
Clarín*5 Trofeo y salidaGustavo Quinteros, DT del Vélez campeón, va del club. p.3e Luis Brandoni y Soledad Silveyra harán teatro juntos por primera vez. p.42
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Por la peor fuga 
de presos, corren 
a la cúpula de la 
Policía de la CiudadRecapturan sólo a 2 de los 17 que se escaparon de una comisaría de Liniers.

Una nueva fuga de presos en una comisaría porteña -un fenómeno que se agravó mucho este año- generó una crisis en la Policía de la Ciudad. El Gobierno porteño echó al jefe de la fuer
za y también a su segundo y abrió una investigación sobre los policías de Liniers que debían custodiar a los detenidos en la previa de la Nochebuena. Seis de los fugados son chilenos y el

resto argentinos y las cámaras de la zona los muestran caminando muy tranquilamente luego de la fuga, que fue la más grande registrada en las comisarías porteñas, p.3

Las 10 que mas ahorraron
» Cifras en US$ millones 

ENARSA

OFSE (Ferrocarriles) 

AEROLÍNEAS

CORREO

YCRT (Río Turbio) 

RTA (Médios Públicos) 

BELGRANO CARGAS 

DECAHF (Ferrocarriles) 

CASA DE MONEDA 

TANDANOR (Astillero)

Se redujo 
casi a la mitad 
el déficit de 
las empresas 
del Estado
La suba de las tarifas de los servicios públicos le permitió al Gobierno reducir prácticamente a la mitad el déficit operativo de las empresas del Estado en comparación con el año pasado. De US$ 4.551 millones acumulados como déficit en los primeros nueve meses de 2023, se pasó a un rojo operativo de 2.235 millones entre enero y septiembre de este año. Los empleados pasaron de 92.069 a 80.988. p.6

Caracas había 
habilitado el viaje 
del gendarme 
detenido
El régimen de Nicolás Maduro habilitó una “Carta de invitación” que presentó la pareja de Nahuel Gallo. El gendarme, que también fue autorizado a viajar por la Gendarmería argentina, fue aceptado en el control migratorio venezolano y luego detenido, p. 10

Triplican los controles de alcoholemia 
y hubo un incidente con diplomáticos rusos

Las compras de 
Navidad fueron 
levemente más altas 
que las de 2023En la Nochebuena y en la Navidad se triplicaron los controles de alcoholemia en la Ciudad en comparación con el año pasado. Ese aumento de las revisaciones generó varios incidentes.

El más notorio de ellos ocurrió cuando dos diplomáticos rusos esgrimieron su inmunidad para negarse al tes- teo y se encerraron una hora en sus autos. La embajada rusa sacó un co
municado de protesta. A la tarde, una mujer perdió el control de su auto y se llevó por delante a una joven que estaba haciendo los controles en la Recoleta. P.28

Los registros de los comerciantes indican que se vendió un 1% más que en las Fiestas del año pasado. Pero las cifras de finales de 2023 habían sido muy bajas por la crisis económica, p.is
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H

ace 30 años buena parte de la sociedad creía que la corrupción criolla había alcanzado un nivel insuperable. Aberrante, obsceno. Se conocía un escándalo tras otro. Cada uno parecía peor que el anterior.Primero fue el Swiftgate: el frigorífico estadounidense denunció que le habían pedido una coima para instalar una planta y en el caso intervino hasta el embajador Terence Todman.Luego vino el Yomagate, por el cual nada menos que la cuñada del presidente, Amira Yoma, y su marido, Ibrahim al- Ibrahim, un sirio que insólitamente dirigía la Aduana de Ezeiza, quedaron vinculados por tráfico de cocaína y lavado de dinero a Monzer al-Kassar, vendedor de armas de desprestigio internacional relacionado con varios atentados terroristas. Más desprolijo no se consigue.Hubo varios más, como el caso IBM- Banco Nación. “Robo para la corona”, di

cen que dijo José Luis Manzano, ministro de Interior. Pero la inflación era cero.Carlos Menem fue reelecto en 1995 con el 49,94% de los votos. 8.687.511 argentinos metieron en las urnas un papel con su nombre.La cuestión de la corrupción volvió a menearse los últimos días tras una sucesión de pifiadas de la administración de Javier Milei. La caída de la ley de Ficha Limpia por la falta de votos libertarios en Diputados, la defensa del senador aliado Edgardo Kueider detenido en Paraguay con 200.000 dólares en cash, y el silencio ante la revelación de que el nuevo director de la DGI, Andrés Vázquez, compró departamentos en Estados Unidos y no los declaró, se sumaron en un combo que pegó bajo la línea de flotación del oficialismo.Justo un Gobierno que hizo de la lucha contra la “casta” -un eufemismo por “los corruptos de siempre”- una muy efectiva bandera electoral.En las encuestas la corrupción empezó a subir entre las preocupaciones de los argentinos. En el último sondeo de Synopsis 

ocupó el segundo puesto, pero entre los votantes de Milei se lleva el primero.Sin embargo, en la misma consultora admitieron que no encontraron variaciones en las intenciones de voto. La explicación es sencilla y es la misma por la cual sube, relativamente, la preocupación por la corrupción: la inflación baja.Estabilidad de precios mata indignación, al menos en estos pagos, y Milei lo sabe. ¿Cómo explicar si no su insistente apoyo a la candidatura de Ariel Lijo a la Corte Suprema?Hay otro ejemplo aun más brutal de que no hay relación de causa y consecuencia entre una pobre imagen en honestidad con un mal resultado electoral mientras el votante tenga, aunque sea, una promesa de platita en la billetera: Cristina Kirchner.La dos veces presidenta ganó las elecciones como compañera de fórmula de Alberto Fernández con una mochila de escándalos de corrupción que dejaban como travesuras infantiles a los estropicios menemistas.Sólo hay que recordar a Boudou y Cicco- 

ne, la ruta del dinero K, la causa Vialidad, Hotesur/Los Sauces, los Cuadernos de las Coimas, los presos De Vido y Jaime, los bolsos de López...El binomio Fernández-Fernández se llevó en 2019 el 48,24% de los votos positivos. 12.946.037 argentinos los prefirieron.Incluso hoy, ya condenada en primera y segunda instancia a seis años de prisión por administración fraudulenta, Cristina podría ganar las elecciones legislativas si se presentara como candidata a diputada en la Provincia de Buenos AiresLa trampa, por supuesto, consiste en que, a la larga, la corrupción nunca va de la mano de la riqueza salvo para los corruptos. Las naciones más ricas son las menos corruptas y viceversa., de acuerdo con algunas encuestas.Sin embargo, el cortoplacismo manda desde siempre en la Argentina. Y apenas se hinchan un poquito los bolsillos todo lo demás termina en la montaña de basura barrida bajo la alfombra. ■
EL SEMÁFORO LuisVinkerlvinker@clarin.com

Gustavo Quinteros
Ex DT de Vélez

Soledad Silveyra
Actriz

Pablo Kisch
Ex jefe de la Policía porteña La fuga de 17 presos la noche del lunes en la comisaría de Liniers provocó una crisis en la Policía de la Ciudad y tanto Kisch como su segundo, Jorge Azzolini, fueron reemplazados. Recapturaron a dos, y el jefe de los fiscales, Juan Bautista Mahiques, ordenó una investigación sobre la fuerza: “Es alarmante que nadie haya visto nada”. TDD.

Dirigió a uno de los mejores equipos del año, flamante campeón de la Liga, además de finalista en la reciente Copa Argentina y en el Trofeo de Campeones. Sin embargo, el ambiente interno no venía bien y aceptó una oferta para dirigir el Gremio de Porto Alegre, donde no renovó su DT, el portugués Pedro Cai- xinha. Deportes.

Con Luis Brandoni son dos de los más celebrados actores argentinos y de más extensa trayectoria. Sólo hicieron dos películas juntos pero, por primera vez, estarán juntos en teatro. Preparan el debut en “¿Quién es quién?”, en el Liceo, con la dirección de Héctor Díaz. Y Silveyra le replica a aquellos que “quieren meter la grieta en el teatro”. Spot.

HUMOR

Fernando Sendra fsendra@clarin.com CRUCIGRAMA

Horizontales
i. (- Gandhi) El líder más destacado del 
movimiento de independencia de la India.
7. Pronombre personal. 8. Tela ordinaria y 
gruesa de lino. 9. De color semejante al del 
carbón. 11. Tienen su origen ciertas cosas en 
otra. 13. Natural de Irán. 14. Especie de pala 
herrada de la mitad abajo, con un corte ace
rado. 16. Mantra sagrado del hinduismo.
17. Homicida.

Verticales
1. Provincia argentina. 2. Funda un metal 
con otro. 3. Descubrirás lo que está cerrado.
4. Verso. 5. Apócope de mío. 6. De autor des
conocido. 10. Enfermedad epidémica acom
pañada de fiebre y catarro. 12. Fruto de la 
anona. 15. Punto único en el dado.

Solución
Horizontales, i. Mahatma. 7. Él. 8. Brin. 9. Negro. 
11. Derivan. 13. Iraní. 14. Zapa. 16. Om. 17. Asesino.
Verticales. 1. Mendoza. 2. Alee. 3. Abrirás. 4. Trova. 
5. Mi. 6. Anónimo. 10. Gripe. 12. Anón. 15. As.
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Fuga de detenidos en la Ciudad

En la oscuridad de la noche. En las últimas horas del lunes los presos fueron grabados por diferentes cámaras de seguridad de vecinos de Liniers.

Se escaparon 17 presos de 
una comisaría de Liniers 
y recapturaron solo a dosUno fue atrapado en General Paz y Riccheri y al otro lo detuvieron en Lomas de Zamora. Continúa la búsqueda de los otros 15 prófugos.
Diecisiete presos que estaban detenidos en una comisaría de Liniers se fugaron en la noche del lunes a través de un boquete en la pared, desde uno de los patios internos de la Alcaidía Comunal 9, en la calle Gana 430, debajo de la autopista Perito Moreno.Según información a la accedió 
Clarín, los detenidos que se fugaron estaban alojados en dos pabellones, el C y el D. Se supo también que la perforación tiene unos 30 
centímetros de diámetro. Allí también se halló un hierro del tipo punta, de aproximadamente 20 centímetros.

Dos de los detenidos fueron re
capturados anteayer por la noche. Se trata de Jorge Nahuel Alet, de 33 años, y Axel Romero, de 21, ambos con causas relacionadas con robos.Según se supo, al primero lo atraparon hacia las 20 de este martes.

La Policía de la Ciudad de Buenos Aires lo encontró escondido en lo 
alto de un árbol, en el cruce de la avenida General Paz y la Autopista Ricchieri, de lado de la Provincia de Buenos Aires.A Romero, en tanto, lo detuvieron momentos antes en un domicilio que tiene a su nombre en Ingeniero Budge, partido de Lomas de Zamora.De acuerdo a lo informado por fuentes policiales, continuaba el operativo de búsqueda y rastrillaje para dar con los otros 15 presos.Once de los presos que se escaparon son argentinos y seis de nacionalidad chilena. La mitad de los detenidos tiene domicilio en la Provincia de Buenos Aires y cinco de ellos se encontraban cumpliendo una condena en dependencias de la Ciudad.Las paredes de la dependencia Debajo de una autopista. La comisaría 9 de la Policía de la Ciudad.

son de ladrillo hueco, y están en sectores a los que los internos acceden, por ejemplo, para colgar su ropa. Se cree que como había colgadas sabanas y colchones, eso dificultó la visión de las cámaras de monitoreo.Según se escucha en las comunicaciones de radio a las que accedió Clarín, la alarma se encendió cuando los efectivos a cargo de la Alcaidía notaron un menor número de presos que el habitual. Al relevar el primer pabellón se encontraron con apenas cuatro internos y en el primer conteo advirtieron que faltaban diez.Luego se supo también de la fuga de otros siete, en una alcaidía que aloja a 58 internos y que contaba 
con un personal de 4 efectivos.De acuerdo con la información oficial, el llamado de alerta se recibió pasadas las 22 del lunes.Ayer seguían las tareas de investigación, con el despliegue de brigadas y un operativo cerrojo para dar con los evadidos. Además, se comunicó que desde el Ministerio de Seguridad de la Ciudad ya se iniciaron sumarios internos para investigar el hecho.Se trató de la fuga número 14 en comisarías porteñas en lo que va del año, aunque sin dudas fue la más numerosa.La Ciudad enfrenta desde hace tiempo la superpoblación de presos detenidos en comisarías, incluso con condenas firmes.Según el ministro de Seguridad porteño, Waldo Wolf, hay2.300 in
ternos en la Ciudad. Para resolver esa situación, al menos en parte, prevén construir una alcaidía con capacidad para 700 presos, que ya genera polémicas con los vecinos de Villa Soldati.Los nombres de los presos que se fugaron son: Roger Adaro Davies, Kevin Gastón Villalba, Nicolás Alejandro Serra Yaborny, Brian Valde- benito, Gastón Riquelme Alanas, Cristina Ignacio Zavala Ramírez, Rodrigo Nicolás Melendez Molina, Brian Leonardo Maidana, Jonatan Cristofer Espinoza Vilches, Axel Ezequiel Romero, Jorge Angel Alet . Maximiliano Sergio Cordero, Luis Alejandro Leiva Galván, Agustín Esteban Franco, Matías Daniel Petrarca, José Gabriel Salina y Nicolás Alejandro Pavés Uribe.A partir de la fuga, el jefe de Gobierno porteño, Jorge Macri, resolvió la remoción de la actual cúpu
la policial (ver página 4): el jefe y subjefe de la fuerza, Pablo Kischy Jorge Azzolina, serán reemplazados por los Comisarios generales Diego Casaló y Carla Mangiameli, respectivamente.Casaló, de 51 años, es técnico Jurídico Superior Especializado en Ciencias Políticas - Orientación Seguridad. Desde 2017 a 2023 prestó servicio en el Comando de Control y Emergencias y a partir de 2024 en Superintendencia Pacificación de Barrios. ■
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Fuga de detenidos en la Ciudad

Echan a la cúpula policial: “Hubo 
connivencia o negligencia”Lo dijo el ministro de Seguridad porteño Waldo Wolff, que destituyó a Pablo Kirsch y Jorge Azzolina. Los reemplazan Diego Casalo y Carla Mangiameli.
El Gobierno de Jorge Macri echó al jefe y al subjefe de la Policía de la Ciudad, en medio del escándalo 
por una nueva fuga de presos de una comisaría porteña. La medida fue anunciada por el ministro de Seguridad, Waldo Wolff, quien anticipó que habrá más cambios en las superintendencias y en las áreas civiles de las fuerzas.El jefe saliente, Pablo Kirsch, había asumido su cargo en mayo tomando el lugar que había dejado Diego Kravetz. En el mismo acto había sido ascendido como subjefe Jorge Azzolina, quien también fue separado de sus funciones ayer.“Hemos trabajado durante toda la madrugada y nos reunimos muy temprano con el Jefe de Gobierno (Jorge Macri), y tomamos la decisión de remover a la cúpula policial: al jefe y subjefe”, comenzó Wolff en conferencia.El nuevo jefe designado en la Policía de la Ciudad es el comisario 
general Diego Ariel Casalo, quien estaba a cargo de la Superintendencia de Pacificación de Barrios. La subjefatura quedó en manos de la comisario general Carla Mangia
meli, quien venía de dirigir el área de Desempeño profesional y antes estuvo a cargo del Departamento de Investigaciones Administrativas. “Es la primera subjefe mujer 
de la historia en la Policía de la Ciu
dad”, aclaró Wolff.

Saludo. Jorge Macri y Waldo Wolff, con los nuevos jefe y subjefa de la Policía de la Ciudad
Wolff anticipó que los cambios son un primer paso a una reestructuración más profunda y fue vehemente al afirmar que a pesar de la crisis de superpoblación en las comisarías porteñas, no se puede aceptar que 17 detenidos escapen por un boquete y que las autoridades se enteren dos horas después. 

“Acá hubo connivencia o negligen
cia”, aseguró.“Estamos con una investigación 

penal y removiendo a los responsables de este tema. No se pueden fugar 17 personas sin que las vea nadie. No pueden fugarse haciendo un boquete”, enfatizó el ministro de Seguridad porteño.“Estos cambios que estamos llevando adelante junto al Jefe de Gobierno no son solamente en la cúpula. También es en la plana mayor, que vamos a definir en las próximas horas. Son todas las superin

tendencias. Y los cambios también 
vendrán en las áreas civiles, sus directores y en las distintas áreas de esta co-gobernanza que tenemos en el ministerio de Seguridad de la Ciudad entre civiles y policías” anticipó Wolff.La Ciudad anunció que puso en marcha una serie de acciones y medidas tendientes a esclarecer este episodio. En este sentido, se está trabajando con el Fiscal General,

Juan Mahiques, para realizar una investigación exhaustiva al interior de la fuerza para determinar responsabilidades. Asimismo, la División Unidad Táctica de Intervenciones en Alcaidías (DUTIA) está trabajando con requisas y profundizará los controles.“Hay una tarea en la Justicia, que es la que va a decidir las responsabilidades humanas”, confirmó Wolff, y anticipó que el Gobierno de la Ciudad se presentará como querellante.Las remociones se resolvieron horas después de que se conociera la fuga de 17 presos de una comisaría de Liniers, tras hacer un boquete en una pared. El escape se concretó desde uno de los patios internos de la Alcaidía Comunal 9, en la calle Gana 430, debajo de la autopista Perito Moreno.Cuando se le consultó por las causas de la fuga en Liniers, Wolff fue categórico. “Es connivencia o negligencia y no lo vamos a aceptar. Vamos a ser implacables cuando ocurran cosas así -remarcó el ministro-. A nadie le importan hoy las excusas edilicias. A nadie. Sabemos que las hay, las tenemos, las heredamos y nos hacemos cargo. Nosotros tenemos la obligación, mientras se resuelven esas responsabilidades edilicias, de tener un equipo que no cometa errores”.Según información a la accedió 
Clarín, los detenidos que se fugaron estaban alojados en dos pabellones, el C y el D. Se supo también que la perforación tiene unos 30 centímetros de diámetro. Allí también se halló un hierro de unos 20 
centímetros.Las paredes de la dependencia son de ladrillo hueco, y están en sectores a los que los internos acceden para colgar su ropa. Se cree que como había colgadas sabanas y colchones, eso dificultó la visión de las cámaras de monitoreo. ■

El jefe de los lístales de la 
Ciudad apuntó a la Policía
La fuga de 17 detenidos de la comisaría 9 de Liniers no solo provocó la remoción de la cúpula policial sino que además, la Justicia inició una investigación sobre los efec
tivos involucrados en el servicio.Juan Bautista Mahiques, fiscal 
general de la Ciudad de Buenos Aires, ordenó abrir un expediente para investigar a los efectivos poli
ciales y aseguró que en el operativo de fuga de los detenidos “hubo connivencia o negligencia”, en línea con lo que expresó el ministro de Seguridad porteño, Waldo Wolff.Pero además, Mahiques remarcó que “es alarmante que nadie ha
ya visto o escuchado nada” y pro- Juan Mahiques. Fiscal general de la Ciudad de Buenos Aires.

fundizó la atención sobre los efectivos a cargo de los detenidos. En declaraciones al canal TN, destacó que “tiene que haber un debate serio” sobre el cuidado de los detenidos y hasta expresó que la Ciudad 
“debería contar con un servicio 
penitenciario” para evitar fugas como la del lunes a la noche.Mahiques calificó la fuga de “una gravedad institucional importante”. Y lanzó una advertencia, al remarca que “la Policía no está en condiciones” de cuidar a los detenidos. Muchos de esos detenidos están alojados más tiempo del permitido en las comisarías porteñas debido a que no son recibidos por el Servicio Penitenciario Federal (SPF), lo que implica otro cruce con Nación.Mahiques puso al frente de la causa a la fiscal Lorena San Marco, titular de la Fiscalía de Violencia Institucional e Integridad Policial.

Por la fuga, fueron desplazados el jefe y subjefe de la fuerza policial, Pablo Kisch y Jorge Azzolina. El Ministerio de Seguridad porteño designó como reemplazantes a los Comisarios generales Diego Cásalo y Carla Mangiameli respectivamente.Los jefes despazados fueron denunciados en el fuero penal por el Gobierno porteño.Los detenidos que se fugaron en la noche del lunes estaban alojados en dos pabellones, el C y el D, en la Alcaidía Comunal 9, en la calle Gana 430, debajo de la autopista Perito Moreno.Para escapar, hicieron un agujero de unos 30 centímetros de diámetro en uno de los patios internos, sobre la pared que al parecer es de ladrillo hueco. En el lugar, la Policía encontró un hierro del tipo punta, de aproximadamente 20 centímetros. ■
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RecapturadosDos de los 17 presos que se escaparon de la comisaría de Liniersya fueron recapturados. Ambos estaban privados de su libertad por robo. A los 15 restantes los siguen buscando mediante un operativo que incluye rastrillajes y allanamientos.

Los que siguen prófugos

MATIAS PETRARCA CRISTIAN ZABALA JONATHAN ESPINOZA MAXIMILIANO CORDERO BRIAN VELDEBENITOTiene 25 años y viviría en el barrio de Flores. Chileno, tiene 28 años y su delito es hurto agravado. De 39 años, es chileno. Causa, encubrimiento agravado. Tiene 25 años y está acusado de robo. Chileno y de 26 años, estaba preso por robo.

JORGE ALERT ALFREDO SERRA RODRIGO MELENDEZ BRIAN MAIDANATiene 33 años, lo hallaron escondido en un árbol. Tiene 41 años y u na causa por robo con armas. Tiene 24 años y una causa por robo. Vive en Ezeiza. Tiene 31 años. Acusado de robo a mano armada. Tiene 21 años. Su causa es encubrimiento agravado. De 25 años, estaba preso por el delito de lesiones.

AXEL ROMERO KEVIN VILLALBA NICOLÁS PAVEZURIBE AGUSTÍN FRANCO ALAN RIQUELMES LUIS LEIVA GALVÁNTiene 21 años y lo atraparon en Lomas de Zamora. De 30 años, está acusado en una causa de robo. Tiene 24 años y es chileno. Causa por robo. De 25 años, está en situación de calle. Causa, robo. Tiene 33 años y estaba preso por robo. Chileno de 41 años, está acusado de robo.

Once argentinos y seis 
chilenos: los 17 presos 
que lograron escaparTienen desde causas por hurto agravado hasta robo con armas. Dos de ellos ya fueron recapturados.
La alarma se encendió en la noche de lunes, cerca de las 22, cuando advirtieron que en la Alcaidía de la Comisaría Comunal 9, en Liniers, faltaban presos. Según datos oficiales había 58 internos al cuidado de 4 efectivos policiales, y 17 se habían fugado a través de un boquete en la pared de uno de los patios.De acuerdo con fuentes policiales, dos de ellos fueron recapturados, y ayer seguía un fuerte operativo de búsqueda y rastrillaje para dar con los otros 15. También se informó que se inició un sumario interno.

Once de los presos que se escaparon son argentinos y seis de nacionalidad chilena. La mitad de los detenidos tiene domicilio en la Provincia de Buenos Aires y cinco de ellos se encontraban cumpliendo una condena en dependencias de la Ciudad.Entre los delitos por los que estaban detenidos hay, desde hurto agravado, robo y hasta el más grave, preso por homicidio en grado de tentativa.Uno por uno, quiénes son los 17 presos que se fugaron de la comisaría de Liniers.

•Matías Daniel Petrarca: 25 años, cuya causa tramita en el Juzgado Criminal y Correccional número 59. En su DNI figura que tiene domicilio en la calle Yerbal al 2100, en Flores.
•Davis Roger Adaro: Es argentino y tiene una causa de robo agravado por el uso de armas. Tiene 41 años y domicilio en el centro porteño.
• Jorge Nahuel Alet: T iene 33 años y una causa por robo. Fue uno de los recapturados.
•Kevin Gastón Villalba: 30 años, está acusado por robo.

•Cristian Ignacio Zavala Ramírez: Chileno, tiene 28 y domicilio en Monte Chingólo, partido de Lanús. Su delito es hurto agravado.
•Axel Romero: De 21 años. Tiene domicilio en Lomas de Zamora y una acusación por robo. Lo atraparon en su vivienda, al sur del co- nurbano.
• Jorge Gabriel Salina: También vive en el GBA, en el partido de Ezeiza. Tiene 24 años y una causa por robo.
•Nicolás Alejandro Pavez Uribe: De 24 años, es chileno, vive en la Capital Federal y tiene una causa por robo radicada en el juzgado de menores número 5.
• Jonathan Cristofer Espinoza Vil- 
chez: Chileno, de 39 años y radicado en Lanús. Su delito es encubrimiento agravado.
• Alfredo Daniel Serra Yoborny: De Florencio Várela. Tiene 31 años y está acusado del delito de robo a mano armada en grado de tentativa.
• Agustín Esteban Franco: Argentino, de 25 años, y en situación de calle, estaba detenido por robo.
•Maximiliano Sergio Cordero: De 25 años, y con domicilio en Tortu- guitas, acusado de robo.
•Rodrigo Nicolás Melendez Moli

na: De 21 años, vive en la Ciudad de Buenos Aires y está acusado de encubrimiento agravado.
•Alan Gastón Riquelmes: De 33 años, es de City Bell, preso por robo.
•Brian Jonatan Valdebenito: Chileno, de 26 años y con domicilio en Avellaneda y preso por robo.
•Brian Leonardo Maidana: De 25 años, es argentino, tiene domicilio en el Barrio 31 y está preso por el delito de lesiones.
•Luis Alejandro Leiva Galván: Chileno, de 41 años, tiene domicilio en Capital y su causa es robo.Las paredes de la dependencia de la que se escaparon los presos son de ladrillo hueco, y están en sectores a los que los internos acceden. Se cree que como allí había colgadas sabanas y colchones, eso dificultó la visión de las cámaras de monitoreo. Según información oficial, el llamado de alerta se recibió pasadas las 22 del lunes.Desde el Ministerio de Seguridad de la Ciudad ya se iniciaron sumarios internos por el escándalo y echaron a la cúpula de la fuerza: Pablo Kirsch y Jorge Azzolina. La jefatura ahora quedó a cargo de Diego Ariel Casalo y la subjefátura, de Carla Mangiameli.B
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Ajuste en el Estado

Por suba de tarifas, ajuste de gastos 
y quita de subsidios, las empresas 
públicas redujeron el déficit a la mitadEn los primeros nueve meses de este año el rojo operativo alcanzó los 2.235 millones de dólares. En igual período de 2023 era de US$ 4.551 millones. Hay 11.081 empleados menos.
Gustavo Bazzan gbazzan@clarin.comLa suba de las tarifas de los servicios públicos y el consecuente recorte de subsidios que se financian con recursos del Tesoro le permitieron al Gobierno de Javier Milei 
reducir prácticamente a la mitad 
el déficit operativo de las empre
sas del Estado en comparación con el año pasado. La motosierra del gasto público también dejó su huella en los balances del grupo que conforman el, podría decirse, “Estado empresario”. Así, de los 4.551 mi
llones de dólares acumulados como déficit operativo en los primeros nueve meses de 2023, se pasó a 
un rojo operativo de 2.235 millo
nes entre enero y septiembre de este año, último dato oficial publicado por la secretaría de Hacienda del ministerio de Economía.El recorte de puestos de trabajo 
fue importante: pasaron de 92.069 
empleados a 80.988, es decir una reducción de 11.081 posiciones.Hay que recordar que en los cuatro años de mandato de Alberto Fernández el rojo operativo de las empresas públicas acumuló un to-

Más de la mitad del 
déficit es por Enarsa 
que importa energía.

tal de casi 18.000 millones de dó
lares.El resultado operativo es la diferencia entre los ingresos que generan las empresas por su actividad y los gastos operativos, es decir el dinero que necesitan para mantenerse activas. Como en la mayoría de ellas la facturación no alcanza, la diferencia se cubre con transferencias del Tesoro Nacional.El último informe publicado por la secretaría de Hacienda señala que las empresas públicas en su conjunto alcanzaron entre enero y septiembre de este año un déficit 
operativo de casi dos billones de 
pesos, que traducidos al tipo de cambio oficial promedio de esos nueve meses ($ 890) equivalen a 2.235 millones de dólares.

Más de la mitad de este resultado negativo lo explican los núme
ros de Enarsa, la empresa que importa energía a precio de mercado y lo vende al mercado interno a un precio inferior. Su resultado operativo fue de -1.136 millones de dólares. La empresa recibió transferencias por $1,5 billón, equivalentes a 1.742 millones de dólares.La operadora ferroviaria OFSE 
registra el segundo déficit operati
vo: 575 millones de dólares en nueve meses, una cifra sensiblemente menor a los 909 millones de dólares observados en 2023. Otra vez: el efecto de recorte de subsidios y, 
como contrapartida, el aumento 
de las tarifas. Los trenes recibieron subsidios por 581 millones de dólares. Es difícil que sus números se equilibren en el futuro. Seguirá siendo subsidiodependiente.Un párrafo aparte merece DE- CAHF, la empresa de “Desarrollo de Capital Humano Ferroviario, un “raviol” de la burocracia ferroviaria que llegó a tener 1.400 emplea
dos y fue cerrada semanas atrás. La empresa de capacitación de trenes se fue con una mancha negra: los maquinistas que conducían las formaciones del ferrocarril San Martín que chocaron el 10 de mayo de este año en Palermo no sabían accionar los sistemas de frenos, según dictaminó la pericia ordenada por el juez Julián Ercolini.Los trenes reúnen dos características: son de las áreas más defi
citarias y con más empleados. Hasta el año pasado eran manejadas por gente cercana al ex ministro de Economía Sergio Massa.El déficit de Aerolíneas Argentinas bajó de 513 a 319 millones de dólares, luego de haber recibido transferencias del Tesoro por $ 57.000 millones (64 millones de dólares). En Aerolíneas también hubo un agresivo plan de retiros vo
luntarios: el plantel se redujo en 1.341 puestos en un año, hasta dejarlo hoy en 10.602. (Ver más infor
mación en página 7).Clarín informó sobre el déficit de Aerolíneas días atrás y la compañía hizo algunas observaciones: “Hasta el momento, con fecha 9 de diciembre, la pérdida real no llega a 
84 millones de dólares”, asegura

ba motosierra pasó por las empresas públicasResultado operativo enero-septiembre
■ 2023 ■ 2024
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-4.561 -2.235 2.326

Fuente Secretaría de Hacienda- Ministerio de Economía CLARIN

Deep motosierra. Federico Sturzenegger y Javier Milei.

ron. ¿Por qué una diferencia tan importante con los cálculos de Hacienda? Desde Aerolíneas aseguraron que Hacienda tiene una metodología que no permite “desinflar” los números reales hasta que termine el año. “El informe (de Hacienda) está contabilizado en pesos nominales sin corrección por 
inflación ni por tipo de cambio. Esa corrección se hace a fin de año, y cuando eso ocurra esos números van a empatar con los nuestros”.El ranking de peor resultado operativo lo continúa el Correo Argen
tino, con un rojo de 145 millones 
de dólares, levemente menor a los 158 millones de dólares marcados en 2023. El Correo gastó mucho dinero este año en financiar el programa de retiros voluntarios. De hecho es la empresa pública que más redujo su plantel. Pasó de pagar 16.989 salarios a solo 12.670 este año, una baja de 4.319 puestos.Un caso notable es el de Aguas Argentinas: de un déficit de 325 millones en 2023 pasaron a uno mucho menor: 17 millones de dólares. Y también cayó su plantilla de empleados: hoy está en 6.436, son 1257 puestos menos que en 2023. Puede ser una de las primeras empre-
E1 Correo aún tiene un 

déficit operativo de 
US$145 millones.

sas a privatizarse parcial o totalmente por este Gobierno.Hay un conjunto de empresas que lograron mostrar resultado operativo positivo: son las siguientes:
•NASA, que opera las centrales nucleares, obtuvo un saldo positivo de 221 millones de dólares.•La siguen Ar-Sat (US$ 23 millones); Intercargo (US$ 10,7 millones); Yacimiento minero Agua de 
Dionisio (US$ 8,7 millones); Dioxi- 
tek (US$ 5,2 millones), EANA -Empresa Argentina de Navegación Aérea- (US$ 3,9 millones) y VENG - una empresa de servicios y desarrollos tecnológicos enfocados a la actividad espacial- (US$ 2,3 millones). ■
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Decisión. Javier Milei ha dicho que la línea aérea estatal, "se privatiza o se cierra". La compañía ya redujo empleados y gastos.

LA HISTORIA

• Aerolíneas fue creada en 1950 
por Juan Domingo Perón, en la 
década del '90 fue privatizada y 
en 2008 volvió a estatizarse en la 
gestión de Cristina Fernández de 
Kirchner. La Cámara de Diputa
dos de la Nación aprobó un dicta
men para impulsar su privatiza
ción.

• Desde su estatización, los resul
tados financieros de la empresa 
fueron negativos y hasta 2023 in
clusive el Tesoro Nacional desti
nó USS 6.000 millones para cubrir 
ese déficit.

• El personal de la compañía au
mentó 50% en 11 años y su flota 
un 77%.

• El primer año de gestión de Mi
lei cierra con el menor nivel de 
gasto desde que se estatizó en 
2008.

• En 2024 demandó en subsidios 
USS 64,2 millones anuales y re
cortó en 1.341 personas a su staff 
que suma 10.602 personas.

Aerolíneas recibió USS 64 millones, 
15 veces menos que con CristinaLe enviaron USS 64 millones, la cifra más baja ele los últimos 15 años. Durante el kirchnerismo se llegó a gastar US$ 900 millones anuales.
Bernardo Vázquez bvazquez@clarin.comEl Gobierno bajó el nivel de gasto en Aerolíneas a la mitad en com
paración con2023. Pero el impacto es mayor cuando se compara con los ejercicios anteriores desde que la compañía se estatizó. Así, el primer año de gestión de Milei, en la búsqueda de privatizarla, cierra 
con el menor nivel de gasto desde 
que se estatizó en 2008.Exactamente US$ 64,2 millones 
anuales demandó en subsidios Aerolíneas durante 2024, la mitad de los US$ 136 millones que se gastaron en 2023, el último año del gobierno de Alberto Fernández. El año de mayor nivel de transferencias estatales fue 2012, con Cristina Kirchner como presidenta, cuando se inyectaron a razón de US$ 904 millones. La cifra actual representa casi 15 veces menos en comparación con aquel momento.Al 25 de diciembre, en concepto de Obligaciones al Estado pagadas hacia Aerolíneas Argentinas se transfirieron $ 58.732 millones, que 

se destinaron en un desembolso en el primer semestre y que no llegaron a cubrir los $ 75.000 millones proyectados en el presupuesto de prórroga del que dispuso el Ejecutivo. A un dólar oficial promedio de $ 914,83, la baja en el gasto se hizo más palpable y cerró el año en esos US$ 64,2 millones.Como publicó Clarín, el déficit de Aerolíneas Argentinas bajó de US$ 513 millones a USS 319 millones. También hubo un agresivo 
plan de retiros voluntarios: el plantel se redujo en 1.341 puestos en un año, hasta dejarlo en 10.602. Según la secretaría de Hacienda, la línea aérea estatal perdió USS 326 
millones en nueve meses. Pero en la empresa aseguraron que se trata de un resultado que no está ajustado por inflación y que la pérdida real es de US$ 83,2 millones.Los fondos a Aerolíneas se depositaron en junio, con la premisa de que con ese presupuesto la compañía se mantuviera durante todo el año, más allá de lograr recursos propios a través de la venta de pasajes. Desde que asumió Milei la presidencia, la empresa está a car

go de Fabián Lombardo, de buena reputación en la industria aeroco- mercial y que trabajó también durante buena parte de los años del kirchnerismo.El freno en el goteo de recursos a Aerolíneas en relación a años anteriores se percibe en el sitio oficial
PARA TENER EN CUENTA

US$319
Son los millones a los que ascen
dió el déficit operativo de Aerolí
neas este año.

1.341
Son los puestos de trabajo que se 
redujeron este año en Aerolí
neas. La dotación es 10.602.

Presupuesto Abierto, dependiente del Ministerio de Economía, pero también tiene que ver con una estrategia de desfinanciar a la aé
rea hasta, como ha planteado Mi

lei en charlas con sus asesores,e incluso públicamente, privatizarla o directamente cerrarla.“La decisión está tomada: se pri
vatiza, o se cierra”, les dijo Milei a sus funcionarios en reuniones que mantuvieron en noviembre, en medio de un paro salvaje del sector aeronáutico que motivó un caos en el transporte aéreo por esos días. La expectativa del Gobierno desde entonces es que prospere un 
proyecto legislativo presentado por el PRO, que hoy no tiene garantías de ser aprobado. Si eso no sucede, Milei cerrará la compañía.El clima de la calle, aseguran en el Gobierno, es determinante en pos de esa decisión. “Hace seis meses hacías un relevamiento y te daba 90/10 en favor de mantener a Aerolíneas como estatal; después eso cambió y pasó a ser 50/50. Hoy, después de todos estos paros, lo que medimos es que la gente está 
80/20 a favor de privatizar”, aseguran respecto a cómo Milei y su círculo más cercano definen qué hacer respecto a temas de crisis co- mo estos. La opción de darle la compañía a los empleados para 

que la controlen también sigue en pie, aunque en el último tiempo la decisión que más peso tiene internamente es seguir quitándole fondos y obligarla al cierre.Desde que fue estatizada en 2008, Aerolíneas Argentinas recibió constantemente fondos estatales para funcionar. Aunque los principales desembolsos se dieron en el segundo mandato de Cristina Kirchner, de 2011 a 2015. En 2012, por ejemplo, se le habían transferido a las arcas de la compañía aérea US$ 904 millones, mientras que un año después fueron US$ 704 millones los que se giraron. En 2014 el monto transferido bajó a un equivalente de US$ 619 millones, en tanto que en 2015 se le devengaron a Aerolíneas US$ 553 millones.
Con el macrismo, se bajó radi

calmente el gasto: US$ 304 millones en 2016, US$ 181 millones en 2017, US$ 284 millones en 2018 y US$ 490 millones en 2019. Ya con Alberto Fernández, al principio el gasto fue muy alto, incluso en la pandemia, con la actividad aeroco- mercial totalmente paralizada, aunque con vuelos destinados a buscar vacunas contra el Covid-19.En 2020 se gastaron US$ 638 millones; en 2021 se pasó a US$ 669 millones y en 2022 se bajó a US$ 486 millones. En 2023, en tanto, hubo una baja significativa: se gastaron USS 136 millones en concepto de subsidios. Así, de 2012 a 2023, el Estado destinó USS 6.000 millones 
a Aerolíneas, mayoritariamente con La Cámpora administrando la empresa estatal, con Mariano Re- calde y Pablo Ceriani desde la conducción.!

mailto:bvazquez@clarin.com
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Liderazgos. Javier Milei y Mauricio Macri disputan un electorado común a ambos espacios. No volvió a haber contactos privados entre ambos.
El Gobierno se abre a un acuerdo 
con Macri, pero pone condicionesLa propuesta del líder del PRO de un acuerdo para las legislativas de 2025 fue recibida con cautela en la Casa Rosada. Advierten que la agenda del Presidente en el Congreso “no se cambia”.
Ignacio Ortelliiortelli@clarin.com"La agenda del Presidente no se cambia". Aunque con reparos, en el breve receso navideño, la primera reacción del Gobierno contempló un visto bueno a la contrapropuesta que Mauricio Macri le hizo al presidente Javier Milei de avanzar en un acuerdo de cara a las próximas legislativas y con una salvedad: sostienen que las iniciativas que La Libertad Avanza quiere aprobar en el Congreso "no se negocian".La rápida respuesta de Macri al requisito excluyente que impuso el jefe de Estado de ir "juntos en todos lados o separados", sorprendió a la Casa Rosada, que decidió no subir la tensión con el jefe del PRO, a pesar de que las condiciones que puso en su tuit incluyeron nuevas críticas por elevación al vínculo que propuso el Gobierno, que se sumaron a los dichos en los que, semanas atrás, el ex mandatario 

había cuestionado el "destrato permanente" que recibió su espacio político."El Presidente no miente nunca. Ni en lo personal y, mucho menos, en lo que le promete a la gente. Fue el Presidente que hizo exactamente lo que prometió que iba a hacer ", reafirmó una fuente de contacto permanente con el mandatario, al analizar el tuit que publicó Macri en la previa a la Nochebuena.Allí Macri recordó que está a favor de "lo dicho por el presidente Milei", que pidió "no" hacerle "trampas al electorado" y trazar un acuerdo conjunto y no distrito por distrito. "Esa fue siempre mi posición. Poner todas las ideas sobre la mesa, cumplir con la palabra como nosotros hicimos este año, ser absolutamente transparentes con el electorado y, ante todo, cuidar la República", aclaró el jefe del PRO.Desde las filas macristas aseguran que la primera propuesta que hicieron fue cerrar un acuerdo conjunto en Ciudad y Provincia, mientras en el Gobierno hablaban 

de unir fuerzas en territorio bonaerense y una competencia acordada para quedarse con las tres bancas (dos por la mayoría y una por la minoría) porteñas para el Senado.En el Gobierno admiten que "no hay apuro" por cerrar un acuerdo e insisten con la idea de que "hasta marzo ó abril" no es necesario tomar una decisión. Incluso, remarcan, si se eliminan las PASO, "se
El macrismo habla de 

empezar por un 
acuerdo conjunto en 
Ciudad y Provincia.

puede postergar un poco más".Pero en el macrismo, donde durante 2024 apostaban a que se avanzara a más tardar en enero, sospechan que esa dilación en los plazos apunta a quitarle margen en la negociación. "Nos quieren llevar lo más adelante posible y encorsetar- nos", cuestionan.En Balcarce 50 esta desconfian

za siempre fue recibida con ironías: "¿Qué van a hacer? ¿Tienen otra opción? Nosotros no especulamos, valoramos el apoyo a las políticas del Presidente y el aporte desde la diversidad de ideas, y queremos que eso se vea reflejado en un acuerdo. Pero no vamos a dividir las listas bajo presión", fue el razonamiento que un importante miembro del Gabinete realizó ante Clarín días atrás.Según pudo saber este diario, tras el contrapunto público, no volvió a haber contacto privado entre Milei y Macri. Sin embargo, en el Gobierno no descartan que las diferencias se puedan resolver en una conversación entre ambos.Ese vínculo es mano a mano. Tanto que ni siquiera entran en ac- ción las dos personas de mayor confianza que tiene Milei: su hermana Karina y el asesor todoterre- no Santiago Caputo.Defensores a ultranza de la estrategia y las órdenes del mandatario, incluso han postergado sus propias ideas: ambos trabajan en el forta

lecimiento del armado propio y si dependiera de ellos el Gobierno no hubiera tenido tantos gestos de generosidad con el macrismo.Por lo pronto, a la espera de lo que defina Milei, en el Ejecutivo quieren ser cuidadosos de no acrecentar la tensión."Nosotros nos mantenemos en lo que venimos diciendo: el PRO ha sido un buen aliado en este primer año y creemos que lo mejor es mantener la unión para ganarle al kirchnerismo, el verdadero rival, pero teniendo en cuenta que la agenda del Presidente la define él y no se cambia. Y que los proyectos que tenemos en el Congreso no se negocian", insistió una alta fuente oficial.Macri, que ha defendido la mayoría de las decisiones en materia económica del Gobierno, no está de acuerdo con varias de esas iniciativas. La eliminación de las primarias, la ampliación de la Corte Suprema y el pliego del juez Ariel Lijo, han sido motivo de discusión entre el PRO y la LLA. ■
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Pettovello confirmó 
que buscan otro sistema 
para medir la pobrezaSerá multidimensional no sólo por ingresos y lo utilizará Capital Humano. Toma en cuenta variables como la vivienda, la salud y la educación.
Guido Carelli Lynch gcarelli@clarin.comEl Gobierno trabaja en la elaboración de un nuevo sistema para medir la pobreza: "Estamos trabajan
do con el Consejo de Políticas So
ciales para medir la pobreza no por 
ingresos, estamos haciendo un índice de Capital Humano. No te puedo especificar cuáles son las variables (que utilizará), porque todavía me tienen que presentar el trabajo”, confirmó Sandra Pettovello cuando Clarín le preguntó si el Ejecutivo tenía previsto incorporar un 
sistema de medición de la pobreza multidimensional, que no estuviera basado -como el vigente- en el índice de precios.La ministra se refirió al objetivo que se plantea el Gobierno durante el tradicional brindis de fin de año que ofreció Presidencia y donde no estuvieron ni Javier ni Karina Mi- 
lei, pero sí asistieron 6 ministros del gabinete.Pettovello aseguró que el Gobier
no no tiene previsto dejar de me
dir la pobreza por ingresos. "No po
demos cambiar el índice del IN- 
DEC, lo va a seguir midiendo a su manera cada seis meses. Éste va a 
ser el índice de Capital Humano es
pecíficamente. Lo queremos tener listo lo antes posible pero no sabemos el mes en que va a ser", añadió.El reciente informe de pobreza multidimensional de la ONU concluye que 1100 millones de personas (sobre el universo relevado de 

6300 millones) viven bajo una pobreza multidimensional que impacta en diferentes áreas. El documento echa luz sobre las disparidades en educación infantil, nutri
ción, la mortalidad infantil, acceso 
a electricidad y acceso al agua y a 
cloacas.El Observatorio Social de la UCA, que colabora -según dijo Pettovello- en el comité que asesora a la ministra para crear el nuevo índice- calculó que en 2023 la pobreza multidimensional afecta al 56,3% de los niños, niñas y adolescentes argentinos. Las variables que utiliza para la medición son Alimenta
ción, salud y vivienda; Subsisten
cia; Crianza y socialización; Educa
ción; Acceso a la información; Pro
tecciones especiales y trabajo infantil (ver aparte).Pettovello, que tiene bajo su control de Trabajo, Educación y la antigua estructura de Desarrollo Social, que contiene Niñez, Adolescencia y Familia, no especificó cuáles serán las categorías del nuevo sistema, aunque sí habló del analfabetismo. Uno de los programas estrellas del Gobierno es el plan nacional de alfabetización.La administración de Milei avanza así con la iniciativa que intentaron y en la que fracasaron Mauri
cio Macri y Alberto Fernández y que también utilizan organismos internacionales.La ministra, en diálogo con periodistas, reconoció que el Gobierno no esperaba una baja tan sensible como el 38.9 que informó el

Consejo de Políticas Sociales en base a micro datos disponibles del IN- DEC el miércoles y que coincidió con la medición del Observatorio Social de la UCA. Representa una baja de 14 puntos respecto del 52.9 que alcanzó en el primer semestre, según el propio INDEC, que fue duramente cuestionado por el jefe de los senadores del peronismo José Mayans, que denunció una manipulación de los registros. “Esta baja fue bastante sorpresiva, no pensábamos que iba a bajar tanto", dijo la ministra.La baja de la inflación y el au
mento en la AUH y la tarjeta Ali
mentar explican parte del fenómeno, según se desprende del informe de la UCA.En noviembre el vocero Manuel 
Adomi había abierto la posibilidad de incorporar un nuevo sistema de medición. “Nos debemos un debate de cómo medir la pobreza e incluso de si hay que seguir midiéndola por ingresos o no, que en bue
na parte del mundo ya no se hace. Hay un montón de cuestiones por modificar, pero creo que hoy la comparativa es perfecta porque estás utilizando la misma canasta hoy que hace un año y que hace veinte”, dijo en conferencia de prensa ante la consulta de si el Gobierno estudiaba un cambio en los productos que se utilizan para calcular el valor de la canasta básica, que quedó desactualizada por cambios en los hábitos de consumo y 
que es una discusión técnica que 
gana espacio. ■

Ministra. Sandra Pettovello, junto al vocero Adomi.
LA POBREZA MULTIDIMENSIONAL EN NIÑOS Y JÓVENES

El 56,3% de los niños, niñas y ado
lescentes fue pobre multidimen
sional en 2023, de acuerdo con el 
Observatorio de la Deuda Social 
Argentina de la UCA.

El enfoque multidimensional en
tiende que hay privaciones que 
afectan a los niños, las niñas y 
adolescentes que no son visibles 
mediante la estructura de ingre
sos o gastos de los hogares.
Así, siempre en referencia a 

2023, según la UCA:
-16,1% padece pobreza multidi

mensional en niveles severos, 
proporción tan alarmante como 
la de indigencia monetaria infan
til (16,2%).

- Los que sufren inseguridad ali
mentaria en términos severos re
presentan el 13,9%.

-El 55,8% de la población de ni
ños y adolescentes no cuentan 
con obra social, mutual ni prepa
ga por lo que dependen exclusiva
mente del sistema estatal de sa
lud para recibir atención médica.
- Un 39,5% parede "déficit de sa

neamiento", esto es, no tener ac
ceso a servicios como agua co
rriente, contar con red de cloacas 
y tener inodoro con descarga.

- El 52,4% de la población entre 5 
y 17 años no realiza deporte fuera 
de la escuela. Y el 80,8% de este 
grupo etario no concurre a activi
dades culturales.
- Dentro de los que tienen entre 

5 y 17 años, el 17,8% no accede a 
Internet, el 24,4% no lo usa, el 
51,1% no tiene celular y el 54,7% 
vive en hogares sin computadora.

AYUDAMOS A ENCONTRARLOS 01141573101

AHORRÁ MÁS 
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EMPEZÁ AHORA 0810.333.0365 365.COM.AR O@(g)
Sofía Yasmín Herrera Lucas Bolotti Brisa Ayelén Pereyra Maximiliano Sosa
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El gobierno de Maduro había 
habilitado los trámites para que 
el gendarme viajara a VenezuelaLa pareja de Nahuel Gallo presentó ante el régimen una “Carta de invitación” que fue recibida oficialmente dos semanas antes del viaje del cabo primero.
El Gobierno de Nicolás Maduro ha
bía habilitado los trámites para que el gendarme argentino Nahuel Gallo, hoy detenido por el régimen chavista en un lugar desconocido de Venezuela, pudiera viajar a ese 
país a ver a su pareja y a su hijo, según consta en registros oficiales venezolanos y argentinos a los que accedió Clarín.El 22 de noviembre de 2024, María Gómez García, la pareja de Gallo, con quien tuvo en Buenos Aires un hijo que hoy tiene 11 meses y vive en Venezuela, presentó una 
"Carta de invitación para viajar a Venezuela", el documento que exige el gobierno de Maduro para que los extranjeros puedan visitar el país sin problemas y con un registro oficial que avale ese viaje, en el que consta la persona que va a visitar y también el domicilio en donde piensa residir. Los argentinos no necesitan visa para viajar por motivos de turismo.En ese papel, Gómez García avisó 
que Gallo se iba a alojar en su de
partamento en Puerto La Cruz, una ciudad en la costa del Caribe, y que iba a ingresar desde Colombia por 
vía terrestre a través del Puente Internacional Simón Bolívar el 7 de diciembre. Desde ese puente de la frontera colombiana hasta Puerto La Cruz hay unos 1200 kilómetros 
de rutas muy transitadas de Vene
zuela, que comunican varias de las principales ciudades del país.El mismo día de la presentación, el Servicio Autónomo de Registros y Notarías, que depende de la Vice

presidencia de la República Boliva
riana de Venezuela, aceptó el pago de las tasas por el trámite (804 bolívares con ochenta céntimos), certificó las firmas y convalidó el per
miso.El cabo primero Gallo, a su vez, 
le había avisado a la Gendarmería 
que viajaría a Venezuela durante su período de licencia por vacaciones. Según consta en los registros de esa fuerza de seguridad, desde que ingresó en 2009, Gallo nunca 

CARTA DE INVITACIÓN PARA VIAJAR A VENEZUELA

Por medio de la presente yo, MARIA ALEXANDRA GOMEZ GARCIA,

venezolana, de estado civil soltera, mayor de edad, civilmente hábil con domicilio

fiscal en la ciudad de Puerto La Cruz. Municipio Sotlllo. titular de cédula de 

identidad N* V- 20.343.084. en la siguiente misiva hago constar que realizo una 

cordial invitación de manera formal a la República Bolivariana de Venezuela a 

NAHUEL AGUSTIN GALLO, que tiene nacionalidad argentina, mayor do edad, de 

estado civil soltero, titular del pasaporte N* AAG527671 quien visitará la República 

Bolivariana de Venezuela con fines vacacionales por un lapso no mayor a 30 dias.

contando con un boleto aéreo de la empresa AVIANCA con el siguiente itinerario. 

Santiago de Chile - Cúcuta fecha del 07 do Diciembre de 2024 ingreso a

Venezuela por la frontera Puente Internacional Simón Bolívar y de salida el día 30

de Diciembre de 2024 por el mismo destino. Mi invitado, antes mencionado, es mi 

pareja desde hace más de 5 arios y padre de mi menor hijo, conociéndolo como 

una persona seria y responsable. Por medio de la presente hago constar que 

duranlo su estadía en la República Bolivariana de Venezuela se alojará en mi 

residencia familiar, ubicada en Residencias Paseo Colon / Avenida Tajamar - 

Edificio Chicuramey - Apartamento 2B - Puerto La Cruz (Estado Anzoátegui). mi 

número telefónico 04248886272. De igual modo hago constar de que me haré

Hn tn« costos de su estadía y do cualquier tipo de asistencia ma

Carta de invitación. La presentó la pareja de Gallo en Venezuela.
Gallo voló autorizadoEl cabo primero de la Gendarmería Nacional Nahuel Gallo pidió permiso para viajar a Venezuela en sus vacaciones, que terminan el 3 de enero de 2025.

había salido del país en sus vaca
ciones. Esta vez, lo autorizaron a viajar a Venezuela durante sus vacaciones, que van desde el 5 de diciembre de 2024 al 3 de enero de 2025.Sin embargo, a pesar de que tenía la Carta de invitación en regla, fue retenido en territorio venezolano por el gobierno de Maduro. Un indicio firme de que Gallo tenía los papeles en regla es que el hombre 
no fue rechazado en la frontera por

Gallo le avisó a la 
Gendarmería que 

viajaría a Venezuela.

las autoridades migratorias -como ocurre en cualquier país del mundo cuando llega alguien que no tiene los documentos necesarios para ingresar- y fue retenido ya dentro de Venezuela.Este martes, el ex embajador ar

gentino en Venezuela durante el gobierno de Alberto Fernández, Oscar Laborde, dijo en una entrevista con La Nación que la Argentina nunca le había avisado a Colombia ni a Venezuela que viajaría un gendarme en actividad a esos países.La Argentina tiene cortadas las 
relaciones diplomáticas con Vene
zuela desde que Nicolás Maduro, luego de las últimas elecciones en ese país, que la Argentina considera fraudulentas. Maduro expulsó en agosto a los diplomáticos de la embajada argentina en Caracas y desde entonces el edificio -donde permanecen asilados 5 dirigentes venezolanos opositores a Maduro- 
está bajo custodia de Brasil.El Gobierno argentino no tiene 
información sobre el lugar de de
tención de Gallo y tampoco sabe de manera oficial en qué condiciones 
se encuentra. Esta semana, fuentes del chavismo le aseguraron a Clarín que Gallo está en buenas condiciones de salud. A su vez, este diario reveló que la madre del gendarme le envió una carta por intermediación del dirigente social JuanGrabois. ■

LA CRONOLOGÍA DE LA CRISIS

El viaje del gendarme Gallo

• 7 de diciembreEse día el cabo primero de la Gendarmería Nahuel Gallo cruzó desde la ciudad colombiana de Cúcuta por el Puente Internacional Simón Bolívar hacia Venezuela. Había llegado a Cúcuta en un vuelo de Avianca cuyo origen fue Buenos Aires. Iba a visitar a su pareja venezolana y al hijo de ambos, un niño que nació en Buenos Aires en 2023. Los guardias de la frontera venezolana revisaron la documentación de Gallo y le permitieron ingresar a Venezuela. Canciller. Gerardo Werthein.

• 9 de diciembreLa familia de Gallo denuncia que Gallo había sido retenido por el régimen bolivariano, acusado de espionaje. Al día siguiente, la Cancillería y el Ministerio de Seguridad publican un comunicado conjunto en el que denuncian la detención ilegal del gendarme por la inteligencia chavista y llama a Maduro y a su gobierno a liberarlo. La Argentina no consigue una respuesta oficial de Caracas por el conflicto diplomático que se agravó este último año. Canciller de Maduro. Iván Gil.

• 17 de diciembreEl canciller de Nicolás Maduro, Iván Gil Pinto, dijo: “Los desquiciados que gobiernan la Argentina, el esperpento político de Milei y Patricia Bullrich fueron descubiertos con las manos en la masa tratando de introducir elementos violentos en Venezuela. El gendarme que se quiso infiltrar en el país está siendo procesado con pleno respeto al Estado de Derecho y la justicia venezolana”. Fue la primera admisión oficial de que Gallo estaba retenido en manos del gobierno.
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Objetivo eliminar las PASO: 
el Gobierno apunta a que el 
Congreso lo trate en febreroDesde la Rosada miden los apoyos para incluirlo en un temario de extraordinarias. La clave será qué hace UxP.
Gustavo Berón gberon@clarin.comEn medio de los brindis por las fiestas de Fin de Año, el Gobierno ya comienza a explorar las distintas alternativas que tiene para avanzar con la eliminación de las PASO, una prioridad para el oficialismo de cara a las legislativas de 2025. La idea es que el Congreso trate la propuesta en extraordinarias, que se convocarían para febrero, pero primero busca reunir los apoyos en el peronismo y algunos aliados.El jefe de Gabinete, Guillermo Francos, reavivó el fuego sobre el debate al deslizar que su eliminación significaría un ahorro de US$ 

150 millones. Pero en el ámbito libertario también se destacó que esta reforma permite "ganar tiempo" ya que posterga hasta agosto el plazo para la presentación de las listas de candidatos. Por eso presionan por un acuerdo que permita avanzar con el proyecto enviado en noviembre por el Ejecutivo con la misión de convertirlo en ley a más tardar en el comienzo del período ordinario, que arrancará el Io de marzo.Martín Menem, presidente de Diputados, quiso arrancar con la discusión de la propuesta en la Cámara baja pero se chocó con la negativa de la UCR, que se opone a dar de baja las primarias, y del PRO, que sostiene el proyecto de María Eugenia Vidal para que la 

elección de candidatos no sea obligatoria sino optativa. Ahora, los aliados dialoguistas argumentan que no se puede avanzar con un cambio en las reglas de juego cuando comienza el año electoral.Por su parte, Encuentro Federal, el bloque que comanda Miguel Angel Pichetto, presentó a través del cordobés Oscar Agost Carreño un proyecto derogando las PASO, aunque en ese espacio ven poco probable que se pueda avanzar con la reforma por la falta de apoyo del resto de la oposición. Otro de los que solicitó la eliminación de las primarias fue el correntino Federico Tournier, uno de los aliados de la UCR que apoyó al gobierno de Javier Milei en las principales votaciones de este año.

El kirchnerismo dividido por la eliminación de las PASOSin duda, la atención está puesta en cómo se puede posicionar Unión por la Patria (UxP) y en la Casa Rosada apuestan a un guiño de Cristina Kirchner como de Sergio Massa, quien ya propuso suspenderlas con la intención de avanzar en una reforma electoral más amplía. En el bloque de diputados que comanda Germán Martínez ya anticipan que es poco probable que la eliminación de las PASO vaya a salir por unanimidad del espacio.El chaqueño Juan Manuel Pedri-
Es poco probable que 
el peronismo vote de 
manera homogénea.

ni presentó dos proyectos sobre las PASO, en uno proponía la eliminación y en el otro la suspensión. Pero también hay que mirar como se posicionan los diputados que no responden a gobernadores como el santafesino Eduardo Toniolli, del Movimiento Evita, quien en su momento defendió las primarias como una herramienta de reordenamiento del sistema político. Incluso, Martínez destacó el resultado del sistema de elección de candidatos en Santa Fe.A finales de 2022, el ahora ex di

putado por Río Negro, Luis Di Gia- como, quien responde al gobernador Alberto Weretilneck, quiso avanzar con la eliminación de las PASO en una sociedad con los misioneros que están alineados con Carlos Revira y con el guiño de un sector del kirchnerismo. La propuesta naufragó sin llegar al recinto de la Cámara baja justamente por las diferencias entre los K.Para simplificar, en el peronismo indican que los diputados que tienen terminal en sus provincias apoyan la reforma, pero quienes no responden a un gobernador quieren que se mantengan las primarias. Pero está claro que Cristina Kirchner terminará por definir un poco la jugada para que la reforma avance en la Cámara baja.Por set una reforma electoral se necesita de una mayoría agravada, es decir, 129 votos en Diputados y 37 apoyos en el Senado. Sin embargo, en el actual contexto de tensión política que existe en el Congreso, lo ideal sería que cuente con el respaldo de una amplía mayoría.Por ahora, lo concreto es que se mantiene el calendario electoral anunciado por la Justicia que fijó el 3 de agosto de 2025, como el día para las PASO nacionales, con la elección de precandidatos a senadores y diputados, mientras que agendó para el 26 de octubre de 2025 los comicios generales. ■

PEDÍ TU TARJETA EN 365.C0M.AR 0810.333.0365 | @ O @
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Afuera. Ex presidente Alberto Fernández. Está acusado de lesiones graves agravadas contra su ex pareja, en un contexto de violencia de género.Se definirá si será procesado por presuntos hechos de corrupción en la causa de los seguros. Y lo espera la indagatoria por la denuncia de su ex pareja.Alberto E logró un breve descanso en la Justicia, pero en 2025 lo aguardan dos definiciones clave
Lucía Salinas lsalinas@clarin.comAlberto Fernández deberá esperar a 2025 para que la Justicia Federal tome dos decisiones determinantes sobre él. En primer lugar si será procesado, o no, por presuntos hechos de corrupción en el marco de la causa que investigó los 45 contratos con Nación Seguros SA, donde intermediaron 25 brokers del rubro. Por otro lado, la nueva fecha para que declare como imputado en el expediente que inició traslado a denuncia penal de Fabiola Yañez, donde se lo acusa por hechos vinculados a la violencia de género.Durante la feria judicial de verano, el ex presidente tendrá un bre
ve respiro judicial. A un año de haber dejado la Rosada, afronta dos causas penales complejas en las que el juez Julián Ercolini debe tomar decisiones relevantes, pero eso 
será a partir de febrero 2025.Fernández, acusado de lesiones graves agravadas por haberse cometido en un contexto de violencia de género y contra su pareja, debía declarar el 19 de diciembre, pe

ro después de recusar a Ercolini y de que éste rechazara los argumentos planteados, el caso llegó a la Cámara Federal. Ante esa primera circunstancia el juez resolvió postergar, por una semana, la audiencia indagatoria. Pero como el caso llegó ante la instancia superior, donde de forma unipersonal intervendrá el camarista Eduardo Farah, antes de fijar cualquier criterio se debe celebrar una audiencia para escuchar los argumentos de Fernández.La fecha de esa instancia se fijó para el 26 de diciembre. Por ese motivo, el juez Ercolini firmó una segunda resolución en la que determinó que hasta que la Cámara Federal porteña no resuelva la discusión, no corresponde tomarle la declaración al ex jefe de Estado.En esta situación se encuentra el expediente que se inició en agosto de este año, cuando la ex primera dama lo denunció penalmente horas después de la información exclusiva que publicó Clarín sobre las pruebas que en sus manos tenía la Justicia Federal que exponían posibles hechos de violencia contra Yañez, por dos presentaciones hechas por la abogada Silvina Carreira.

Con 24 horas de diferencia, la defensa de Fernández realizó dos presentaciones en el juzgado de Ercolini, donde tramita la causa. En primer término ante el cuadro acusatorio que pesa sobre él, su abogada defensora Silvina Carreira manifestó que la causa debía irse de Comodoro Py y continuar en el fuero Penal Contravencional de la Capital Federal, al entender que los hechos investigados se deben incluir “en las contravenciones de maltrato y hostigamiento del Código Contravencional de dicha jurisdicción”.Después ingresó otro escrito, a través del cual se volvió a recusar al juez que instruye el caso desde un comienzo. No es el primer in
tento de Fernández para apartar a 
Ercolini, quien meses atrás ya había sido confirmado frente a la investigación por la Cámara Federal.Sobre este último aspecto, el juez 
firmó una resolución rechazando el pedido. Pero este trámite tiene efecto suspensivo, es decir: no se podrá realizar la indagatoria hasta tanto la instancia superior, la Cámara federal porteña, confirme al magistrado frente al caso.Fuentes judiciales indicaron a

Clarín, que la fecha para la citación a indagatoria -en caso de ser confirmado Ercolini frente al expediente-, se fijará después de febrero.En esta causa el único acusado es Alberto F., con lo cual una vez que se escuche su descargo, el juez deberá resolver si hay elementos suficientes para sostener la responsabilidad penal que la F iscalía a car-
La feria judicial de 

enero le dará un corto 
respiro a Fernández.

go de Ramiro González le atribuyó al solicitar que sea indagado.El análisis de todas las pruebas reunidas durante los meses de pesquisa permitió al fiscal “acreditar que el ex presidente ejerció distintos tipos de violencia contra su pareja, prácticamente desde el inicio de su relación. De acuerdo a las definiciones de la ley 26.485 de Protección Integral a la Mujer, se pu
do detectar violencia psicológica, 
física y económica”.Esos sucesivos actos de violencia, consideró Ramírez, ocurrieron 

durante "la particular relación asimétrica de poder con el agresor, por lo menos desde el año 2016 hasta que se formalizó la denuncia”.Lo que señala la acusación es que Fernández “ejerció de un modo sistemático violencia psicológica contra Fabiola Yáñez bajo las formas de acosos, hostigamientos, controles, indiferencia, insultos, culpabi- lización, destrato, retiro de la palabra, ninguneos y hostilidad”.Pero también señaló que, cuando se radicó la denuncia penal, la misma se sorteó (un procedimiento habitual) y recayó en el juzgado de Ercolini, “el juez debería haberse excusado dado que “resulta contrario a los principios de imparcialidad que el mismo magistrado que libró actuaciones denunciando un delito, sea el mismo que decida la suerte de un caso”, dijo la defensa.En la causa donde se imputó a Fernández por presuntos hechos de corrupción en relación a los 45 contratos que el Estado firmó con Nación Seguros, donde intermediaron 25 brokers, la situación es 
distinta que en el caso por los deli
tos vinculados a la violencia de gé
nero. El 26 de noviembre el ex man
datario fue indagado por Ercolini y el fiscal Carlos Rívolo. En total son 39 personas las que fueron citadas para brindar explicaciones ante la Justicia Federal.En su paso por Comodoro Py, el ex presidente presento escrito de descargo, hizo una declaración vinculada con su controvertido decreto que obligó a los organismos públicos a contratar pólizas con Nación Seguros y la participación de intermediarios, negó vinculación con la maniobra y no respondió preguntas del instructor del caso.Fernández está imputado por los 
delitos de administración fraudu
lenta en perjuicio del Estado y ne
gociaciones incompatibles. Ya fueron indagados Héctor Martínez Sosa, quien se quedó con el 42% de los contratos, y su esposa, la ex secretaria presidencial María Cantero.Uno de los puntos bajo estudio es el decreto 823/2021 firmado por el entonces presidente Fernández que habilitó la intermediación de los brokers de seguros, a quienes 
se les pagaron más de 3.300 millo
nes de pesos en comisiones desde 
2019 a 2024. Todo fue negado por el ex jefe de Estado.Por delante restan sólo cuatro indagatorias de empresarios vinculados a la maniobra bajo estudio. Después de eso, el juez Ercolini estará en condiciones de resolver si procesa a todos los imputados, listado encabezado por Fernández, o si por el contrario entiende que no hay elementos para sustentar las acusaciones. Esa resolución tam
bién pasará para después de la fe
ria judicial de verano.Aunque Alberto Fernández ganó un poco de tiempo, el próximo año, que además es electoral, deberá afrontar dos decisiones clave que la Justicia Federal tomará sobre él. ■

mailto:lsalinas@clarin.com
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Todos contra todosCristina Elisabet Kirchner descansa desde hace unos días en el Sur. Pasó por Río Gallegos y se instaló en El Calafate, su lugar en el mundo. Desde allí, analiza la situación política con su hijo. Máximo Kirchner está obsesionado 
en su pelea con Axel Kicillof pero escucha las preocupaciones de su madre: arrancará el 2025 aterrada con el calendario judicial que se le viene. Hotesur y Los Sauces, Pacto con Irán y Cuadernos son los juicios que complicarán a la ex Presidenta en medio de la pelea electoral. Por esos hechos -cuya resolución la ex mandataria conocía de antemano-, la llevaron a sus últimas movidas políticas, que fueron entronizarse en la conducción del 
Partido Justicialista nacional y la clara po
sibilidad de que ella encabece la lista de dipu
tados nacionales del peronismo en las elecciones parlamentarias del año próximo. Como se recordó en esta columna, sus allegados recuerdan que Néstor Kirchner fue diputado nacional luego de la derrota electoral de 2009, más allá de que no puso mucha enjundia en sentarse en una cámara donde hay 256 legisladores más. Otros, en cambio, le transmitieron que la situación de victimización podría servirle en campaña: perseguida por el mileísmo y el macrismo. De todos modos, la negociación de Casa Rosada con CFK sigue abierta pues Cristina sigue con detalle la posibilidad de agrandar la Corte Suprema de Justicia y poder colocar allí algún juez o jueza afín, negociación que el Gobierno nacional no rechaza sí primero se habilita la llegada de Ariel Lijo y Manuel José García-Mansilla. Fiat 
iustitia et pereat mundus...

AxelitosLa disputa feroz entre Máximo Kirchner y Axel Kicillof tendrá un capítulo determinante en la sesión del próximo viernes de la Legislatura bonaerense. Allí se se sabrá si se logró un nivel de acuerdo entre el kicilllofis- mo, el massismo y el cristinismo: esto es, si sale el Presupuesto provincial, se aprueba 
el endeudamiento y la re-reelección de los 
intendentes. 0 si vuela todo por los aires en un modo de anticipo de cómo arrancará el año peronista, si con una tregua o si se acelera la pelea entre los Kirchner y el hijo pródigo, o sea el gobernador bonaerense. Además de la discusión presupuestaria, aparecen asuntos en las que el PRO, la UCR y los libertarios de distinto pelaje también muestran su interés: sillas en Grupo BAPRO, Banco Provincia, Consejo de Educación y cargos varios en la Justicia bonaerense como el Subprocurador. Y algo muy jugoso: los pliegos de 
magistrados que oscilan entre los 205 y 211 
cargos. Allí, talla como siempre Sergio To
más Massa, un hábil negociador al que un malintencionado kicillofista definió así: “Sergio ve un tiempo en la tribuna de Boca y otro en la de River”. Además, los intendentes esperan que se resuelva un fondo económico para los municipios que se definió, inicialmen-

Soledad Acuña. La ex minsitra larretista era una "halcona"y ahora tienta al mileísmo.
La esposa de Diego Kravetz 

podría ser candidata: 
Soledad Acuña, ex ministra 
de Larreta, suena para LLA.

te, en unos 200 mil millones de pesos. Kicillof, celoso siempre de los números, hizo una oferta inicial de 160 mil que luego se extendió hasta los 230 mil. Muchos alcaldes temen que no se apruebe el Presupuesto y queden así, a merced de la arbitrariedad del gobernador para destinar fondos. Los kicillofistas más punzantes señalan a los jefes de La Cámpora como los responsables de complicar el escenario para el gobierno provincial y afirman que “votaron con 
las dos manos la reelección de Martín Menem 
en Diputados y acá no le votan el Presupues
to a Axel”. En ese grupo se habla de que Cristina y Máximo “encontraron el negocio de perder: administrar lo que me toca como oposición -en el reparto de cargos y fondos de la Provincia- y con eso, llevárselo puesto a Axel”. Hoy, La Cámpora le exige a Kicillof que tome una definición sobre si quiere desdoblar o no las elecciones provinciales de las nacionales. Pero el capítulo electoral seguramente pasará para más adelante, en la intención del gobernador de mostrar que no se deja “apretar” por el cam- porismo con la discusión de las fechas de las elecciones. Todos unidos ¿triunfaremos?

Juntos o separadosDonde sucedió otra apretada singular fue en las declaraciones de Javier Gerardo Milei a Mauricio Macri cuando dijo que La Libertad Avanza y el PRO irán juntos en las próximas elecciones si acuerdan en todos los distritos. En el Gobierno analizan que Milei habría mandado así un mensaje de “respuesta” al PRO cuando plantea que si no van juntos en la Provincia, ganará el kirchnerismo mientras que amenaza de que irán solos en la Ciudad. Otros creen que hubo, además, un mensaje a Karina Elisabet Milei para que se allane, en caso de que haya un acuerdo nacional, pues “El Jefe” golpea siempre que 
puede a la gestión porteña del PRO con su alfil 
Pilar Ramírez, quien maneja la tropa libertaria en la Ciudad.La administración Milei sigue confiando en eliminar las PASO -algo que perturba al macrismo-y sigue molesta con sus aliados por el caso Ficha Limpia, cuando el partido de Macri acusó a los libertarios de “votar con los corruptos”. Este viernes, Jorge Macri comu
nicará que se desdoblan las elecciones legisla
tivas en territorio porteño y así, habrá una 
competencia inicial sobre los legisladores de la 
Ciudad. El peronismo evalúa jugar allí su mejor carta: postular a Leandro Santoro y con ese pa
so, intentar consehuir un envión en conquis
tar la Ciudad que siempre se le negó -electoralmente- al peronismo. En el PRO el nombre que 
más suena para la elección de legisladores es el 
de Fernán Quirós, lo que significaría un salto singular del médico a la política más concreta.

Cerca de Kicillof estallan: 
“La Cámpora votó a Martín 

Menem y no nos votan el 
Presupuesto”.

Pero algunos dicen que en el Gobierno porteño hasta quieren medirla adhesión popu
lar de María Belén Ludueña, la conductora televisiva y esposa del alcalde porteño.Pero un nombre ha surgido sorpresivamente desde el campamento libertario. Antes de que Diego Kravetz se marchara de la Secretaría de Seguridad de CABA, la ex ministra de Educación Soledad Acuña lanzó una serie de tuits muy críticos a la gestión de Jorge Ma
cri. Acuña es esposa de Kravetz y sus posteos fueron casi un aviso de la salida de su marido del Gabinete capitalino en camino al puesto de dos (o “Señor 8”) de la Secretaría de Inteligencia de la Nación. Ahora, en caso de que vayan separados LLA y el PRO en las elecciones legislativas de la Ciudad, So
ledad Acuña podría ser la cabeza de lista 
para legisladores porteños del mileísmo. Cuando fue ministra de Educación de Horacio Rodríguez Larreta, se mostró siempre como “una halcona” dentro del larretismo. Ahora, podría mostrarlo de modo patente en una pelea que promete, si macristas y libertarios van a la pelea. Segundos afuera...
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Los logros económicos del Gobierno

SUPERAVIT FISCAL BALANZA COMERCIAL ACTIVIDAD INFLACIÓN POBREZA

2,1%
Es el superávit primario que acu
mula en 2024sobre el PBI, cierra 
el año con equilibrio o incluso un 
leve superávit fiscal, más allá del 
déficit estacional de diciembre.

US$17.198 0,6%
Son los millones acumulados de 
superávit comercial que contras
tan con el déficit de US$ 7.943 mi
llones alcanzado de enero a no
viembre del año pasado.

Fue el repunte de la actividad 
económica en octubre tras el pá
rate de septiembre, cuando se 
había estancado. La economía 
dejó de caer desde mayo.

112%
Es el acumulado entre enero y no
viembre de inflación. El mes pa
sado fue 2,4%, mostrando una 
nueva desaceleración por tercer 
mes consecutivo.

38,9%
Es el porcentaje de personas po
bres de acuerdo a la UCA. La indi
gencia se estima en 8,5%. Repre
senta un descenso desde 45,2% y 
de 10% respecto de 2023.

Nuevo debate: ¿de dónde vendrán 
los dólares para poder crecer?La economía repuntaría 4% en 2025. Se espera que aumente la demanda de divisas por mayores importaciones y turismo. El aporte del FMI.
Annabella Quiroga aquiroga@clarin.comEste año cerrará con una caída de 
la actividad de entre 2 y 3%, pero a la vez dejará un arrastre estadístico de dos puntos para apuntalar el crecimiento del año próximo, que rondará entre el 4 y el 5%.Existe la duda acerca de si Argentina tendrá los dólares suficientes para sostener el crecimiento.A lo largo de 2024, el Banco Central logró comprar cerca de US$ 
20.000 millones en el Mercado Único y Libre de Cambios, pero solo una parte pasó a reforzar las reservas. El último dato oficial marca que las reservas brutas llegan a US$ 32.550 millones, tras ubicarse en US$ 21.209 millones hace poco más de un año, cuando asumió Javier Milei. Sin embargo, las reservas netas, las que efectivamente puede usar el Central siguen siendo negativas por US$ 4.800 millones.Con este escenario y la perspectiva de que en 2025 aumenten las importaciones, el pago de deudas y la demanda de divisas por turismo, la incógnita es si Argentina conta
rá con los dólares necesarios.Matías Surt, Economista Jefe de la consultora de Invecq, proyecta una expansión de la economía de 3,5%, aunque podría llegar a 4%. “Los drivers serán las exportacio
nes y la recuperación del consu
mo dado el proceso de estabiliza-

Agenda. Ministro Luis Caputo. En 2025 hay necesidades de divisas por US$ 92.000 millones.
cióny el regreso del crédito. Los líderes serán minería y energía”.Dante Sica, director de Abeceb, asegura que de cara al 2025, “el Gobierno ya tiene los dólares sufi
cientes para cubrir las necesida
des por deuda, importaciones y turismo. Esa es la razón por la que baja riesgo país. En 2025 va a costar 
acumular divisas, pero el Banco Central no va a perder reservas”.“No veo una preocupación por ese lado. Argentina va a tener en

2025, US$ 92.000 millones de ne
cesidades de dólares y cuando se miran las fuentes, entre lo que hoy tiene acordado está cubierto. Esto sin contar que haya un acuerdo con el FMI ni que pueda salir a conseguir fondos frescos”, dice Sica.Surt plantea que el intercambio comercial de bienes seguirá dando un superávit abultado el año que viene, en la zona de los US$ 15.000 millones. Si bien advierte que los servicios serán claramente defici

tarios, apunta que “no llegarán a consumirse todo ese superávit. El punto central está en la continui
dad o no del dólar blend”.El blend o dólar exportador se integra con el 80% del valor del tipo de cambio oficial y el 20% del contado con liqui. Así se llega a una cotización actual de $ 1.053 que si bien es un estímulo para que los exportadores liquiden, a la vez genera que el 20% de las divisas no 
pasen por el Banco Central, lo que

impacta negativamente en la acumulación de reservas.Surt explica que “mientras exista el blend ese superávit comercial pasa por la brecha y no por el Mercado Único y Libre de Cambios (MULC). El FMI seguramente ponga como requisito eliminar o disminuir el blend; en busca de que la recuperación no estrangule el MULC. Creo que algo de eso podría ocurrir”.Otra alternativa es el acuerdo con el FMI, que podría traer para Surt 
fondos frescos por US$ 10.000 o 
USS 15.000 millones. “El mercado internacional quizás esperará un poco más para entrar a que haya señales económicas (cepo) y políticas (validación en elecciones)”.Martín Rapetti, director de la consultora Equilibra, le pone matices a este optimismo. En una entrevista reciente con Clarín sostuvo que el país “va a una economía
En2024 el BCRA logró 
comprar cerca de USS 

2(5.000 millones.

deficitaria en el comercio internacional y para sostener el déficit harán falta más exportaciones o fi- nanciamiento. Pero tiene que ser un financiamiento sostenible en 
el tiempo”. Para Rapetti “existe una 
borrachera con la energía y mine
ría. No quiero menospreciar el papel que van a jugar estas dos anchas avenidas de generación de dólares pero cuando mira los números no se concluye todavía que habrá un flujo de capitales que permita a la economía ser cara en 
dólares y sostenible en el tiempo 
con este nivel de productividad”.Para el 2025, el Gobierno anticipó que bajará el crawling peg del 2%al 1%, lo que llevará a profundizar el atraso cambiarlo. “Argentina necesitará superávit en la cuenta corriente y entrada de capitales. Eso requiere un dólar más alto”, dijo. ■

mailto:aquiroga@clarin.com
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YPF vendió en Brasil su línea de 
lubricantes: invierte en Vaca MuertaEs parte del Plan 4x4, para desprenderse de activos poco rentables. También se irá de Chile. Y analiza qué hacer con Metrogas. No informaron el precio.
La petrolera YPF vendió el 100% de 
su negocio de lubricantes en Brasil (YPF Brasil Comércio de Derivados de Petróleo LTDA) a la empresa Usiquimica do Brasil, que tiene más de 80 años de experiencia en la producción y ventas de productos químicos.La idea del management de la compañía es desprenderse de to
dos sus activos poco rentables para concentrarse exclusivamente en lo que le da altos márgenes de utilidades: el shale oil y gas de Vaca Muerta.YPF Brasil se constituyó como sociedad en 1998 y desde 2015 tiene una planta propia de lubricantes, con una capacidad de producción de 48.000 metros cúbicos 
anuales y una participación de 
mercado -market share- del 2%.“Este acuerdo de venta incluye los términos y condiciones para la Plan 4 por 4. Horacio Marín, presidente y CEO de YPF. La petrolera seguirá apostando a energías renovables.

ejecución de un convenio de licencia por el uso de las marcas de lubricantes de YPF, por lo que se mantendrá la presencia de productos de YPF en dicho país”, comentaron fuentes de la empresa, que no señalaron el precio de la operación.La venta de YPF Brasil se da como uno de los pasos del Plan 4x4 que trazó su presidente y CEO, Horacio Marín, para multiplicar por 4 el valor de la acción de la firma en 4 años.“Esta decisión forma parte del proceso continuo de revisión del portafolio, con el objetivo de lograr mayor enfoque y rentabilidad”, explicó YPF en un comunicado. Este año la petrolera ya se desprendió de activos convencionales de petróleo y gas en lo que se llamó “Pro
yecto Andes”.También está en venta el negocio de Chile y se evaluará el interés de privados por la distribuidora de gas Metrogas.“Asimismo, y con el objetivo de fortalecer su posición en las nuevas energías, la compañía ha decidido crear una nueva vicepresidencia que se centrará en el desarrollo de un plan estratégico para la próxima década. En este nuevo enfoque, empresas como YPF Luz, Mega y Profertil desempeñarán un rol fundamental en la futura transición energética”, dijeron. ■
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Principales indicadores

G
1.166
DÓLARCCL 

Contado con liqui. 
Bolsa de Comercio

O
649

RIESGO PAÍS
En puntos medido 

por JP Morgan

G
0,70%

MERVAL 
Bolsa de 

Buenos Aires

G
0,16%
DOW JONES 

Bolsa de 
Nueva York

O 
69,55 

PETRÓLEO 
WTI, en dólares 

por barril

O
356,05

SOJA
Chicago, en dólares 

pór tonelada

LA APUESTA AL ORO TUVO SUS FRUTOS

Los que invirtieron en oro en 
2024 tuvieron una ganancia del 
27,79% en moneda dura. En 
diciembre del año pasado, una 
onza costaba USS 2.064,40,

mientras que el último lunes 
cotizaba en la zona de 
máximos históricos a US$ 
2.635. Los expertos apuestan a 
una racha alcista.

Las acciones de los bancos 
fueron la mejor inversión del año Con ganancias de hasta 376%, lideran la suba del Merval. Fue superior al alza de los bonos. El dólar paralelo aumentó 20%. ¿Qué se espera en 2025?
Ana Clara Pedotti apedotti@clarin.comEn las últimas ruedas bursátiles de 2024, los papeles del sector banca- rio argentino cierran este período con ganancias superiores al 300% y se coronan como una de las mejores inversiones del año. La suba de los precios de acciones como las del Grupo Financiero Galicia y los bancos Supervielle, Macro y BBVA apuntalaron a un índice Mervall que extendió un rally que había 
comenzado en el periodo preelec
toral en 2023 y que finaliza el año con una ganancia de 127% medido en dólares, nuevamente cercano a un techo que no veía desde 2018.Los cambios macro del Gobierno de Javier Milei, con un abrupto 
recorte de las tasas de referencia de la economía y un tipo de cambio que se mantuvo virtualmente quieto respecto al precio que ostentaba en diciembre pasado, favorecieron a los inversores que prefieren la renta variable. Es así que mientras los plazos fijos perdie
ron casi todo su atractivo y el dólar paralelo se encareció menos del

20%, las acciones en la bolsa contaron su propia historia.De esta manera, el índice Merval logra acumular una racha positiva que ya lleva tres años y se acerca a nuevos récords. Y, aunque los bonos tuvieron un excelente año, que se traduce en una baja de casi el 
66% del riesgo país, el martes ter

minó en los 650 puntos, el recorrido de las acciones fue más expansivo. El desempeño local estuvo apalancado por un nuevo incremento de los tres principales índices de Wall Street, que se aproximan a terminar el año con ganancias de más de 26%.“Un dato bastante relevante que

PARA TENER EN CUENTA

376%
Creció la acción del Grupo Finan
ciero Galicia en el mercado local. 
La del banco Macro subió 338%. 
Y la del Grupo Supervielle, 320%. 
Esas acciones impulsaron al Mer
val.

66%
Es lo que cayó el riesgo país en el 
año reflejando el alza de los bo
nos. El dólar paralelo subió 20%. 
Los plazos fijos dejaron de ser 
atractivos por la baja de tasas.

nos dejó este 2024 es que, tras más de seis años, el índice argentino logró alcanzar un nuevo máximo histórico, algo que no conseguía desde enero de 2018”, señaló Maximiliano Donzelli, de Invertir On Line quien destacó: “Las acciones del sector financiero lideraron las subas del Merval, impulsadas por un 

tipo de cambio mucho más estable que los años anteriores y una clara desaceleración de la inflación que sorprendió de forma positiva al mercado en 2024”.En el análisis del rendimiento en pesos de los activos argentinos, “las mejores empresas del mercado local fueron el Grupo Financiero Galicia (GGAL) que registró una impactante suba del 376% en pesos, seguida por Banco Macro (BMA) con una suba 338% y cierra el podio el Grupo Supervielle (SUPV) con una suba del 320%”, sumó Donzelli.Los papeles bancarios mejoraron de precio, aunque las ganancias de las entidades se vieron comprometidas por los cambios en el negocio bancario: el fin del financiamiento 
al Estado comprimió los márgenes y esos ingresos aún no logran compensarse por el incremento del crédito y la vuelta al “negocio banca- rio tradicional”.Ezequiel Fernandez, de Balanz, comentó: “El 2024 cerró como un gran año para las acciones banca- rías, que lideraron el podio del Merval gracias a una notable expansión en sus múltiplos de valuación. Sin embargo, el desempeño operativo mostró matices: los menores resultados positivos por la tenencia de deuda pública en los últimos dos trimestres aún no lograron ser plenamente compensados por el incipiente resurgimiento del negocio tradicional de préstamos a individuos y empresas”.Aún así, las perspectivas para 2025 siguen siendo positivas para 
estos papeles: “las expectativas son alentadoras”, dijo Fernández. ■

Calzado, cosmética y equipos de 
audio, lo más vendido en Navidad
Las ventas navideñas en los comercios minoristas pymes subieron 
1% frente al año pasado, de acuerdo a la Confederación Argentina de la Mediana Empresa (CAME). El 86,2% de los comercios consultados realizó alguna promoción. Y si bien se detectó a un consumidor más tranquilo frente a la estabilidad de precios, sus ingresos se vieron limitados “por una economía que aún está en proceso de recuperación”, indicaron.El 47,9% de los comerciantes dijo que las ventas fueron mejor o 

mucho mejor de lo esperado, mientras que el 15,1% señaló que fueron peor o mucho peor, y el 37% opinó que fueron iguales.CAME indicó que el ticket pro
medio se ubicó en $36.165, siendo el valor más alto $60.658 en Equipos de audio, video, celulares y accesorios, y el más bajo $30.069 en Librerías.De los seis grandes rubros relevados, crecieron Calzado y marro- 
quinería (+6,7), Cosmética y perfumería (+3,1%), Equipos de audio, 
video, celulares y accesorios 

(+2,5%), e Indumentaria (+1,2%). En cambio, cayeron Librería (-5,8%) y Juguetería (-1,9%).En Indumentaria las ventas subieron 1,2% a precios constantes frente a 2023.El rubro se vio muy afectado por la venta informal tanto en la vía pública como por redes sociales que le restaron clientela al comercio tradicional.CAME indicó además que hubo mucha competencia de precios y promociones. Las tiendas ofrecieron descuentos, cuotas sin interés,

Calzado y marroquinería. Fueron los productos más elegidos.
envíos gratis, 2x1, y armaron combos de prendas para facilitar la decisión de compra. El ticket prome
dio se ubicó en $40.190.

En cuanto a equipos de audio, video, celulares y accesorios, las ventas crecieron 2,5%. El ticket promedio fue de $60.658. ■

mailto:apedotti@clarin.com
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La invasión rusa a Ucrania

La ayuda. Uno de los grupos de rescatistas de Ucrania en acción ayer en Kiev luego de los bombardeos lanzados por Moscú contra la infraestructura energética ucraniana, afp

Rusia lanzó un ataque de amplia 
escala en plena Navidad contra 
las redes energéticas de UcraniaFueron 78 misiles y 106 drones rusos que golpearon en seis regiones del país. Amplias zonas se quedaron sin calefacción ni electricidad al inicio del invierno. “Es algo inhumano”, dijo Zelenski.
KIEV. AFP, AP Y CLARÍNMientras millones de ucranianos se disponían a celebrar la Navidad, Rusia lanzó ayer un ataque de amplia escala con más de 70 misiles y un centenar de drones contra la infraestructura energética de Ucrania, un ataque que, según Kiev, dejó un muerto y cientos de miles de hogares sin electricidad ni calefacción en plenas fiestas.El presidente ruso, Vladimir Pu- tin “eligió deliberadamente el día de Navidad para atacar. ¿Qué cosa podría ser más inhumana?”, denunció su par ucraniano, Volodi- mir Zelenski, quien precisó que algunos de los drones fueron derribados, pero otros de los ataques causaron cortes de energía eléctrica en al menos seis regiones del país, provocando la anulación de la 

calefacción en pleno invierno.Los ataques de ayer miércoles tuvieron lugar el día en que Ucrania celebró, por segunda vez en su historia moderna, Navidad el 25 de diciembre, como en los países occidentales, y no el 7 de enero como en el calendario juliano que rige en la Iglesia ortodoxa rusa. Este cambio fue oficializado en el verano de 2023, principalmente para marcar un desafío ante Rusia, aunque entre 2017 y 2022 Ucrania ya había celebrado la fiesta en ambas fechas.El ataque del Kremlin es “la respuesta de Putin a aquellos que mencionaron un ilusorio ‘alto el fuego de Navidad’”, declaró el jefe de la diplomacia ucraniana, Andrii Sibiga. En la ciudad de Dnipró, en el centro-este de Ucrania, un empleado de una central térmica murió, indicó el vice primer ministro 

Oleksii Kuleba. En Járkov, la segunda ciudad del país, situada en el noreste cerca de la frontera rusa, al menos seis personas resultaron heridas por los ataques.La fuerza aérea ucraniano dijo haber detectado 78 misiles rusos y 106 drones, asegurando haber derribado respectivamente 59 y 54. Desde el inicio de la guerra en febrero de 2022, Rusia ha dañado gravemente la red eléctrica de Ucrania con bombardeos que provocan apagones frecuentes.Putin prometió el último domingo aún más “destrucción” tras un ataque con drones contra edificios residenciales en la ciudad rusa de Kazán, situada a mil kilómetros de la frontera ucraniana.Rusia y Ucrania intensificaron sus bombardeos en los últimos meses, con el objetivo de reforzar 

sus posiciones lo máximo posible antes de la llegada a la Casa Blanca en enero del presidente estadounidense Donald Trump, que prometió terminar rápidamente con el conflicto.El ejército ruso, que avanza rápidamente en el este de Ucrania, intenta seguir acelerando su progresión. Su ministerio de Defensa reivindicó el miércoles la toma del pueblo de Vidrodjennia, cerca de Pokrovsk, ciudad logísticamente importante para la resistencia de las fuerzas ucranianas.El primer ministro británico, Keir Starmer, condenó este miércoles “el asalto continuado a la infraestructura energética de Ucrania”, y elogió “la resistencia del pueblo ucraniano”.Según la empresa ucraniana de energía DTEK, el ataque dañó gra

vemente los equipos de sus centrales térmicas.Este es el decimotercer ataque a gran escala contra el sistema energético ucraniano en este año lanzado por Moscú, dijo Kiev.“Privar de luz y calor a millones de personas pacíficas que celebran la Navidad es un acto depravado y malvado al que hay que responder”, afirmó en X el director general de DTEK, Maxim Timchenko. La compañía nacional de electricidad, Ukrenergo, anunció seguidamente restricciones del suministro.Del lado ruso, cuatro personas murieron y varias resultaron heridas en un bombardeo ucraniano en Lgov, ciudad de la región fronteriza de Kursk, donde Ucrania lleva a cabo una ofensiva desde agosto, informó el gobernador Alexan- derKhinshtein.B
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“Que callen las armas”, 
imploró el Papa en 
su mensaje navideñoFue en su bendición Urbi et orbi en la plaza San Pedro. Se refirió en especial a las guerras en Gaza y en Ucrania.
EL VATICANO. CORRESPONSAL
Julio AlgañarazEn buena forma física, el Papa lanzó ayer su mensaje de paz y bendición Urbi et Orbi (a la ciudad de Roma y el mundo), hablando desde el balcón de la basílica de San Pedro, frente a una plaza repleta de fieles, tras haber abierto en la noche del martes la Puerta Santa, que inauguró el Jubileo de la Esperanza del año 2005. “Callen las armas y se superen las divisiones”, dijo al enunciar los conflictos y las guerras que desgarran al mundo actual.“Callen las armas en la martirizada Ucrania. Que hoy se tenga la audacia de abrir la puerta a las negociaciones y a los gestos de diálogo para llegar a una paz justa y duradera”, clamó el Papa argentino. En alusión a la guerra en Gaza, Francisco añadió: “Que cese el fuego, se liberen los rehenes y se ayude a la población extenuada por el hambre y la guerra”Sentado en el balcón de la logia central de la basílica, el Papa agregó que “en mi corazón también está la comunidad cristiana del Líbano, sobre todo del sur y la de Siria, en Mensaje. El Papa, ayer, durante su saludo a los fieles en San Pedro.AFP

este momento tan delicado”.El pontífice recordó que este martes se abrió la Puerta Santa con la que se inició el Jubileo, celebrado cada 25 años, y deseó que ayuda “a reconciliarnos con nosotros mismos, entre nosotros, incluso con nuestros enemigos”.“Que se abran las puertas del diálogo y la paz en toda la región lacerada por el conflicto”, prosiguió.“En esta Navidad, inicio del Año Jubilar, invito a todas las personas, a todos los pueblos y naciones a armarse de valor para cruzar la Puerta, a hacerse peregrinos de esperanza, a silenciar las armas y superar las divisiones”.Francisco oró también para que “el nacimiento del Salvador traiga un tiempo de esperanza a las familias de miles de niños que están muriendo a causa de la epidemia de sarampión en la República Democrática del Congo, así como a las poblaciones del oriente de ese país y las de Burkina Faso, de Mali, de Niger y de Mozambique”.El pontífice además pidió paz para los países del Cuerno de África y “el acceso de la población civil de Sudán a las ayudas humanitarias y poner en marcha nuevas negociaciones de un alto el fuego”.En cuanto al continente americano, pidió que “el Niño Jesús inspire a las autoridades políticas y a todas las personas de buena voluntad con el fin de encontrar lo antes posible soluciones eficaces en la verdad y la justicia para promover la armonía social, en particular en Haití, Venezuela, Colombia y Nicaragua".El Papa deseó que “el Jubileo sea ocasión para derribar los muros de separación: los ideológicos, que tantas veces marcan la vida política y los materiales, como la división que afecta desde hace ya cin

cuenta años a la isla de Chipre y que ha lacerado el tejido humano y social.Jorge Bergoglio recordó también a “todos los niños que sufren por la guerra y el hambre, a los ancianos obligados muchas veces a vivir en condiciones de soledad y abandono, a los que han perdido la propia casa o huyen de su tierra, tratando de encontrar un refugio seguro.Francisco aprovechó para “pedir que el Jubileo sea la ocasión para perdonar las deudas, especialmente aquellas que gravan a los países más pobres".El Papa concluyó deseando a todos “una serena y santa Navidad” e impartiendo la bendición Urbe et 
Orbi (a Roma y el mundo). En su discurso ante los miles de personas reunidas en la Plaza de San Pedro en la Ciudad del Vaticano para su bendición y mensaje navideño, Francisco volvió al tema de dos conflictos militares que han dominado sus pensamientos -y sus comentarios públicos- durante muchos meses.En Ucrania, pidió “la audacia necesaria para abrir la puerta a la negociación y a los gestos de diálogo y encuentro, con el fin de lograr una paz justa y duradera”. Y en Oriente Medio, dijo que sus pensamientos estaban con los cristianos de la Franja de Gaza, “donde la situación humanitaria es extremadamente grave”. Francisco instó a la entrega de ayuda en Gaza, así como a un alto el fuego y la liberación de los rehenes que han estado retenidos desde el ataque dirigido por Hamas contra Israel hace 14 meses.La bendición y el mensaje solemnes Urbi et Orbi se pronuncian dos veces al año. Ayer, las decenas de miles de personas que llenaban la plaza aplaudieron cuando apareció el Papa. ■

Los peregrinos cruzan la Puerta 
Santa al inicio del Jubileo 2025
EL VATICANO. CORRESPONSALLos peregrinos se alinearon desde temprano ayer para pasar por la gran Puerta Santa en la entrada de la Basílica de San Pedro, ya que la Navidad marcó el inicio de la celebración del Año Santo 2025 que se espera traiga a unos 32 millones de fieles católicos a Roma.Atravesar la Puerta Santa es una manera en que los fieles pueden obtener indulgencias o perdón por los pecados durante un Jubileo, una tradición que ocurre una vez cada cuarto de siglo y que data desde 1300. En Nochebuena, el Papa Francisco golpeó la puerta y fue el primero en atravesarla, inaugurando el Jubileo 2025 que dedicó a la Ingreso. Los feligreses atraviesan la Puerta Santa en el Vaticano, ap

esperanza. La ceremonia concluyó con una sencilla solemnidad y comenzó la misa de Gallo que el Pontífice presidió dando comienzo a las celebraciones de la Nochebuena y la Navidad de 2024.El martes, sentado en su silla de ruedas, el Papa fue llevado frente a la Puerta Santa en la basílica de San Pedro en medio de las expectativas generales. Su ayudante se retiró hacia atrás, como el encargado de empujar la silla. Francisco miraba la puerta y se quedó en silencio unos momentos. Parecía indeciso. Su ayudante litúrgico se inclinó hacia él. El jesuíta argentino golpeó con los nudillos de su mano derecha brevemente. Era lo que esperaban del otro lado. La Puerta Santa se abrió y comenzó el Jubileo de la Esperanza de 2025.Detrás comenzó a entrar un nutrido grupo que representaba hasta con sus vestimentas a los 1.400 millones de católicos, el pueblo de Dios. Detalle importante: los car

denales que acompañaban al Papa, un grupo nutrido, entró detrás de ellos. Fue una precedencia al Pueblo de Dios que quiso el Papa. Todos los que entraron volvieron a sus lugares con los que había comenzado la ceremonia.En los próximos días se abrirán las Puertas Santas de las otras tres basílicas pontificias de Roma: San Giovanni en Letrán, Santa María Mayor y San Pablo Extramuros. El Papa no tiene previsto abrirlas personalmente, aunque tiene previsto inaugurar la Puerta Santa que ha creado para este Jubileo de la Esperanza de 2025 en la cárcel de Rebi- bia, una primera vez histórica.Se espera que alrededor de 32 millones de peregrinos llegarán de todo el mundo a Roma para atravesar las Puertas Santas y celebrar las ceremonias del Jubileo de 2025. Francisco, de 88 años, afrontó estas fechas golpeado por un resfrío que vuelve a generar temores por la fragilidad de sus bronquios.
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Captura. Un video muestra el momento en que el avión cae y se desintegra en Aktau. Fuselaje. Una parte de la aeronave luego de que los bomberos sofocaran el fuego, reuters

Se estrelló un avión en 
Kazajistán y causó al 
menos 38 muertesEs una nave de Azerbaiyán que debió desviar su curso por motivos que se investigan. Hubo 29 sobrevivientes. Ficha técnica

Envergadura 28,72 m

Peso máximo al despegar 50,31

Velocidad máximo de crucero 835 km/h

Altitud máxima de crucero 12.500 m

MOSCU. AFP, APYEFEUn avión de Azerbaiyán con 67 personas a bordo se estrelló el miércoles cerca de la ciudad kazaja de Aktau, matando a 38 personas y dejando 29 sobrevivientes, según afirmó el viceprimer ministro Kanat Bozumbaev durante una reunión con funcionarios azerbaiyanos.Según informó la agencia rusa Interfax, el avión Embraer 190 iba desde la capital de Azerbaiyán, Bakú, hacia la ciudad rusa de Grozni, en Chechenia, sobre el Cáucaso Norte cuando fue desviado primero a Majachkalá y luego, al parecer por razones de niebla, a Aktau, donde intentó un aterrizaje de emergencia a 3 kilómetros de esa ciudad al borde del mar Caspio que resultó fatal, dijo Azerbaijan Airlines.Hablando en una conferencia de prensa, el presidente de Azerbaiyán, Ilham Aliyev, dijo que era demasiado pronto para especular sobre las razones detrás del accidente, pero mencionó que el clima había obligado al avión a cambiar de su curso planeado. “La información que me proporcionaron es que el avión cambió su curso entre Bakú y Grozni debido al empeoramiento de las condiciones me

teorológicas y se dirigió al aeropuerto de Aktau, donde se estrelló al aterrizar”, muy lejos de su ruta programada.La autoridad de aviación civil de Rusia, Rosaviatsia, indicó que la información preliminar mostraba que los pilotos se desviaron a Aktau después de que un impacto con un pájaro llevó a una emergencia a bordo.El presidente azerbaiyano Aliev interrumpió su visita a Rusia con motivo de una cumbre informal para regresar urgentemente a Azerbaiyán, y decretó día de luto nacional el jueves. El presidente ruso Vladímir Putin habló con Aliyev por teléfono y expresó sus condolencias, dijo el portavoz del Kremlin, Dmitry Peskov, a los periodistas.Según funcionarios kazajos, entre los pasajeros del avión se incluían 42 ciudadanos de Azerbaiyán, 16 rusos, seis kazajos y tres nacionales de Kirguistán.Imágenes de teléfonos móviles que circulan en línea parecían mostrar la aeronave haciendo un descenso pronunciado antes de estrellarse contra el suelo en una bola de fuego. Otras imágenes mostraban parte de su fuselaje arran

cado de las alas y el resto del avión, yaciendo boca abajo en la hierba. Las imágenes correspondían a los colores del avión y su número de registro. Algunos de los videos publicados en redes sociales mostraban a sobrevivientes arrastrando a otros pasajeros lejos de los restos.Datos de seguimiento de vuelos de FlightRadar24.com revelan que la aeronave hizo lo que parecía ser un ocho cerca del aeropuerto en Aktau, con su altitud subiendo y bajando sustancialmente durante los últimos minutos del vuelo antes de impactar el suelo.FlightRadar24 dijo por separado en una publicación en línea que la aeronave había enfrentado “fuerte interferencia GPS”, lo que “hizo que la aeronave transmitiera datos erróneos de ADS-B”, refiriéndose a la información que permite a los sitios web seguir los aviones en vuelo. Rusia ha sido acusada en el pasado de interferir las transmisiones GPS en la región más amplia.Azerbaijan Airlines dijo que mantendría al público informado y cambió sus banners en redes sociales a negro sólido. También dijo que suspendería los vuelos entre Bakú y Grozni, así como entre Bakú y la ciudad de Majachkalá en el

Autonomía 3.390 km

Motores 2 x General Electric CF34-10E

Víctimas (estimado)
38 fallecidos
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Cáucaso Norte de Rusia, hasta que concluya su investigación sobre el accidente.La agencia estatal de noticias de Azerbaiyán, Azertac, dijo que una delegación oficial del ministro de situaciones de emergencia de Azerbaiyán, el fiscal general adjunto y el vicepresidente de Azerbaijan Airlines fueron enviados a Aktau

29 Sobrevivientes
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para realizar una “investigación en el lugar”. Hablando en la reunión de la Comunidad de Estados Independientes en San Petersburgo, Putin también dijo que Rusia había enviado un avión con equipo y trabajadores médicos a Kazajistán para ayudar con las secuelas del accidente. Kazajistán, Azerbaiyán y Rusia investigan el accidente. ■

FlightRadar24.com
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Toque de queda en Siria tras 
varios choques con 6 muertosHubo incidentes entre partidarios de Assad y milicianos rebeldes. El nuevo gobierno reforzó la seguridad en Damasco, Homs y en zonas de la costa.
DAMASCO. AP, AFP Y EFEEnfrentamientos entre islamistas que tomaron el control de Siria y partidarios del gobierno del depuesto dictador Bashar al Assad causaron la muerte de seis combatientes rebeldes el miércoles y dejaron heridos a otros, de acuerdo con el Observatorio Sirio para los Derechos Humanos. Las nuevas autoridades sirias reforzaron la seguridad en Damasco y en las regiones de Homs (norte), Tartus y Latakia (oeste), en medio de un toque de queda, tras protestas que dejaron “varios muertos”, según comunicados oficiales.Luego de avisar que “golpearán con puño de hierro a cualquiera que se atreva a desestabilizar o crear caos en Siria”, las autoridades de seguridad del Gobierno interino difundieron a través del ministerio de Interior distintas imágenes que muestran una intensa presencia de militares, entre ellos efectivos de fuerzas de élite, enmascarados y con uniforme negro, en sitios vitales de ciudades como Damasco y Hama.En uno de los episodios de violencia, los combatientes murieron cuando intentaban detener a un ex funcionario del gobierno de Assad, acusado de dictar órdenes de ejecución y sentencias arbitrarias contra miles de presos, según informó el Observatorio, con sede en Londres aunque con muchos informantes en el terreno sirio. Los combatientes pertenecían a Hayat

Vigilancia. Efectivos del nuevo gobierno sirio montan guardia tras los últimos disturbios en el país, afp
El nuevo gobierno 
advirtió contra la 
desestabilización.

Tahrir al-Sham (HTS), la alianza rebelde que dirigió la impresionante ofensiva que derrocó a Assad a principios de este mesPor otro lado, también hubo pro

testas de la comunidad alauita, a la que pertenece el clan de los Assad, en la costa de Siria, en la ciudad de Homs y en Hama. Algunos pidieron la liberación de militares sirios ahora encarcelados por el HTS. Por lo menos un manifestante murió y cinco fueron heridos en Homs por las fuerzas de HTS que reprimieron la manifestación, dijo el OSDH. En respuesta a estas protes

tas, el HTS impuso un toque de queda desde las 6 de la tarde hasta las 8 de la mañana.Las protestas alauitas fueron al parecer provocadas por un video en Internet que mostraba la quema de un santuario de esa comunidad religiosa minoritaria. Las autoridades interinas insistieron en que el video era antiguo y no un incidente reciente.

La transición de Siria ha sido sorprendentemente tranquila, pero solo han pasado unas semanas desde que el dictador Bachar al Assad huyó del país el 8 de diciembre y su administración y fuerzas se disolvieron. Los insurgentes que derrocaron a Assad defienden una ideología islamista y, aunque han prometido crear un sistema pluralista, no está claro cómo o si planean compartir el poder.Desde la caída de Assad, decenas de sirios han sido asesinados en actos de venganza, según activistas y observadores, la mayoría de ellos de la comunidad alauita minoritaria, una rama del islam shiíta a la que pertenece Assad. En la capital, Damasco, manifestantes alauitas se enfrentaron con manifestantes suníes y se escucharon disparos.La violencia sectaria ha estallado en ráfagas desde la destitución de Assad, pero nada cercano al nivel temido después de 14 años de guerra civil que causó la muerte de casi medio millón de personas. La guerra fracturó a Siria, creando millones de refugiados y desplazando a decenas de miles por el país.Esta semana, algunos sirios que fueron desplazados a la fuerza comenzaron a regresar a casa, tratando de reconstruir sus vidas. Sorprendidos por la devastación, muchos encontraron lo poco queda de sus viviendas.La ciudad de Idlib y gran parte de la provincia circundante han estado bajo el control del HTS, liderado por Ahmad al-Sharaa, antes conocido como Abu Mohammed al Jolani, alguna vez alineado con la red extremista Al Qaeda, de la que sin embargo ahora reniega. La zona ha sido escenario de ataques implacables por parte de las fuerzas gubernamentales.En Damasco, las nuevas autoridades allanaron almacenes y confiscaron drogas como Captagon, usadas por las fuerzas de Assad. El gobierno rebelde quemó un millón de pastillas de ese fármaco ilegal y cientos de kilos de cannabis. ■
Afirman que Asma, esposa de 
Bachar al Assad, tiene leucemia

LONDRES. EFE Y AFPAsma al Asad, la esposa del depuesto dictador sirio Bachar al Asad, está gravemente enferma de leucemia en Moscú, donde permanece aislada y con una probabilidad de supervivencia del 50 %, informó ayer The Daily Telegraph.El diario londinense, que cita a fuentes en contacto directo con la familia, dice que la leucemia que el pasado mayo se anunció que padecía volvió tras un período en remisión y sostuvo que Asma, que nació en el Reino Unido y luego resi

dió en Siria tras su matrimonio, “se mantiene alejada de otras personas a fin de evitar las infecciones”.Su padre, el cardiólogo Fawaz Akhras, ha estado cuidando de ella antes y después de su llegada a la capital rusa, donde se refugiaron los Assad tras la caída de su régimen. Las fuentes dicen que está “desconsolado”, según el Tele
graph. Su madre es Sahar Otri, una diplomática.Asma, de 49 años, fue tratada anteriormente de un cáncer de mama, del que se dijo que estaba curada en agosto de 2019. En los últi- Asma al Assad.

mos días, circularon rumores de que la esposa del dictador depuesto quería regresar a Londres para recibir tratamiento y divorciarse de su marido, lo que al parecer el Kremlin desmintió.El ministro británico de Exteriores, David Lammy, ha dejado claro que no se le permitirá la entrada al país. “Quiero confirmar que es una persona sancionada y no es bienvenida en el Reino Unido”, dijo en una comparecencia en la Cámara de los Comunes a raíz de la caída de la dictadura sirio, el pasado 8 de diciembre, después de 14 años en el poder.Cuando comenzaron las pesquisas sobre el destino de la fortuna acumulada por los Asssad durante su dictadura, los investigadores encontraron que Alma estuvo a cargo de gestionar el ocultamien-

to de cuentas bancarias a partir de su experiencia como antiguo profesional del mercado financiero de Londres, en el que trabajó antes de casarse con Bachar al Assad.Asma fue la imagen glamurosa y moderna de Siria, para luego ser asociada a la dictadura de su esposo, con quien se casó en 2000. Desde marzo de 2012, Asma al Asad está sujeta a una congelación de sus activos como parte de las sanciones europeas al régimen.Nacida en 1975 en Londres, Asma vivió durante mucho tiempo con sus padres de origen sirio en el barrio residencial de Acton.Su familia todavía posee una casa allí, según medios de Londres. Graduada en informática y literatura francesa en el King’s College, se dedicó a las finanzas y trabajó en Deutsche Bank y JP Morgan. ■



24 El Mundo CLARIN - JUEVES 26 DE DICIEMBRE DE 2024Años de espera y paciencia: cómo se preparó el ataque a Hezbollah con bípers y walkie talkiesLo cuentan ex espías de Israel. La operación comenzó hace 10 años con aparatos cargados con explosivos ocultos. Y con maniquíes como “modelos”.

Restos. Algunos restos de los aparatos introducidos clandestinamente por los israelíes que fueron adoptados por milicianos de Hezbollah. afp
WASHINGTON. ASSOCIATED PRESS 

Darlene SupervineDos agentes de inteligencia israelíes recientemente retirados compartieron nuevos detalles sobre la operación clandestina mortal que se gestó durante años y que tuvo como objetivo a miembros del grupo Hezbollah en Líbano y Siria utilizando bípers y walkie-talkies explosivos hace tres meses.Hezbollah comenzó a atacar a Israel casi inmediatamente después del golpe del 7 de octubre de 2023 de Hamas, que dio pie a la ofensiva militar israelí en Gaza.Los agentes hablaron para el programa “60 Minutes” de CBS en un segmento emitido el domingo por la noche. Llevaban el rostro cubierto y hablaban con voces alteradas para ocultar sus identidades.Un agente dijo que la operación comenzó hace 10 años utilizando walkie-talkies cargados con explosivos ocultos, que Hezbollah no se dio cuenta de que estaba comprando de Israel, su enemigo. Los walkie-talkies no fueron detonados hasta septiembre, un día después de que se activaran los bípers explosivos. “Creamos un mundo ficticio”, dijo el oficial, que se identificó como “Michael”.

La segunda fase del plan, utilizando los bípers explosivos, comenzó en 2022 después de que la agencia de inteligencia Mossad de Israel descubriera que Hezbollah había estado comprando bípers de una empresa con sede en Taiwán, dijo el segundo oficial.Los bípers tuvieron que hacerse un poco más grandes para acomodar los explosivos ocultos dentro. Se probaron en maniquíes varias veces para encontrar la cantidad adecuada de explosivo que sólo lastimaría al combatiente de Hezbollah y no a nadie más en las cercanías. El Mossad también probó numerosos tonos de llamada para encontrar uno que sonara lo suficientemente fuerte como para hacer que alguien sacara el buscaperso- nas de su bolsillo.El segundo agente, que se identificó como “Gabriel”, dijo que tomó dos semanas convencer a su director del Mossad para que vendiera los bípers más pesados, en parte utilizando anuncios falsos en YouTube que promocionaban los dispositivos como a prueba de polvo, impermeables, con una larga duración de batería. Describió el uso de empresas ficticias, incluida una con sede en Hungría, para engañar a la firma taiwanesa Gold

Apollo para que se asociara sin saberlo con el Mossad. Hezbollah también desconocía que estaba trabajando con Israel. Gabriel comparó el engaño con una película psicológica de 1998 sobre un hombre que no tiene idea de que está viviendo en un mundo falso y su familia y amigos son actores pagados para mantener la ilusión.“Cuando compran de nosotros, no tienen ni idea de que están comprando del Mossad”, dijo Gabriel. “Hacemos como el ‘Truman Show’, todo está controlado por nosotros detrás de escena. En su experiencia, todo es normal. Todo era 100% kosher, incluyendo empresarios, marketing, ingenieros, sala de exposiciones, todo”.Para septiembre, los miembros de Hezbollah tenían 5.000 bípers en sus bolsillos. Israel desencadenó el ataque el 17 de septiembre, cuando los buscapersonas en todo Líbano comenzaron a sonar. Los dispositivos explotarían incluso si la persona no presionaba los botones para leer un mensaje cifrado entrante. Al día siguiente, Mossad activó los walkie-talkies, algunos de los cuales explotaron en funerales de algunas de las aproximadamente 30 personas que murieron en los ataques con buscapersonas.

Gabriel dijo que el objetivo era más enviar un mensaje que matar realmente a los miembros de Hezbollah. “Si solo está muerto, pues está muerto. Pero si está herido, tienes que llevarlo al hospital, cuidar de él. Necesitas invertir dinero y esfuerzos”, dijo. “Y esas personas sin manos y ojos son prueba viviente, caminando en Líbano, de ‘no te metas con nosotros’. Son prueba viviente de nuestra superioridad”.En los días posteriores al ataque, la fuerza aérea de Israel atacó objetivos en todo Líbano, y mató a miles de personas. El líder de Hezbollah, Hassan Nasrallah, fue asesinado cuando Israel bombardeó su búnker. Para noviembre, la guerra entre Israel y Hezbollah terminó con un alto al fuego. En tanto en Gaza, más de 45.000 palestinos han muerto por la guerra entre Israel y Hamas.El agente que usaba el nombre “Michael” dijo que al día siguiente de las explosiones de los bípers, la gente en todo Líbano tenía miedo de encender sus aires acondicionados por temor a que también explotaran. “Hay miedo real”, comentó. Cuando se le preguntó si eso era intencional, el agente contestó: “Queremos que se sientan vulnerables, que lo son”. ■

Israel y Hamas 
se acusan por 
el fracaso de las 
negociaciones

JERUSALÉN.APYAFPIsrael y Hamas se acusaron mutuamente de complicar los esfuerzos para un alto al fuego el miércoles, mientras las dos partes se acercan a un acuerdo que podría poner fin a la guerra de 14 meses en Gaza. Ambos sectores parecen estar más cerca de lo que han estado en meses de alcanzar un pacto que traería a casa a docenas de rehenes retenidos en Gaza. Sin embargo, ya anteriormente ha ocurrido que las conversaciones se acercan al éxito y luego fracasan.Aunque Israel y Hamas han expresado optimismo hacia un acuerdo, aún quedan puntos conflictivos sobre el intercambio de rehenes por prisioneros palestinos y la retirada de tropas israelíes de Gaza, dicen las personas involucradas en las conversaciones.Ayer, Hamas acusó a Israel de introducir nuevas condiciones relacionadas con la retirada de Gaza, los prisioneros y el retomo de las personas desplazadas, lo que dijo que estaba retrasando el acuerdo. El gobierno de Israel acusó a Hamas de violar los entendimientos que ya se habían alcanzado. Aún así, ambas partes dijeron que las discusiones continúan.El equipo negociador de Israel, que incluye miembros de sus agencias de inteligencia y el ejército, regresó de Qatar el martes por la noche para consultas internas, después de una semana de lo que llamó “negociaciones significativas”.Durante su ataque del 7 de octubre de 2023 en el sur de Israel, Hamas y otros grupos tomaron aproximadamente 250 personas como rehenes y las llevaron a Gaza. Una tregua anterior en noviembre de 2023 liberó a más de 100 rehenes, mientras que otros han sido rescatados o sus restos han sido recuperados durante el último año.Israel dice que quedan unos 100 rehenes en Gaza, al menos un tercio de los cuales cree que fueron asesinados durante el ataque del 7 de octubre o murieron en cautiverio.Las conversaciones esporádicas han tenido lugar durante un año, pero en las últimas semanas ha habido un nuevo impulso para alcanzar un acuerdo.Las familias de los rehenes están cada vez más enojadas, pidiendo al gobierno israelí un alto al fuego antes de que Trump tome posesión. ■
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Desesperación. Familiares de detenidos por razones políticas se reúnen ante la cárcel de Carabobo. ap

Los reclamos por los 
presos políticos marcan 
la Navidad en VenezuelaFamiliares de los arrestados y ONGs pidieron su libertad. Según Foro Penal, hay 1.877 detenidos por el régimen.

El plan de Trump de 
declarar terroristas 
a los narcos divide al 
liderazgo de MéxicoLa presidenta Sheinbaum rechaza la idea por “injerencista”, pero la oposición pide ayuda internacional

CARACAS. ANSA, AP Y CLARÍNFamiliares de las víctimas de detenciones arbitrarias, activistas por los Derechos Humanos, ONGs y políticos de la disidencia sumaron sus voces esta Navidad para reclamar la libertad de centenares de presos políticos que siguen en las cárceles del autócrata venezolano Nicolás Maduro, la mayoría de e- llos incomunicados desde hace varios meses.“Pedimos una Navidad sin presos políticos. Porque las personas detenidas arbitrariamente en Venezuela necesitan una medida humanitaria para recuperar su vida, reencontrarse con sus familiares, amigos y seres queridos”, denunció la ONG Provea, una de las más reconocidas el país y de las más ata- cadas por el gobierno chavista. “Que cientos se despierten con libertad y paz”, agrega la organización humanitaria.Las demandas internas y las presiones internacionales han dado algunos resultados parciales. Según la Fiscalía, en las últimas horas fueron solicitadas y acordadas otras 46 revisiones de medidas a procesados, con lo que suman 956 excarcelaciones.El propio gobierno daba cuenta inicialmente de unas 2.400 detenciones de “terroristas” tras las protestas desatadas de manera espontánea en todo el país, después que 

el oficialista Consejo Nacional Electoral declarara a Maduro ganador de las elecciones del 28 de julio, sin mostrar pruebas. Estados Unidos, la Unión Europea y varios países de América latina apoyaron las denuncias de la oposición de un fraude cometido por la dictadura.Los presos políticos fueron trasladados a cárceles de máxima seguridad, a ciudades distantes de su estado de origen y sin un régimen de visitas o acceso a abogados particulares, según familiares que denuncian torturas y condiciones inhumanas de reclusión.“Pedimos la liberación de los presos políticos, hombres y mujeres que han sido privados de su libertad por defender sus ideales y al-
E1 opositor González 

Urrutia pidió “un 
futuro sin opresión”.

zar su voz por un país mejor. Que esta Navidad sea el inicio de su regreso a casa, junto a sus familias, para abrazar nuevamente la libertad que les pertenece”, denunció a su vez la ONG Observatorio Venezolano de Prisiones.La mayoría de los prisioneros cayeron en redadas masivas en medio de las manifestaciones. Pero se han ido sumando cada semana desde hace cinco meses nuevos de

tenidos a cuentagotas, la mayoría coordinadores y activistas regionales de partidos como Vente Venezuela, de María Corina Machado, que son secuestrados en la vía pública o sacados de sus casas por agentes encapuchados y sin órdenes de detenciones.Este mismo 24 de diciembre, la agrupación de Machado denunció el secuestro y desaparición de Luis Tarbay, su coordinador del equipo de relaciones internacionales.Según las cuentas de la ONG Foro Penal, hasta el 18 de diciembre había 1.877 presos políticos, incluyendo 162 militares y seis menores de edad, (de los casi 200 adolescentes detenidos en las protestas). También hay 19 presos extranjeros y 31 de doble nacionalidad, incluyendo nueve ítalo-venezolanos y 12 hispano-venezolanos.Por su parte, el opositor Edmundo González, considerado “presidente electo” por la oposición y reconocido por varios gobiernos aliados, como los de Italia, Chile, Uruguay, Perú, Panamá, Costa Rica, Estados Unidos y Argentina, envió un mensaje en el que recuerda también a los presos políticos.“En esta Navidad, mientras muchos celebran la paz y la esperanza, no podemos olvidar a quienes, en la oscuridad de las cárceles y la persecución, siguen luchando por un futuro libre de opresión”, manifestó a través de las redes. ■

MÉXICO DF. AGENCIA EFE

Pedro Pablo CortésEl aviso del presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, de declarar terroristas a los carteles mexicanos divide al liderazgo azteca pues la mandataria, Claudia Sheinbaum, pide defender la soberanía de México mientras la oposición reclama buscar la cooperación internacional para frenar la violencia.La política interna de México, donde la inseguridad es la mayor preocupación ciudadana, se sacudió con las declaraciones de Trump, quien el domingo pasado aseguró que “todos los miembros de pandillas extranjeras serán expulsados y designará a los carteles como organizaciones terroristas extranjeras”.Sheinbaum respondió que México “nunca se va a subordinar” y “no acepta injerencismos”, pero los senadores del Partido Acción Nacional (PAN), la mayor fuerza de oposición, señalaron que la propuesta del republicano exhibe las fallas de la política de seguridad de la mandataria.“El anuncio de Trump sobre declarar a las organizaciones criminales mexicanas como terroristas resalta la urgente necesidad de una colaboración internacional. La violencia desmedida en México exige respuestas coordinadas que vayan más allá de las fronteras”, dijo el legislador Marko Cortés.

Ceremonia. La presidenta Sheinbaum, en un reciente acto oficial, ap

Mientras que Lilly Téllez, senadora del PAN que presentó una iniciativa para considerar terroristas a los carteles, acusó a Sheinbaum, del Movimiento Regeneración Nacional (Morena), de menospreciar a los narcotraficantes.“Trump amenazó a los carteles y la que brincó de inmediato fue Sheinbaum. Como vocera de carteles, respondió a Trump que no permitirá injerencia. Trump no amenazó a México, amenazó a los criminales dueños de la soberanía de México, los socios de Morena”, manifestó Téllez en sus redes sociales.Tras los dichos de Trump, el diario Reforma publicó una encuesta que muestra que el 46 % de los mexicanos “estaría de acuerdo en que Estados Unidos ayude al Gobierno federal para combatir la inseguridad”, mientras que el 50 % se opone.Entre quienes respaldan el apoyo estadounidense, el 64 % consideró que “la mejor forma” serían operativos conjuntos, mientras que el 24 % prefirió acciones encubiertas de Washington, según el sondeo. La presidenta registró un 69 % de aprobación en un sondeo del diario El Financie
ro, pero la misma proporción tachó de “mal/muy mal” su manejo del crimen organizado. Tras los seis años de mandato de su mentor, Andrés Manuel López Obrador, hubo un récord de más de 196.000 asesinatos de los narcos, según cifras oficiales. ■



26 Opinión CLARIN - JUEVES 26 DE DICIEMBRE DE 2024Diplomacia digital: del soft power al hard power MIRADAS

LuisVinkerlvinker@agea.com.ar
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L
a Diplomacia Pública fue identificada a comienzos de los 80’s. De ella surgió la Diplomacia Digital (DD), resultado de la confluencia de los avances de las tecnologías de la comunicación, Internet y redes sociales, los cambios de la diplomacia y la creciente importancia de actores sociales y la sociedad civil.Desde el regreso de la democracia los 

gobiernos han requerido, cada vez más, 
estar en contacto con la sociedad, transmitiéndole sus objetivos y políticas, particularmente la política exterior.La diplomacia y su comunicación están siendo profundamente transformadas, porque la palabra sobre los asuntos internacionales, las relaciones bilaterales y multilaterales de los jefes de Estado y de los ministerios de RR.EE., se dirige directamente a la opinión pública nacional e internacional, haciendo que gobiernos extranjeros y organismos internacionales se informen de las posiciones y políticas de otros gobiernos a través de la DD.El uso de las tecnologías de la comunicación y redes está sustituyendo los conductos a través de los cuales gobiernos y organismos se informan sobre las políticas de otros Estados. Al transformarse el medio de comunicación de la diplomacia secreta y confidencial, sustituida por la diplomacia pública, se va borrando la línea que separa los asuntos extranjeros de los nacionales.Si la DD fortalece las relaciones diplomáticas depende del mensaje que se transmita. En general se la ha asociado al soft power aunque se advierte que su uso como instrumento de agravio, va acercándola, progresivamente, al hard power porque se transforma en herramienta de agresión. Este comportamiento se ha incrementado exponencialmente durante el último año.Una investigación reciente sobre la diplomacia pública de las políticas exterio
EL NIÑO RODRÍGUEZ

res en las redes sociales, que comparó Chile, México, Brasil y Argentina, financiada por el Ministerio de RR.EE. de Chile, que consideró el periodo agosto-septiembre de 2023 y los mismos meses de 2024 y del que participó un grupo de académicos, periodistas y comunicadores de los cuatro países, llegó a interesantes conclusiones, muchas de las cuales, confrontadas con el discurso de los gobiernos y ministerios de exteriores, reafirmaron un hecho que algunos especialistas ya sabíamos: que no han mejorado las convergencias entre la política exterior declarada en campañas y la política exterior practicada.Gracias al software de datos cualitativos MAXQDA Analytics Pro, aplicado al análisis de información difundida a través de la red social X, se demostró que, en las áreas de mayor interés y desarrollo, manifestadas en cinco categorías distintas, la economía y el comercio, en Chile, Argentina y Brasil, destacaban por sobre otras temáticas, mientras que en México primaban los aspectos sociales, civiles y de ayuda humanitaria.En el análisis comparativo, con la importante excepción de Argentina, hay más

En Argentina, Chile y Brasil la 
economía y el comercio 

destacan sobre otros temas. 

continuidad que ruptura en la política 
exterior practicada. El multilateralismo es coincidente en su nivel de importancia en Brasil y Chile, menos en México y rechazado por Argentina desde diciembre de 2023 y no tiene ninguna importancia en su DD. Chile está más en el radar de los intereses bilaterales de Brasil y México, pero menos en los de Argentina.De igual forma, los cercanos a Chile son Brasil y México, quedando Argentina en tercer lugar, lo que coincide con la ubicación de dicho país en el radar de los intereses de los restantes. El feminismo, considerado el eje principal de la nueva política exterior chilena, coincide en importancia con México.En Brasil y Argentina este y los temas de género se encuentran lejos de la signi
ficancia que la diplomacia digital chile
na les asigna. Bilateralmente, Argentina y Chile no comparten la Agenda 2030- 2050 de Naciones Unidas.Tampoco la agenda del Cambio Climático (Argentina se retiró de la Conferencia de Naciones Unidas, COP29, en noviembre de 2024). El medioambiente es tema de importancia media para Chile, media baja para Brasil y México y muy bajo para Argentina.No obstante, la agenda multilateral más importante, en términos de su jerarquía, en relación al desarrollo, son las del medioambiente y el cambio climático. Solo Chile, en menor medida Brasil y México, le asignan importancia en la DD; Argentina, muy baja.Al comparar el ejercicio de la DD, desagregando temas y códigos de lectura, se advierten diferencias entre estos países, lo que explica el estado de decadencia de la cooperación e integración latinoamericanas. Sabemos que mientras las políticas exteriores de Brasil, México y Chile coinciden en sus miradas sobre la región, la política y la economía internacionales, Argentina aparece como un actor disrup- tivo.B

René Magritte, como supervenías
Hasta hace una década, la venta de obras de Magritte no alcanzaban un total de 40 millones de dólares. Pero el artista belga -muerto en 1967, de un fulminante cáncer de páncreas- ya se había ganando la celebridad y creció hasta que los expertos del arte lo consideran como una de las figuras más influyentes del último siglo. Con la escalada en el mercado del arte, no asombró que desde entonces también se elevara el valor de los Magritte. Y en la última subasta de noviembre en Christie’s, Nueva York, su cuadro “El imperio de las luces” - la versión de 1954, ya que hizo otras quince del mismo tema- se vendió por casi 122 millones de dólares: se convirtió así en la obra surrealista más cara de la historia. Hasta entonces, el más caro de los cuadros de Magritte se había vendido en 2022 por 79 millones.“El imperio de las luces” integraba la colección privada de Mica Erte- gun, una diseñadora que escapó de Rumania en la época comunista y que al llegar a Estados Unidos se convirtió en un personaje influyente del ambiente artístico. Estaba casada con el dueño de la discográfica Atlantic Records, Ahmet Ertegun y murió el año pasado.Magritte l.-nacido en 1898 en Les- sines, Bélgica, y muerto a los 69 años en Bruselas- tituló al que sería su cu- dro más conocido como “El truco de la imagen”, pero se difundió por su misma declaración alusiva: “Esto no 
es una pipa”. Lo pintó en 1928 y hoy se encuentra en el Museo de Arte del Condado de Los Angeles, en la costa del Pacífico. Magritte afirmó que “mi 
propósito al pintar es hacer visible el 
pensamiento”. Y en esa línea, escribió sobre su cuadro más famoso que 
“Cecinest pas une pipe”(Esto no es una pipa). Se lo considera como el cuadro precursor del arte conceptual. Magritte pinta una pipa... afirma que no lo es. Sino que es “su representación”. La imagen entra en tensión con el texto. Es una obra icó- nica del arte moderno, que le plantea dudas al espectador: ve el objetivo y al mismo tiempo, el texto le niega lo que está viendo.Hace poco, el Thyssen ofreció una retrospectiva de la obra de Magritte y allí resaltaron algunos de sus ejes. Por ejemplo, el componente repetitivo de los temas que lo obsesionaban (él mismo dijo que tenía más de mil pinturas, pero no más de un centenar de temas). Su iconografía se convirtió en muy reconocible: bombines, lunes, árboles, cerraduras. Y siempre colocaba una advertencia. 
“Aquí no hay respuestas. Solo pre
guntas”.

mailto:lvinker@agea.com.ar
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DEBATE Eugenio Díaz-BonillaEconomista

V
uelvo a retomar el tema de la relación EEUU-China, que discutiera en estas páginas en diciembre de 2018. Para entender la actualidad conviene ver la evolución desde la Segunda Guerra Mundial.

EE.UU. representaba alrededor del 40% 
del PBI mundial en 1960 en dólares corrien
tes mientras que China llegaba al 4.4%. EE.UU., junto con los aliados de Europa y América Latina y el Caribe (ALC), establecieron en la segunda mitad de los 1940, el sistema actual de reglas e instituciones internacionales, que apoyado por el poderío económico y militar de EE.UU. y sus aliados, llevó a unas 8 décadas de relativa paz y prosperidad: 
el ingreso per cápita mundial se multiplicó 
por 5 desde 1950, y la población mundial creció algo más de 3 veces (de 2500 millones en 1950 a unos 8000 millones ahora).

También se dieron mejoras importantes 
en salud y educación; cayeron el hambre y la pobreza; y ha sido un mundo más pacífico y más democrático que las décadas previas.

En ese contexto, China empezó su trans
formación económica: primero en los 1970s con la liberalización de la agricultura; luego con las zonas de exportación y el apoyo a la industria para el mercado global, lo que se vio potenciado con su incorporación a la Organización Mundial del Comercio en 2001.La idea era hacer de China un “miembro responsable” del sistema internacional del cual se beneficiaba. Además, se pensaba que el crecimiento económico iba expandir a la clase media que iría reclamando mayor participación política en democracia.Los resultados fueron más complejos. Por 
una parte, unos 900millones de chinos salie
ron de la pobreza y se expandió la clase me
dia. Pero el éxito económico reforzó el poder 

centralizado del Partido Comunista Chino.A nivel internacional hubo varios efectos. Primero, la entrada de China al mercado internacional, sumada a la liberalización económica en otros países en los 1990s y2000s, resultó, según estimaciones del FMI, en una cuadruplicación de la mano de obra efectiva a nivel internacional. Esto presionó a la baja los salarios reales del mundo, y en EE.UU., cuyos déficits comerciales subieron a 5-6% del PBI a mediados de los 2000s, se estimó que el llamado “shock chino” eliminó casi 1 millón de empleos industriales.Segundo, el crecimiento chino aumentó la demanda de materias primas, acelerando el crecimiento de muchos países en desarrollo, especialmente en ALC y Africa, pero a la vez “primarizando” sus economías, y dejándolos más vulnerables al ciclo de las commodities. Además, en varios países el auge de las materias primas llevó al aumento de la violencia para controlar los recursos naturales y a retrocesos en la democracia. Tercero, la desaceleración salarial ayudó a bajar la inflación, y, como China y los países productores de materias primas tuvieron excesos de ahorros, las tasas de interés globales cayeron significativamente. La reacción del sistema financiero, especialmente en EEUU., fue tomar 
cada vez más riesgo, lo que gene
ró la crisis financiera de 2008- 
2009. Cuarto, China pasó en2004a EEUU, como el principal emisor de gases de efecto invernadero, y ahora emite el doble en valor absoluto que ese país. El calentamiento global ha generado una mayor frecuencia de eventos climáticos extremos.Quinto, la desaceleración económica, los mayores problemas climáticos, y la creciente violencia intra y entre Estados han 

acelerado las migraciones globales. Esto a su vez ha generado problemas políticos en EEUU (que ahora tiene un porcentaje de población extranjera cerca del 15%, similar al máximo de 1890) y en varios países europeos (que están llegando a porcentajes del 10-20% de población extranjera nunca experimentados previamente).La estrategia de desarrollo exportador de China quedó limitada por la crisis mundial de 2008-2009, y fue en parte suplantada por inversiones en casas e infraestructura, que también ha encontrado límites por la importante acumulación de deuda pública y privada. Eso y los gastos por el Covida aumentaron la deuda total (pública y privada) de China al 272% del PBI en 2023, similar a EEUU. En general, los estímulos fiscales en muchos países para salir de la crisis de 2008-2009 y del Covid han generado incrementos de endeudamiento que representan una amenaza para la estabilidad financiera mundial.

DANIEL ROLDAN

El gobierno chino parece haber decidido que su desarrollo futuro está en controlar tecnologías de punta, lo que ha generado tensiones con EEUU., Europa y Japón que han criticado a China por apropiarse de la propiedad intelectual de otros países y le han puesto restricciones al acceso de tecnologías de punta. La economía china no tiene ahora los motores de crecimiento que tuvo en el pasado, y eso se está manifestando en un alto nivel de desempleo de la juventud y mayores protestas sociales.La opción sería favorecer el consumo de las familias. Pero el gobierno chino parece preferir las transferencias de ahorros de las familias hacia la industria, quizás también temiendo que una clase media económicamente más próspera reclame mayor participación política. Por su parte Trump ha planteado que piensa aumentar los impuestos de importación a China en un 60%, un 20% para todo el resto, y aún más para ciertos sectores (como autos de México). Si eso sucede, junto con la renovación de la reducción de impuestos de su primer gobierno, y la expulsión de 10 millones de indocumentados, se esperaría la desaceleración económica de EE.UU., un repunte de la inflación y de las 
tasas de interés, y nuevos problemas finan
cieros. Esto en un país dividido casi exactamente en mitades: Trump sacó el 49.81% de los votos emitidos y Kamala Harris el 48.33%. Si unos 130,000votos (sobre 1552 millones) se hubieran dado vuelta en Pennsylvania, Michigan y Wisconsin, Harris sería la presidenta electa.Las dos economías más grandes (EE.UU. es 25% del PBI mundial ahora y China 18% en dólares corrientes) tienen enormes desafíos 
por delante. Los próximos años no van a ser fáciles para el resto del mundo. ■

TRIBUNALas vacaciones y la felicidad

Marcelo Vázquez ÁvilaCoach ejecutivo y consultor

V
aciones! La sola mención de esta palabra despierta un sinfín de emociones. Es el oasis prometido tras un año de obligaciones, el tiempo de reposo que nuestra mente y cuerpo imploran. Pero, ¿realmente alcanzamos la felicidad en las vacaciones o simplemente nos sometemos a otra versión del ciclo del “hacer” disfrazado de ocio?Mihaly Csikszentmihalyi, reconocido por su trabajo sobre el estado de flujo, nos ofrece pistas valiosas. Él argumenta que la felicidad no reside en la mera ausencia de trabajo, sino en encontrar actividades que nos absorban completamente, permitiéndonos conectar con nuestra creatividad y sentido de propósito. Paradójicamente, muchos encuentran este estado en el trabajo, mientras que, en sus vacaciones, atrapados en itinerarios recargados o en la pereza de hacer nada, lo pierden.El ocio auténtico, como lo entendía el filósofo Josef Pieper, no es simplemente descanso del trabajo, sino una apertura hacia lo contemplativo, hacia lo que nos conecta con lo trascendente y con nuestra propia humanidad.Sin embargo, en nuestra cultura actual, las vacaciones se han convertido en una exten

sión del mundo del consumo. Elegimos destinos por su “instagramabilidad”, acumulamos experiencias como si fueran trofeos, pero ¿realmente nos detenemos a contemplar, a estar? El problema, quizá, no sean las vacaciones en sí, sino cómo las abordamos.
En un mundo que glorifica la productivi

dad, incluso el ocio está supeditado a la ópti
ca del “horario”. Nos sentimos culpables si “no hacemos nada”, como si nuestra valía estuviera vinculada exclusivamente a lo que producimos, incluso cuando se trata de disfrute. Y así, regresamos de las vacaciones igual de agotados, o más, que al inicio.Una forma de replantear nuestras vacaciones es darles un propósito más allá de la huida. Dejarnos sorprender, conectar con la naturaleza, o simplemente redescubrir la alegría en lo cotidiano. Las vacaciones podrían ser un tiempo para cultivar aquello que olvidamos en el trajín diario: la contemplación, la creatividad y, sobre todo, la gratitud.Esto no significa que debamos pasar nuestras vacaciones en silencio monástico o aislados del mundo, sino que aprendamos a equilibrar la acción con la contemplación. Volver a descubrir la profundidad en un atardecer, el 

placer de una conversación sin prisas o la riqueza de un libro que nos interpele. Permitirnos estar presentes, sin la urgencia de capturar cada instante para las redes sociales.Quizá, al final, el propósito más profundo de las vacaciones sea recordarnos que la felicidad no es un destino, sino un modo de viajar. No se trata de huir del trabajo o de nuestras rutinas, sino de aprender a encontrar en cada día espacios para fluir, para crear, para ser. Y si logramos hacer esto, nuestras vacaciones podrían convertirse no solo en un periodo de descanso, sino en una escuela de vida.La próxima vez que planees tus vacaciones, tal vez valga la pena reflexionar: ¿esto que estoy buscando fuera, podría encontrarlo también dentro? La verdadera felicidad no se encuentra en un lugar, sino en cómo habitamos el tiempo, en cómo convertimos cada instante en una oportunidad para crecer, para conectar, para abrirnos a los demás.Y así, quizá, nuestras vacaciones dejen de ser un paréntesis y se transformen en un recordatorio de lo que la vida podría ser todos los días: un espacio para lo importante, lo bello, lo humano. Una invitación a redescubrirnos y redescubrir el mundo que nos rodea. ■
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Seguridad vial

Enfoco. Baldiny Salomatin dijeron no al control. Para los ortodoxos ayer fue un día común: Navidad se celebra el 7 de enero, l.thiebergery m.failla

Escándalo en Recoleta: dos 
diplomáticos rusos se negaron 
a hacer el test de alcoholemiaIban en autos distintos y los pararon en el mismo puesto. Uno se atrincheró en el coche. Se labraron infracciones. La Embajada rusa los defiende.
En un operativo de alcoholemia del Gobierno de la Ciudad por Navidad, sobre la avenida Del Libertador, minutos antes de las 11 de la mañana de ayer, el conductor de un vehículo con placa diplomática de la Embajada de Rusia se negó a someterse al control. Estuvo más de una hora atrincherado en su auto y finalmente fue escoltado por la policía hasta la sede diplomática. Luego, hubo otro episodio en parte similar. Los diplomáticos son Sergei 
Baldin y Timur Salomatin Card- 
math (ver “Baldin y Salomatin...”) y la Embajada los respalda (ver “Ru
sia: “Es una violación...”).El primer hecho se dio con un Volkswagen Vento blanco, dominio "D094CSB", que pertenece a los vehículos que tiene registrados la 
Embajada de Rusia en Argentina, ubicada en Rodríguez Peña al 1700, 
Recoleta, a pocos metros del control. El conductor dijo a los agentes 

de tránsito que debía hacer un llamado, subió la ventanilla y no volvió a atender a los efectivos. Dieron aviso a la Policía de la Ciudad. Poco después llegaron efectivos de la Federal. Todo fue transmitida en vivo por televisión.Cabe aclarar que en la Embajada rusa el 25 de diciembre es un día 
laborable más, ya que la Navidad ortodoxa rusa se celebra el 7 de 
enero.Otro de los momentos de tensión fue cuando tres hombres de camisas blancas se acercaron al auto con placa diplomática. Aseguraron ser representantes de la Embajada rusa y cuando llegó la prensa reaccionaron de forma violenta.Un agente de Tránsito de la Ciudad dijo que las tres personas no acreditaron si el conductor era diplomático."Recién pasó un auto diplomático, que creo que era de Rusia, hizo 

el control, sopló y siguió. Por eso, nos sorprende que esta persona no quiera realizar el control. Ahora se encarga la Policía", dijo."Hubo un breve diálogo en el que se le solicitó realizar el control, indicó que no quería y cuando le explicamos la importancia se limitó a subir la ventanilla y quedarse adentro", agregó el agente de Tránsito, que ante los medios leyó el artícu
lo 4 de la convención de Viena sobre relaciones diplomáticas. "Sin prejuicio de sus privilegios e inmunidades, todas las personas que gocen de esos privilegios e inmunidades deberán respetar las leyes y reglamentos del Estado receptor", leyó. "Tiene que acatar, estamos 
instruidos", sostuvo.Mientras llevaba una hora encerrado en el vehículo, los tres hombres de la Embajada dialogaban con los policías. Pasadas las 11.30, se retiraron pero el conductor siguió 

atrincherado.En otro capítulo insólito, a bordo de una Hyundai Kona también con patente diplomática "D124CSB", 
los tres hombres estacionaron detrás del diplomático y se especulaba con que también debían ser tes- teados de alcoholemia.Unos minutos antes del mediodía, el vehículo que estuvo deteni
do casi dos horas se fue escoltado 
por patrulleros de la Ciudad.Fuentes del Gobierno porteño revelaron a Clarín que dentro de la Embajada le labraron el acta de infracción 7062 por haberse negado al control de alcoholemia.Fuentes oficiales ratificaron que la exigencia del control se basa en la convención de Viena.Después del mediodía otro vehículo diplomático ruso, un Toyota 
Corolla (patente D014CSI) fue parado en el mismo control. El conductor, identificado como Saloma

tin, codirector de la Casa de Rusia, entregó la documentación pero se negó a hacerse el test, subió la ventanilla y se puso a hablar por teléfono.Pasadas las 13, después de tres horas de ser retenido para el control, el primer ruso seguía adentro del auto. Tomaba agua y se negaba a bajar, porque el vehículo tiene inmunidad.Recién a las 13.16, bajó y entró a la sede diplomática. Dos minutos después, el segundo ruso que se negó al control de alcoholemia fue escoltado por la Policía de la Ciudad también hasta la Embajada. Se bajó rápido pero volvió a subir porque debían hacerle el acta y para mantener la inmunidad se metió en el auto y desde ahí entregó los documentos.Antes de que el segundo funcionario ruso entrara en la sede diplomática, la Embajada emitió un comunicado. "Según la convención de Viena sobre las relaciones diplomáticos, los vehículos diplomáticos no pueden ser objeto de ninguna parada, registro y consideramos lo ocurrido una grave violación del derecho internacional sobre todo de sus disposiciones sobre inmunidades diplomáticos", dijo Alexan- der, quien se identificó como funcionario.Luego, sobre Libertador apareció un ciudadano ruso con una ca
miseta de Nueva Chicago que se acercó al lugar para intentar hacer de intérprete. Aseguró que había rusos en problemas pero cuando vio que eran diplomáticos sintió vergüenza. "Es una vergüenza para mi país", aseguró. Se acercó a la ventanilla de su compatriota al que le habló en ruso, aunque el conductor no bajó la ventanilla."Me dijo que quién era para ir a hablarle y que era un traidor por 
acercarme a hablar delante de la 
prensa", contó Fedor, el ciudadano ruso.A la tensión del operativo se le sumó la indignación de los vecinos de la Embajada rusa -la misma del escándalo por las valijas diplomá
ticas con casi 400 kilos de cocaí
na- que denuncian que hace meses tienen dificultades para transi
tar por el valladoLas vallas son del tipo antidisturbios. "Tenemos una empalizada acá hace tres años (desde que se desató la guerra Rusia - Ucrania). Y hay países en guerra. La única Em
bajada en este país por la que no po
demos caminar por la calle es és
ta", se quejó un hombre que vive al lado de la embajada rusa."Vivo acá al lado. Todos los días vivo esto: la gente que se cae o no puede pasar con un cochecito con un bebé porque se traba, veo la gente que casi es atropellada. Camina por la calle", denunció."Hay notas presentadas formalmente. Nunca nos dieron pelota. Hay gente que se cae todos los días caminando”, insistió. ■
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Rusia: “Es una violación 
del derecho internacional”Desde la embajada dijeron en un comunicado que los vehículos diplomáticos no pueden ser detenidos.
La Embajada de Rusia en la Argen
tina se pronunció sobre el escándalo de los dos diplomáticos rusos que se atrincheraron en sus autos cuando personal de Tránsito los detuvo para realizarles un 
test de alcoholemia.La representación diplomática aseguró que se trata de “una gra
ve violación del derecho interna
cional”, en lo que se interpretó como un aval al accionar de sus ciudadanos de no colaborar con el control vial."Según la convención de Viena sobre las relaciones diplomáticas, 
los vehículos diplomáticos no 
pueden ser objeto de ninguna pa
rada ni registro” afirmó en la puerta de la sede diplomática, en Recoleta, un hombre de que se idenT imur Salomatin y Sergei Baldin, los protagonistas
Los diplomáticos rusos que negaron ayer a hacer un control de alcoholemia fueron identificados 
como Sergei Baldin, de 38 años, y 
Timur Salomatin Cardmath, co- director de la Casa de Rusia en Buenos Aires.Baldin estuvo atrincherado a bordo del Volkswagen Vento con patente diplomática. Según registros, tiene Clave de Identificación (CDI) argentina y según fuentes consultadas, trabaja en la Embajada.Cumplió funciones en 2023 como representante comercial de Rusia en Cuba. También estuvo vinculado a actividades culturales en su país.

El vehículo Volkswagen Vento 
blanco, dominio "D094CSB", per
tenece a la flota de automotores 
que tiene registrados la Embajada de Rusia en Argentina, ubicada en Rodríguez Peña al 1700, a muy pocos metros del control.Como si fuese un loop, ayer después del mediodía, otro vehículo diplomático ruso, un Toyota Cerolla (patente D014CSI) fue parado en el mismo control de Libertador.Identificado como Salomatin Cardmath, el conductor entregó la documentación pero se negó a 

tificó como Alexander y quien dijo que cumple funciones como Primer Secretario de la Embajada.“Consideramos lo ocurrido con nuestro funcionario una grave 
violación del derecho internacio
nal, sobre todo,de sus disposiciones sobre inmunidades diplomáticos", añadió.Clarín consulto a la abogada Liliana Borysniuk quien suele representar legalmente a ciudadanos rusos y coincidió con lo dicho por la Embajada: "Es un auto diplomático y no se lo puede parar para controlarlo, es inviolable. El que responde por los miembros del cuerpo diplomático es el embajador"."En este caso que es un auto di

hacerse el test de alcoholemia, subió la ventanilla y se puso a hablar por teléfono.Salomatin Cardmath estuvo en
vuelto en una investigación por 
parte de la Justicia de Estados 
Unidos y el FBI en una causa por 
fraude ocurrido desde 2004 hasta agosto de 2013 con el objetivo de obtener de manera ilegal casi medio millón de dólares en beneficios por prestaciones de salud 
(Medicaid) junto a su esposa.Recién a las 13.16, bajó del auto y entró a la sede diplomática rusa
Salomatin indicó que 

dirige la Casa de 
Rusia.

en Buenos Aires.Minutos después, el segundo ruso que se negó al control de alcoholemia en unas horas fue escoltado por la Policía de la Ciudad también hasta la Embajada rusa.Se bajó rápido pero volvió a subir porque debían hacerle el acta y para mantener la inmunidad se metió en el auto y desde ahí entregó los documentos.Pasadas las 13, después de tres horas de ser retenido para el con

plomático (ni siquiera administrativo) no deberían haberlo parado. Si el que maneja comete una 
contravención o un delito, por ejemplo, atropella a una persona, 
se lo puede retener y esperar la 
asistencia de la Embajada y de la Cancillería al mismo tiempo. La Policía no puede intervenir directamente", agregó Borysniuk.En tanto, fuentes oficiales locales señalaron que la exigencia del control se basa en el artículo 41 de la convención de Viena, que establece el acatamiento de las leyes 
del país donde habite un diplomático.Ante la negativa, la Policía de la Ciudad intervino y le labró un acta para dejar constancia de lo ocurrido. ■ 

trol, el primer ruso seguía adentro del auto. Tomaba agua y se negaba a bajar, porque el vehículo tiene inmunidad, lo mismo que la embajada.Antes de que el segundo funcionario ruso entrara en la sede diplomática, la Embajada emitió un comunicado."Según la convención de Viena sobre las relaciones diplomáticos, los vehículos diplomáticos no pueden ser objeto de ninguna parada, registro y consideramos lo ocurrido una grave violación del derecho internacional sobre todo de sus disposiciones sobre inmunidades diplomáticos", dijo Alexander, quien se identificó como primer secretario de la embajada rusa en Argentina.De hecho, el Ministerio de Seguridad de la Nación comunicó que, en conjunto con la Cancillería, enviaron al departamento de Seguridad Diplomática de la Federal para "hacerse cargo y cumplir con la convención de Viena y la leyes que rigen las relaciones diplomáticas".Además, las fuentes agregaron que escoltaron a los ciudadanos a la Embajada y que las actuaciones "seguirán por los canales federales".!

Se triplicaron los 
controles porteños 
y hubo 70 positivosEn 2023 fueron 27. En el país sancionaron a 159 conductores.
Los festejos de Navidad terminaron ayer, al cierre de esta edición, con 70 conductores sorprendidos 
con exceso de alcohol en los controles que realizó la Ciudad de Buenos Aires. El caso más extremo tenía casi seis veces el máximo per
mitido.Hubo 8.726 tésteos hasta las 17 de ayer, casi el triple que los 3.134 realizados el año pasado.El salto en la cantidad de controles generó más detecciones de casos de positivos.Se informó que, en total, unos 
170 conductores tenían más de los 
0,5 gramos de alcohol en sangre y 
se les retuvo la licencia, de acuerdo con el último informe.El año pasado habían sido 27. Sin embargo, la tasa de positividad fue 
similar: este año fue de 0.83% y el año pasado del 0.9%.El caso más extremo fue el de un conductor que tenía 2.79 gramos de 
alcohol en sangre, casi seis veces 
más que el máximo permitido.En la Ciudad, uno de cada 5 si
niestros fatales está relacionado con el consumo de alcohol.Todos los conductores que den 

Atropellaron a una agenteUna mujer que fue parada para hacerse el test de alcoholemia ayer en Libertador y Callao atropelló a una agente. “Aceleró de golpe y le produjo lesiones en la pierna derecha”, según fuentes oficiales. La inspectora quedó en el piso y la trasladaron al Hospital Fernández para controles. La conductora, al bajar del coche, se desmayó.

positivo en un control de alcoholemia son inhabilitados por un mínimo de dos meses.Si el dosaje es de entre 0,5 gr/1 y 1 gr/1, se establece una multa de $ 94.530 a $630.200, se mantiene el acarreo de vehículo y la retención de la licencia de conducir.Si el positivo es de 1 gr/1 en adelante, se establece una multa de $ 
189.060 a $ 1.260.400, o 1 a 10 días de arresto y la inhabilitación de la licencia aplicada siempre (4 meses a 2 años).En tanto, la Agencia Nacional de Seguridad Vial (ANSV) hizo 65 ope
rativos de control en rutas y ciu
dades del país durante la celebración de la Nochebuena y llegada de la Navidad.En total, se fiscalizaron 6.216 vehículos y 210 conductores fueron sancionados, de los cuales 159 se debieron a alcoholemia positiva.Estos controles masivos, enmarcados en un operativo federal, tuvieron como objetivo prevenir siniestros viales y concientizar sobre una conducción de vehículos responsables. ■
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Siete heridos por pirotecnia en 
la Ciudad: cómo cambió su usoEn Capital y municipios del Conurbano rigen limitaciones. El negocio se reconvirtió y ahora apunta al consumo de “fuegos artificiales amigables”.
Gonzalo Hermán gherman@clarin.comYa no se ven ni se oyen tantos fuegos artificiales como antes. En la última década, la venta de pirotecnia fue cambiando en las grandes urbes, debido principalmente a ordenanzas municipales que buscan proteger a personas y animales sensibles a los ruidos fuertes.En 2020, la Secretaría de Ambiente porteña sacó una resolución que prohíbe el uso de ciertos artículos especialmente estruendosos en el territorio porteño. Además, creó “zonas calmas” donde, directamente, no se puede usar pirotecnia con efecto audible. Es logro de una larga lucha de familiares de chicos con trastornos del espectro autis- ta (TEA) y generalizado del desarrollo (TGD), como de defensores de los animales.Luego pasó lo mismo en la Provincia de Buenos Aires con la Ley 15.406, que regula la comercialización y uso de artefactos de alto impacto sonoro.El listado incluye las bombas con diámetro superior a dos pulgadas; los morteros con bomba con efecto audible de estruendo y calibre superior a dos pulgadas de diámetro; los morteros con efecto audible de estruendo y calibre superior a dos pulgadas de diámetro, y las fogue- tas -tradicionalmente conocidas

Tendencia. Hoy se eligen petardos menos ruidosos y más lumínicos.
como "tres tiros"- con tubo de lanzamiento superior a dos pulgadas de diámetro.Paralelamente, se crearon "zonas calmas libres de pirotecnia" en áreas que estén en un radio de 100 metros de distancia de los hospitales, de las Reservas Ecológicas Cos

tanera Sur y Lago Lugano y del Eco- parque. Esto busca preservar la tranquilidad de los pacientes que están internados o asisten a centros de salud, y también la de los animales de las reservas.En esta Nochebuena, siete personas fueron atendidas en los hos

pitales de la Ciudad por heridas provocadas por pirotecnia y otros incidentes. Dos debieron ser operadas, pero están fuera de peligro.Fueron dos menos que el año pa
sado, cuando hubo nueve pacientes accidentados con pirotecnia. En 2022, habían sido 32 los pacientes accidentados en los hospitales porteños. La tendencia viene en baja.El año paso ya había habido también menos impacto sonoro en Navidad y Año Nuevo que en fiestas anteriores. En las dos festividades no se oyeron grandes estruendos en las principales zonas del AMBA.
Cambio en el negocio¿Qué pasó entones? ¿No se venden más fuegos artificiales? La respuesta es no. En realidad, el negocio imitó. Mario Ruschin, presidente de la Cámara Argentina de Fuegos Artificiales, explica a Clarín que "el sector se reconvirtió" y ofrece "productos de bajo impacto sonoro con una gran prominencia de luces".Asegura que el consumo no bajó sino que cambió. "De todas maneras la demanda va de la mano de la situación económica del país", y agrega que aumentó el consumo de pirotecnia en otros espectáculos como el fútbol y recitales."Los fuegos artificiales generan ingresos, a nivel país, a más de 60 mil familias, que forman toda la cadena desde la creación, la importación, la distribución y la venta", ex

plica Ruschin, quien repite el lema actual del sector: "fuegos artificiales amigables, de bajo impacto sonoro y una cantidad predominante de juego de luces de colores".Si bien no hay estadísticas actuales que reflejen cómo está hoy el negocio de los fuegos artificiales, se puede ver qué paso años anteriores y pintar, por lo menos, un panorama general de la actualidad.En 2022, en Navidad, las ventas habían caído un 15%, y en Año Nuevo, un 10%. El sector en ese momento lo había adjudicado a la crisis económica. Sin embargo, no siempre fue así.Hubo una época en la que la pirotecnia estaba en todas las casas y barrios; y que se hacía sentir fuerte en las fiestas de fin de año. Por ejemplo, en 2011 no sólo hubo récord de ventas sino que la pirotecnia se consumía todo el año, no sólo en las Fiestas.El último año que los referentes del rubro pirotécnico recuerdan
El consumo no bajó, 

sino que se modificó, 
dicen desde el sector.

como excelente fue 1999, justo para el cambio de milenio. Después, dicen, se estancó y en esos años, cerca del 2010, volvieron con todo y para todo, ya no sólo en Navidad y Año Nuevo, sino para presentaciones de productos, casamientos, desfiles y fiestas de 15, entre otros eventos. Más de una década después, esa tendencia volvió a cambiar. Pero ya por otro motivo, más allá del económico. Las campañas para festejar Navidad y Año Nuevo más en silencio, para no molestar a los animales y a las personas con autismo, llegaron a la población, y ahora el consumidor prefiere fueros artificiales menos ruidos y con más luces. ■
Una pareja murió al chocar con 
un camión en General Villegas
Una pareja falleció este lunes, en la víspera de Nochebuena, cuando se trasladaba desde Neuquén, por la ruta provincial 70, a la altura de la localidad bonaerense de General Villegas, hacia Santa Fe para celebrar los festejos navideños.Las víctimas fueron identificadas por los medios locales como Esteban Ismael Pereyra, de 36 años, y Anabel Lucila Grossi, de 31 años.El hombre falleció en el lugar, mientras que la mujer fue derivada al Hospital Municipal de Riva- davia en estado crítico con un traumatismo de cerebro, donde finalmente también falleció.El fatal accidente se dio cuando el auto en el que se trasladaba la pa

reja, un Citroen modelo C4 Cactus que circulaba por la ruta provincial 70, dobló hacia ciudad de América y colisionó contra un camión que circulaba por la ruta nacional 33.El chofer sufrió lesiones moderadas y se encontraba estable. Por
MUERTE DE UN BEBÉ

Un accidente en la ruta provincial 
3 de Córdoba dejó un saldo des
garrador en la víspera navideña. 
Una familia proveniente de Junín, 
que viajaba para celebrar las fies
tas, sufrió el vuelco de su Renault 
Clio, lo que provocó la muerte de 
un bebé de solo 28 días. 

la muerte de los dos jóvenes se le inició una causa por homicidio culposo y lesiones graves culposas.El lugar del accidente, de acuerdo a los medios locales, carece de una rotonda por lo que el cruce se convierte en un egreso e ingreso a ambas vías directo.Según informó el sitio Río Negro, Anabel Lucila Grossi y Esteban Ismael Pereyra se había conocido en Neuquén hace nueve años.La joven, oriunda de Roldán, Santa Fe, se había trasladado a la provincia patagónica para terminar sus estudios en medicina. Grossi, a quien apodaban “Anita”, era médica pediatra y sus pacientes la llamaba la “médica de bebés”. Fue re-

Anabel Grossi y Esteban Pereyra. Iban desde Neuquén hasta Santa Fe.
sitíente en los hospitales Heller y Castro Rendón de la ciudad capital. El Hospital Provincial de Neuquén, donde Anabel Grossi era residente, hizo un posteo en el que lamentó el fallecimiento de la joven.“Queremos despedirte Anita...lle- gaste a nuestro servicio para hacer 

realidad tu sueño de ser neonató- loga. Con compromiso y amor transitaste tu residencia y llenaste con tu sonrisa y frescura nuestra realidad. Sos una hermosa persona, tu luz brillará siempre entre nosotros”, la despidieron desde el Servicio de Neonatología. ■

mailto:gherman@clarin.com
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La Justicia ordenó frenar las 
tareas para sacar una cidovíaSe trata de la bicisenda de la calle Tucumán. Fue en respuesta a un amparo de ciclistas y una ONG. El Gobierno porteño debe presentar documentación.
La polémica se había hecho pública la semana pasada, cuando un grupo de ciclistas y una ONG difundieron los trabajos para remover la ciclovía de la calle Tucumán y se presentaron ante la Justicia. Ahora, el juez porteño Guillermo Schei- bler dictó una medida precautelar que ordena parar las obras.“Deberá remitir a la causa la totalidad de las actuaciones administrativas (estudios, informes, actos administrativos, etc.) que dieron origen a las tareas de remoción”, ex
plica el fallo, que da al Gobierno porteño dos días de plazo.La ciclovía de Tucumán tiene una extensión de casi 3,9 kilómetros entre Libertad y Billinghurst, y atraviesa la zona comercial de Once y los barrios de San Nicolás y Balvanera. Forma parte de la red de bicisendas y ciclovías porteñas, que actualmente tiene una extensión total de 308 kilómetros.Para visibilizar esta situación, el lunes de la semana pasada hubo una convocatoria de ciclistas -a través de organizaciones y redes sociales- en la esquina de Talcahua- no y Tucumán. El pedido ante la Justicia había sido presentado por la Asociación Civil Movilidad Activa y Sostenible -recientemente fundada- y por el Observatorio del Derecho a la Ciudad. “Entedemos

Protesta. Un grupo de ciclistas reclamó en Talcahuano y Tucumán la continuidad de la ciclovía. m.carroll
que se vulnera el derecho a un medio ambiente sano, el derecho a la salud y, sobre todo, se vulnera la po
lítica pública a favor de la modali
dad sustentable”, había explicado a 
Clarín el abogado David Bernstein, socio fundador de la Asociación Movilidad Activa y Sostenible (co

laborador además desde hace muchos años de Madres del Dolor).Pero el fallo incluye otra ciclovía en riesgo, la de Marcelo T. de Al- vear, donde aún no comenzaron los trabajos de remoción, aunque desde el Poder Ejecutivo reconocieron que planean sacarla debido 

a que está en una calle de tránsito intenso y en su traza atraviesa escuelas y centros médicos, lo que complica el ascenso y el descenso.“La destrucción de la ciclovía no fue acompañada de ningún acto administrativo y tampoco conocemos los fundamentos de esta me

dida. Este accionar evidencia la fal
ta de respeto por la democracia 
participativa y es otro ejemplo de la discrecionalidad de este Gobierno a la hora de planificar nuestra ciudad”, dijo María Eva Koutsovi- tis, fundadora del movimiento “La Ciudad Somos Quienes La Habitamos” (integrante del Observatorio), que presentó un recurso. “No es un plan en contra de las ciclovías sino para hacer más eficiente la red. Se decidió levantar la de Tucumán porque hay dos cercanas, la de Corrientes y la de Córdoba”, explicaron desde el Ejecutivo porteño.También habían confirmado que Marcelo T. de Alvear correría la 
misma suerte. Además informaron que se lanzaron licitaciones para obras de mantenimiento y mejoramiento de la red. Por ejemplo dijeron que se va a hacer una obra muy importante en la de Billinghurst, la segunda más usada después de Avenida del Libertador. Consiste en ampliarla unos 50 cen-

Desde Tribunales, la 
ciclovía de Tucumán se 

extiende casi 4 km.

tímetros de ancho a lo largo de 1,3 kilómetro. Y agregaron que allí se hacen unos 3 mil viajes diarios.El presupuesto incluye la construcción de entre diez y doce bici- 
cleterosen estaciones de subte que cuentan con seguridad. Dijeron que la avenida García del Río (en Saavedra) podría sumar ciclovías, pero en el barrio de San Nicolás hay otras en estudio para dar de baja, “porque prácticamente no se usan”. La red actual totaliza más de 300 kilómetros y, según las fuentes porteñas, el plan no es de reducción 
sino de readecuación. ■

Reventó un caño de agua y se 
inundaron 5 cuadras de Palermo
La madrugada de Navidad dejó un sector de Palermo inundado. Por la rotura de un caño de la empresa estatal Aysa empezó a brotar agua 
en Santos Dumont y avenida Ca
bildo, lo que dejó varias cuadras anegadas ayer a la mañana.El foco principal de la inundación fue en Santos Dumont al 2300, entre Cabildo y Savio, pero después 
el agua afectó cuadras aledañas 
hasta la avenida Dorrego. “Acá no había ni una obra, reventó un caño”, relató un vecino a TN. Hasta el momento no se veía afectado el 
servicio de agua potable.“Se rompió en medio de la vereda porque abajo está el caño principal. Solo había una baldosa rajada”, sostuvo Cristóbal, encargado de un edificio que trabaja desde hace treinta años en la zona y aseguró 

que jamás había pasado esto.Unas tres horas después de que brotara agua en la vereda llegaron los operarios de la empresa Aysa. Cortaron una válvula y el agua -que llegó a salir con una altura de 30 centímetros- bajó, pero la zona seguía anegada. Vecinos de la zona se quejaron porque la empresa no so
lucionaba el problema, más allá del corte de tránsito en la zona.El agua que tapó de cordón a cordón Santos Dumont convirtió en un río los 350 metros de la calle Savio. El agua, con bastante barro, seguía su curso por la avenida Dorrego y varios vecinos mostraron en las redes sociales cómo pegaba contra los autos estacionados sobre la mano derecha de la avenida.Mientras empezaron los trabajos de AySA, en la zona también ha

bía operarios de la empresa eléctrica Edenor y se preveían posibles 
cortes de luz en la zona. Los trabajadores de la prestataria de energía vaciaban con bombas, sobre la misma calle inundada, las cámaras de luz que se inundaron producto de la rotura del caño.Ante la consulta de los vecinos, trabajadores de la empresa remarcaron que primero deben cortar la fuga de agua, hacer un pozo e identificar dónde está el problema. Se esperaba un trabajo de varias horas en esa zona de Palermo, frente al Regimiento de Granaderos.A partir de los trabajos se podría ver afectado el servicio de agua potable. “Estamos esperando que termine de desagotar el agua para poder excavar y comenzar con la reparación del caño”, anticiparon en

Un río en la Ciudad. La situación complicó a los vecinos, maxi failla
la empresa estatal. “Tenemos la confirmación de cuál es el caño afectado. En cuanto desagote se va a reparar”, anticiparon en AySA.La empresa comunicó que está llevando a cabo “la reparación de una cañería de agua de 500 milíme- tros de diámetro en Santos Dumont y Cabildo, en Las Cañitas. El personal de la empresa acudió de 

manera urgente para iniciar con las reparaciones pertinentes. Se cerraron válvulas para limitar el paso del agua a la zona afectada y comenzar con la excavación y la reparación. Por este motivo podrían registrarse episodios de baja presión durante la jornada. Quienes cuenten con tanques de reserva no tendrán inconvenientes en el servicio”. ■
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“La causa Dalmasso no 
avanzó por la obsesión 
de culpar al marido”Se lo dijo a Clarín el forense Raúl Torre, perito de parte de la familia Macarrón. Su hipótesis siempre fue que a la mujer la atacó sexualmente alguien que ella conocía.

Mediados de 2007. Torre (izq.), con Macarrón y el médico forense Osvaldo Raffo, en una inspección a la casa.
Virginia Messivmessi@clarin.com"Nunca se investigó la hipótesis del delincuente sexual. Esta hipótesis nunca fue explorada porque existió una fijación, una obsesión con que había sido o participado el esposo". Para el investigador forense Raúl Torre ese fue el inicio de los problemas en la investigación del crimen de Nora Dalmasso, de la que participó, a mediados de 2007, como perito de la defensa de Facundo y Marcelo Macarrón.Profesor universitario de criminalística y criminología, Torre viajo a Río Cuarto, Córdoba, junto con el mítico Osvaldo Raffo -médico legista y forense ya fallecido y Juan

José Fenoglio, como médico legista y patólogo.Torre siempre sostuvo que al asesino de Nora había que buscarlo entre la gente que ella conocía, profunda o superficialmente. Alguien que tenía que matarla para lograr impunidad. Así se lo explico a Clarín en noviembre pasado.Hoy, con un nuevo sospechoso en la mira, se siente reivindicado.
-¿Con qué panorama se encon
traron cuando llegan a Córdoba?- La primera reconstrucción determinó que Nora Dalmasso había fallecido por una muerte violenta. Estaba en la planta baja, sobre la cama de la habitación de su hija. Tenía signos evidente de una acción sexual extremadamente violenta previa a la muerte. Estaba boca arriba en posición extendida. Nora mu

rió por estrangulamiento por un doble mecanismo: manual y por acción del cinto de la bata.
- ¿Estaba desnuda?- Sí, estaba totalmente desnuda pero su cuerpo había sido cubierto con una sábana verde por un sacerdote que le dio una última bendición. Esa sábana no era original del escenario que dejó el asesino.
-¿Pudo tratarse de una práctica 
sexual consentida?- Nosotros descartamos absolutamente esa posibilidad. Algunos sugirieron que podía tratarse de un caso de asfixiofilia (encontrar placer a través del estrangulamiento unido al acto sexual). ¡Para nada! Lo descartamos absolutamente, más cuando es una práctica usada por hombres y no por mujeres.
-¿Porqué está tan seguro?

- Porque los signos eran claros y mostraban la no participación de la víctima. Existían lesiones importantes en la zona genital y tenía una mordedura en la mama derecha que prácticamente había cercenado el pezón.
- Para usted que intervino en el ca
so ¿qué le paso a Nora Dalmasso?- Nora Dalmasso fue víctima de un delito contra la integridad sexual seguido de muerte. Cuando este delito es seguido de muertse en general es porque quien está involucrado pertenece al conocimiento de la víctima: puede ser de su esfera íntima o de su esfera geográfica. Tenemos a un criminal que para procurar su impunidad no tiene otra opción que matar a la víctima. De esto estoy convencido.
- La atacó alguien que ella co
nocía...- Alguien del ámbito geográfico de la víctima o alguien que sabía que esa noche estaba sola. Es mi lectura personal. El criminal sabía que Nora iba estar sola en la casa. Hacía mucho calor, las ventanas estaban abiertas. El atacante acechó a la víctima. Nora llegó ese viernes a las 23 horas. Sabemos que se duchó y probablemente camino al dormitorio la interceptó. Tenemos señales de que la tomó desde atrás con

“El asesino sabía que 
ella iba a estar sola y la 

mató para lograr 
impunidad''.

la mano derecha. Las marcas de los dedos quedaron en el rostro de Nora. Fue tomada por la cintura con la mano izquierda porque hay una lesión cerca del ombligo atribuible a la marca de un reloj. Fue llevada hasta la cama y golpeada en ese lugar. Hay un golpe claro en la cabeza, puede ser contra la pared en la que apoyaba la cama. El asesino hizo un doble lazo de estrangulamiento con el cinto de la bata de baño.
-¿Porqué piensa que primero 
acusaron al hijo, Facundo, y luego 
a Marcelo Macarrón, el esposo?- A Facundo porque en el cinto de la bata se encontró un perfil cromo- sómico que era compatible con el linaje Macarrón. Teníamos tres generaciones: suegro de Nora, el esposo y el hijo. El esposo estaba en Uruguay, el suegro jamás fue sospechado, entonces la sospecha recayó en el hijo. Pero esa evidencia nunca fue contundente porque e- llos vivían ahí, era lógico que hubiera rastros genéticos.
- Eso en cuanto a Facundo ¿y 
contra el viudo?- Sobre Marcelo Macarrón existió una teoría de que la pareja se estaba por separar y el móvil era la división de bienes. Esto hizo que algún fiscal sospechara y lo llevara a juicio oral. Nunca tuvo coherencia esa imputación, fue poco serio.
- Siempre se dijo que la escena del 
crimen fue muy contaminada...- Sí, estaba contaminada. Entró

NO ESPERABA VISITAS

Para el fiscal, Nora 
fue asesinada en un 
"abordaje sorpresivo"

Pablo Jávega, el actual fiscal de la 
causa Nora Dalmasso, confirmó 
que los dos nuevos cotejos de 
ADN, "complican a Roberto Bár
zola", y sumó un dato sorpresivo: 
"Hoy se erige un escenario de un 
abordaje sorpresivo".

"Hay dos elementos importan
tes que aportaron al avance de la 
causa. Una compatibilidad gené
tica con el señor Bárzola. Tene
mos una huella compatible con el 
elemento que le da muerte a la 
víctima, que muere por una asfi
xia mecánica con el cinto de la ba
ta, y la compatibilidad con un ve
llo, que fue encontrado en la zona 
de la ingle. Ambos elementos re
fuerzan la sospecha reciente so
bre esta persona", explicó el sex
to fiscal, que tiene la causa.

En charla con radio La Red, Jáve
ga dijo que la principal hipótesis 
de asesinato es que la víctima su
frió "un abordaje sorpresivo".

"La víctima muere de una asfixia 
mecánica (fue ahorcada). De eso 
no hay duda. Confiamos en el tra
bajo científico y en la responsabi
lidad de nuestro equipo para re
construir los hechos con la mayor 
precisión posible", precisó.
Y agregó: "Hay otros elementos 

que no permiten a primafacie sos
tener que la víctima estaba espe
rando visitas, conforme a lo que te
nía que ver con rutinas domésti
cas, propias de ella; no resulta 
compatible. Hoy se erige más un 
escenario de un abordaje sorpresi
vo, que no estaba pautado". Rober
to Bárzola, el nuevo implicado en el 
asesinato de Dalmasso, era uno de 
los pulidores de pisos que estaba 
trabajando en la casa del matrimo
nio. "La persona sospechada esta
ba trabajando en ese domicilio, por 
lo que conocía la distribución del 
inmueble", justificó Jávega.

Bárzola tenía 27 años al momen
to del hecho y es de Rio Cuarto.

mucha gente a la habitación pero el fiscal tuvo la prudencia y le extrajo ADN a unas 30 personas que estuvieron ahí para descartar una línea investigativa sin sentido.Es justamente la acción de los fiscales del caso lo que ahora está bajo la lupa. Porque los Macarrón habían pedido en 2007 que se incluyera en la lista de comparación de ADN al parquetista Roberto Barzo- la, hoy incriminado por el cotejo genético realizado por el FBI.Para Raúl Torre el principal problema fue poner el carro adelante del caballo: "En la investigación criminal a nosotros nos debe arrastrar la prueba, las evidencias nos deben marcar el camino. En este caso se decidió primero quién era el culpable y después se ocuparon de tratar de probarlo". ■
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Noche de terror. El cuerpo del ladrón muerto quedó tendido frente a la moto del prefecto asaltado.
Un ladrón muerto y otro 
herido, en un raid desde 
Barracas hasta QuilinesOtros dos delincuentes están prófugos, tras robar un auto e intentar asaltar a un prefecto, que se defendió a tiros.

Un ex policía mató 
en La Matanza a un 
vecino porque le 
molestaba la músicaLa víctima, Sergio Díaz (40), estaba celebrando la Navidad con amigos y familiares en Lomas del Mirador.

Un automovilista baleado en una pierna, un ladrón muerto, otro delincuente herido y dos prófugos fue el saldo de un violento raid de
lictivo que empezó en la zona sur de la ciudad de Buenos Aires y terminó en Quilmes durante la ma
drugada del lunes.Todo empezó a la 1.49, cuando al menos cuatro ladrones asaltaron a un hombre que se encontraba comiendo en el interior de su Fiat Cronos rojo estacionado en Itu- zaingó y Herrera, Barracas. La víctima recibió un disparo en una pierna. A la tarde, el automovilista ya 
había sido dado de alta.Los ladrones, después de atacar al dueño del Cronos, huyeron y cruzaron desde la ciudad de Buenos Aires hacia la zona sur del Conur- bano bonaerense. A las 2.50, en Za- piola y Calchaquí, en la zona de Bernal (partido de Quilmes), intentaron cometer otro robo.Tres de los asaltantes se bajaron del auto que se habían llevado una hora antes con la intención de asaltar a Emanuel Maximiliano Stickel (28), miembro de la Prefectura Naval Argentina (PNA). El agente estaba de franco de servicio y regresaba a su casa a bordo de su moto

Honda Tornado XR250, cuando fue cruzado por el auto en el que se movían los ladrones.Según informaron fuentes policiales, los asaltantes estaban armados, aparentemente sin sospechar que Stickel también llevaba su pis
tola reglamentaria Pietro Beretta modelo 92FS. Enseguida empezó un enfrentamiento, que incluyó 
varios disparos cruzados: uno de los ladrones terminó muerto y sus compañeros escaparon.En la huida, los vidrios y la carrocería del auto terminaron con al

Un sospechoso de 20 
años fue abandonado 

con heridas en el 
hospital Argerich.

menos tres disparos. El prefecto llamó al 911. Si bien el ladrón ya estaba muerto, la Policía emitió un alerta, lo que permitió detectar el recorrido de los asaltantes.Los ladrones utilizaron el mismo vehículo robado para regresar a la ciudad de Buenos Aires y abandonaron a un cómplice herido en el hospital Argerich, donde todavía 

permanece detenido y custodiado por la Policía de la Ciudad.El ladrón muerto fue identificado como Ezequiel Martín Chamorro. Según pudo saber Clarín, el joven de 19 años tenía antecedentes por robo, por otro hecho que había protagonizado el 7 de agosto.Por su parte, el herido fue identificado como Kevin S., de 20 años, que también tendría antecedentes penales y, a partir del recorrido que muestran las cámaras de seguridad, lo acusan de ser cómplice de los ladrones que atacaron al prefecto. Sigue internado en el hospital Argerich y se está recuperando de la herida que recibió.En el final de su raid, los dos ladrones prófugos volvieron a escapar hacia la provincia de Buenos Aires y abandonaron el Fiat Cronos en la Isla Maciel, donde fue encontrado el lunes por personal de la Comisaría 3o de Avellaneda. La causa quedó en manos de la Fiscalía N° 7 de Quilmes, a cargo de Ximena Santoro y de la Comisaría 5o de La Cañada. Mientras la Policía busca a dos prófugos, Santoro ordenó que Kevin S. continúe detenido por “robo agravado por uso de arma de fuego en grado de tentativa”. ■

Emmanuel Dalbessio edalbessio@clarin.com“Yo soy el que le pegó el tiro”. Cuando la Policía llegó, Rafael Moreno (74), jubilado de la Policía Federal, entregó su revolver calibre .38 y fue detenido. Minutos antes había asesinado de un disparo a Sergio David Díaz (40), cuando fue a reclamar a un gru
po de personas con la que la víc
tima celebraba la Navidad, para 
que bajaran la música.Eran las 6 de la mañana y varios amigos continuaba la celebración de la Navidad sobre la vereda de una casa ubicada en Acevedo al 4100, en Lomas del Mirador, partido de La Matanza.Moreno, policía federal jubilado, se cansó de la música y fue a increparlos. Tras una discusión disparó y mató a Díaz, chofer de la línea de colectivos 109. En el lugar reside la prima del hombre asesinado, quien estaba acompañada de su pareja y varios amigos.Durante la discusión, el atacante amenazó con que “la cosa va a 
terminar mal” si no obedecían a su pedido. La pareja de la dueña de casa y Díaz fueron a hablarle, pero Moreno los increpó.La discusión subió de tono. Díaz se fue encima al ex policía y le tiró tres golpes de puño. En ese momento, Moreno sacó un arma de fuego y disparó al menos una 

Conurbano violento. Díaz era chofer de la línea de colectivos 109.

vez contra los hombres. El disparo ingresó en el abdomen de Díaz, quien fue trasladado de urgencia al hospital de la zona, donde finalmente murió.“El hombre cruzó de muy mala manera. Los increpó para que cortaran la música. El grupo de amigos era de entre 30 y 40 años”, explicó a Clarín un investigador.Tras el disparo, Moreno se refugió en su casa. Inmediatamente, los amigos y familiares de Díaz llamaron a la Policía, mientras otros lo trasladaban al hospital.Antes de la llegada de los oficiales, un grupo de vecinos y allegados a la víctima tiraron piedras y elementos contundentes hacia la casa del policía retirado.En el momento que arribaron los policías de la comisaría 4o Norte de Lomas de Mirador, el acusado no dudó en entregarse.“Yo soy el que le pegó el tiro” reconoció el jubilado de 74 años. Después entregó de manera voluntaria el revolver calibre .38 que había utilizado y quedó deteni
do. Matías Folino, fiscal de turno en la Fiscalía Especializada en Homicidios de La Matanza, ordenó su detención y lo imputó por 
“homicidio agravado por el uso 
de arma de fuego”. Mañana se hará la autopsia del cuerpo de Díaz para establecer si un único disparo en la zona del abdomen produjo la muerte. Luego, Moreno será indagado por Folino. ■
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Fútbol local

Quinteros dejó de ser el técnico de 
Vélez: del casamiento de su hija al 
divorcio con el club y los jugadoresA diez días de ganar la Liga Profesional no hubo acuerdo con el proyecto futbolístico y se irá a Gremio de Brasil. Su ausencia en el Trofeo de Campeones y los cortocircuitos con el plantel.
Sabrina Faija sfaija@clarin.comVélez salió campeón después de diez años y jugó otras tres finales tras dejar atrás un 2023 en el que su máximo desafío fue no descender. Pero a diez días de levantar en Li- niers el trofeo de la Liga Profesional, el equipo se quedó sin técnico: Gustavo Quinteros, quien no había dirigido en la caída 0-3 con Estudiantes en el Trofeo de Campeones por el casamiento de su hija, no acordó su continuidad y le dio su palabra a Gremio de Brasil.Pese a las tres finales jugadas -la de la Copa de la Liga con Estudiantes en mayo y las recientes de la Copa Argentina contra Central Córdoba y la del sábado contra el Pincha-y una clasificación a la Copa Libertadores 2025, el entrenador 

optó por no continuar aunque sus declaraciones en aquella consagración contra Huracán daban a entender otra cosa. “Tengo que hablar 
con los dirigentes, pero la inten
ción está. El proyecto deportivo, los 
objetivos que tiene el club para el 
año que viene”, había afirmado.Ese día Quinteros también había señalado que tenían “que reforzar 
el equipo para competir en la Copa 
Libertadores", a tres años de su última participación -aquella semifinal perdida por 4-0 con Flamen- go-. En eso se basaron las reuniones que mantuvo con Fabián Ber- langa, presidente del club, y la dirigencia en las horas previas a la Nochebuena, porque no hubo problemas para llegar a un arreglo económico. Sin embargo, Papá Noel no tenía en su bolso rojo los nombres importantes que el DT esperaba y el rumor que se había insta

lado de madrugada se confirmó por la tarde. Sin coincidencias en 
el proyecto futbolístico, la oferta de un club que finalizó de mitad de tabla para abajo y fue el último brasileño en ingresar a la fase de grupos de la Sudamericana, pesó más.¿Pero, acaso, Quinteros había tomado la decisión antes, ese viernes en el que les informó a los jugadores que no iba a ir a Santiago del Es-
EL NÚMERO

51
Son los partidos que Quinteros 
dirigió a Vélez. Ganó 28, empató 
14yperdió9.Fuecampeóndela 
Liga Profesional yjugó tres fina
les: Copa de la Liga, Copa Argen- 
tinay el Trofeo de Campeones. 

tero? “Si bien él es el líder y estaría 
bueno que esté, hay cosas más im
portantes que el fútbol, es una rea
lidad, se casaba la hija, no sé, lo en
tiendo. Pero también todos deja
mos cosas de lado. Le mandamos 
un saludo grande y espero que esté 
bien”, dijo un resignado Valentín Gómez, el capitán sin cinta.

El entrenador fue el conductor 
del mejor equipo del año pero tam
bién estuvo al frente de un grupo 
que se fue fragmentando de a po
co. Quien asumió después de la salida de Sebastián Méndez, el hincha que dejó su rol de DT en Unión para salvar a Vélez del descenso, sufrió el primer cimbronazo puertas adentro de la concentración del equipo en la visita a Atlético Tucu- mán, el 2 de marzo. En un hotel de la capital provincial, una periodista denunció el abuso sexual que involucró a cuatro futbolistas: Sebas

tián Sosa, Braian Cufré, José Flo- rentín, Abiel Osorio. Aunque el club los separó rápidamente, algunos jugadores no estuvieron de acuerdo con esa decisión.
“Es importante que el grupo es

té fuerte cuando hay problemas 
personales, adversidades y se co
meten errores. Si el grupo está 
fuerte, se debe separarlo futbolísti
co de lo personal o de los errores 
cometidos. Me enfoqué mucho en 
la parte deportiva y he tratado de 
separar esta situación que ha suce
dido, lamentablemente, y que no 
perjudique, y fue así”, opinó Quinteros tras el 2-1 a Banfield como visitante nueve días después del hecho y con el que su equipo era uno de los punteros de la Zona A.El hecho no pareció calar hondo en el equipo, que finalmente se clasificó a la final de la Copa de la Liga, el 5 de mayo. Aunque la perdió,

Ayer nomás. Gustavo Quinteros festejando el campeonato de la Liga Profesional. Vélez fue un gran protagonista durante todo el año, pero decidió cambiar de aire, emmanuel Fernandez
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el nivel mostrado con Estudiantes fue alto y solo los penales definieron al nuevo campeón. Sin pretemporada, un plantel corto inició la Liga con una derrota con Gimnasia en La Plata cinco días después y solo cinco puntos de 15 posibles.En la previa a la sexta fecha, según contó el periodista partidario Agustín Palacios, se produjo el pri
mer enfrentamiento, que marcó 
los dos bandos del plantel. En el entrenamiento del 18 de julio, Claudio Aquino le recriminó a sus compañeros y Emanuel Mammana lo encaró, lo insultó y le pegó una trompada. La situación no escaló porque Quinteros, junto a su cuerpo técnico, y algunos dirigentes presentes en la Villa Olímpica intercedieron para separar al grupo de los ex River (que integraban, además del defensor y otros, Elias Gómez y Braian Romero) de los que se encolumnaron detrás de Aquino (entre ellos, Francisco Pizzini y Michael Santos).Exactamente dos meses después, el segundo capítulo de esta fractura fue público: en la cancha de River, las cámaras mostraron cómo Elias Gómez insultaba a Quinteros y Aquino tiraba su reproche al aire cuando veían sus números en los carteles de los cambios. “Los ju
gadores que salen y se enojan no 
me disgusta, pero si hubo falta de 
respeto habrá algún castigo depor
tivo”, expresó el DT en la conferencia de prensa, tras la cual no se subió al micro que fue a la Villa Olímpica. Pero la sanción no fue la mis
ma y eso fragmentó aún más al 
plantel: mientras que el volante siguió jugando, el defensor no concentró contra Belgrano (1-1) ni Argentinos Juniors (1-1) y jugó media hora contra T igre (1-0).Con un grupo dividido, el rendimiento cayó: Vélez empató con Riestra, Lanús y Godoy Cruz. Y, tras ser líder sin obstáculos, sus rivales se acercaron. La victoria a Sarmiento en Liniers le dio la carta de su primera chance de salir campeón: contra Unión en Santa Fe. “¿Tenes 
miedo de salir campeón que no po
nes sangre?”, le habría lanzado Valentín Gómez a Aquino, un jugador tildado de elegir los partidos en los cuales jugar al ciento por ciento, en el vestuario tras la derrota. Y en esa misma cancha, unos días después, la histórica victoria de Central Córdoba en la Copa Argentina terminó en los enfrentamientos en la platea entre hinchas y familiares de los jugadores, algunos de los cuales incluso se metieron a pegar.Vencer a Huracán fue un bálsamo, también para Quinteros, que se sacó la espina de ser campeón en Argentina después de 18 años dirigiendo en el exterior. Pero no quiso redoblar el desafío con una Libertadores de por medio. “Mili
to tiene un perfil de DTpara Vélez”, había dicho Berlanga hace un año. ¿Será esa la búsqueda de la CD? Ga- 
byse acaba de quedar sin club. ■

Impulsan un proyecto 
para inyectar aportes 
privados en San LorenzoLo propone Nazareno Navone, ex director de Desarrollo del club. Además, hoy habrá una reunión clave de la CD.
Nahuel Lanzillotta nlanzillotta@clarin.comEntre pan dulces y el brindis navideño, San Lorenzo se sigue moviendo internamente. Los sismos no paran en un club alborotado como el de Boedo, que está concluyendo un año para el olvido a nivel deportivo e institucional. Mientras hoy habrá una reunión de Comisión Directiva clave para tratar la redistribución de cargos preponderantes y la restructuración económica que involucra el presupuesto del fútbol profesional, se elevó una propuesta para impulsar un proyecto centrado en la inyección de aportes privados a la institución.El impulsor de esta movida se llama Nazareno Navone, quien era el director de Desarrollo del Ciclón 
y que presentó la renuncia días atrás en la misma carta en la que expuso su idea y su determinación de llevarla adelante haciéndole llegar a los socios la información para que puedan decidir.

“Esta decisión se basa en mi fír

Gallardo inició el operativo 
retomo con Martínez Quarta
Maximiliano Benozzi mbenozzi@clarin.comMientras se preparaba el vitel to- né, se ponía en el frío las bebidas para el brindis y se esperaba la llegada de Papá Noel, Marcelo Gallardo, con mucho hermetismo, agarraba el teléfono para realizar una llamada internacional. El llamado estaba dirigido a Italia y no era para saludar a alguna persona cercana por la Navidad. Era por la búsqueda de refuerzos para su nuevo River, de cara a un 2025 con muchos compromisos. El nombre que el Muñeco buscó entre sus contactos fue el de Lucas Martínez Quarta. Sí, el entrenador de River quiere repatriar al marcador 

me convicción de que San Loren
zo necesita avanzar en un proyec
to trascendental que permita a 
nuestra institución alcanzar su 
máximo potencial. Considero que, 
para impulsar este proyecto, es 
fundamental hacerlo sin ataduras 
ni intermediación política parti
daria, y de cara al socio, en forma 
directa, escuchando su voz y res
petando su voluntad”, comunicó Navone, una de las personas de confianza del presidente Marcelo Moretti.Navone, dueño de un estudio de arquitectura, agregó: “El proyecto 
en cuestión no solo representa 
una oportunidad histórica para 
modernizar nuestra infraestruc
tura y fortalecer nuestra compe- 
titividad deportiva, sino que tam
bién busca establecer un modelo 
transparente y participativo, ali
neado con los intereses de los so
cios y el futuro del club”.Y detalló: “En este sentido, en los 
próximos días solicitaré formal
mente a esta Comisión Directiva 
la realización de un plebiscito vin
culante, para que los socios pue
dan expresar su opinión sobre la 

central que él hizo debutar en Primera en su primer ciclo, en 2016.Gallardo le hizo saber a Martínez Quarta que necesita un marcador central y quiere contar con él para que haga dupla con Germán Pezzella, con quien compartió momentos futbolísticos en la Florentina y en la Selección. Según pudo saber Clarín, el Chino, a pesar de ser un referente (es el subcapitán) de la Fiore, se vio interesado en la propuesta por dos razones: una, porque está jugando poco (apenas ocho partidos -y un gol al Atalanta- en el actual semestre); la otra, porque es fanático de River y los colores tiran.Con 28 años, y tras ser campeón de América con la Scaloneta a mitad de año en Estados Unidos,

Nazareno Navone. El autor.
propuesta de ingreso de capitales 
al club. Este pedido incluirá un de
talle completo del proyecto de in
versión, así como la identidad del 
inversor, garantizando que cada 
socio cuente con toda la informa
ción necesaria para tomar una de
cisión informada”.

A su vez, Navone avisó que realizará “una campaña de adhesión 
digital que permitirá a los socios 
manifestar su apoyo a esta inicia
tiva de manera ágil y transparente, 
fomentando una participación

DETENIDAS EN BRASIL

Siguen las gestiones para 
liberar a las jugadoras

A pesar de los esfuerzos legales 
que está realizando River, las 
cuatro jugadoras (Candela Díaz, 
Milagros Díaz, Juana Cángaro y 
Camila Duarte) del plantel de 
fútbol femenino del club de Nú- 
ñez detenidas en Brasil pasaron 
la Navidad en la cárcel para mu
jeres Santana de San Pablo, don
de se encuentran desde el vier
nes, tras ser denunciadas por ac
tos de racismo. Ya se presentó un 
hábeas corpus y River pagó una 
fianza, por lo que esperan que 
hoy sean liberadas.

05’ 
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más amplia y democrática”.En su función de director de Desarrollo acompañó a Moretti y al vicepresidente Néstor Navarro en una gira por Europa en la cual visitaron al Papa Francisco y mantuvieron una reunión con la empresa IDOM para avanzar en un acuerdo para la construcción del nuevo estadio en Boedo.Hace meses que en el microcli- ma del Ciclón se rumorea la existencia de una planificación que podría ser el primer paso hacia un sistema de gestión mixto, algo similar a lo que Juan Sebastián Verán busca llevar adelante en Estudiantes con el acuerdo con el magnate Foster Gillett.Varios actores políticos, principalmente de la oposición azulgra- na vienen alertando y expresándose en contra de esta alternativa. El de Boedo es un club que siempre levantó las banderas de las asociaciones civiles sin fines de lucro.Sin ir más lejos, los cuervos celebran el Día del Hincha de San Lorenzo cada 30 de noviembre, fecha en la que en el año 2000 se impidió, ante una violenta represión policial, la firma del contrato con la empresa ISL durante el mandato de Fernando Miele.En medio de esto, hoy a las 13.30 está pautada una reunión de Comisión Directiva en el palco oficial del Nuevo Gasómetro, que será a puertas cerradas para los socios. En la misma se tratará la nueva distribución de cargos (el secretario general Uriel Barros no seguirá en esa función) y de qué manera se buscará reducir drásticamente los gastos del fútbol.
Martínez Quarta desea jugar. Está en plenitud y no quiere salir del radar de Lionel Scaloni y su cuerpo técnico. River, entonces, asoma como una buena chance. Además del club, lo seduce volver a 
ser dirigido por Gallardo y jugar 
el Mundial de Clubes en 2025.River ya inició las gestiones para incorporarlo. Envió una primera propuesta a F iorentina yen Italia aseguran que es viable. Eso sí, el Millonario tendrá que desembolsar una suma importante de dinero para tenerlo en su plantel ya que la squadra viola quiere recuperar la inversión que hizo por el jugador, que alcanzó aproximadamente los 8 millones de euros. Se lo compraron a River en 2020.La situación, cuatro años después, es distinta. Martínez Quarta perdió terreno. Y en enero tendría más competencia por delante ya que se sumará el argentino Nicolás Valentini. Por eso, su vuelta a River, con el que fue campeón de América en 2018, es posible. ■

mailto:nlanzillotta@clarin.com
mailto:mbenozzi@clarin.com
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Fútbol internacional

La Navidad de Messi: descanso 
antes de un2025 movido

CLARIN - JUEVES 26 DE DICIEMBRE DE 2024

La Premier 
League y el 
tradicional 
“BoxingDay”Lionel, Antonela y sus tres hijos, Thiago, Mateo y Ciro, pasan las Fiestas en Rosario. Ella compartió las imágenes del festejo íntimo de la familia.

El fútbol es una forma de vida para los argentinos y Lionel Messi se ha transformado casi en una parte esencial del día a día. Por eso, saber cómo pasaron las fiestas Leo y los suyos es como hablar de la propia familia. En este caso, con las redes sociales, ese mundo íntimo que se abre a criterio y gusto de los protagonistas, y el mejor jugador del mundo lo disfruta con comodidad.En este caso fue Antonela Roccuzzo quien subió a Instagram dos imágenes de los Messi en Navidad. Allí aparece la pareja de rosadnos más famosa de la historia junto a sus tres hijos: Thiago, Mateo y Ciro. Parece que el rojo era el 
“dress code” en Nochebuena porque cada uno de ellos muestra esa tonalidad en los looks elegidos, aunque con distintas variantes, y provocando la reacción de sus fans.Más allá de los chicos y su ilusión por saber qué les traería Papa Noel en Rosario, la mirada de los millones de seguidores estuvo puesta en Leo y Anto, quienes optaron por dos combinaciones bien distintas para esperar las 12 y brindar en familia.Mientras ella deslumbró con un vestido colorado y zapatos altos al tono, él apostó a un estilo más canchero y descontracturado, con ber- mudas de jean cortadas, unas zapatillas blancas sin medias y una remera roja marca Celine. Leo había sido noticia unas horas antes
Cristiano viajó al Polo Norte para 
conocer la casa de Papá Noel
El astro portugués Cristiano Ronal- do, delantero del Al Nassr de Arabia Saudita, viajó con su familia a la región de Laponia, en Finlandia, para disfrutar de la Navidad.Lo relató el propio Cristiano mediante las fotografías que publicó en su cuenta de Instagram y en un video que subió a su canal de You- Tube, donde muestran intimidades de la travesía en el extremo norte del planeta.En una de las fotos se ve a Cristiano Ronaldo sobre una moto de nieve, en la nieve, junto a su hijo Cristianinho, mientras que en otra foto aparece sin camiseta en un

En familia. Antonela y Leo con sus hijos Ciro, Thiago y Mateo. Navidad en Rosario, instagram
de los festejos por recibir a los integrantes de “ Un poco de ruido”, un ciclo de streaming que reversiona clásicos de la cumbia, y se puso feliz por recibir un pequeño regalo.Son horas de descanso y relax para Messi, rodeado de su gente y con la mira puesta en el 2025. Leo cumplirá 38 años en junio, fecha en la que en Estados Unidos se estará disputando el Mundial de Clubes, con Inter Miami como uno de los 32 equipos clasificados.El 10 será una de las estrellas del 

Dos potencias se saludan. Papá Noel y Cristiano Ronaldo.

evento, a la par de Kylian Mbappé, Erling Haaland, Vinicius Júnior y los mejores jugadores del planeta, aunque deberá hacerlo en un equipo mucho más terrenal, lo que lo obligará a hacer un esfuerzo extra y a tomar un rol protagónico.Ese torneo, la MLS, la Conca- champions y seguir vigente con la Selección Argentina (en los próximos partidos por Eliminatorias tendrá a Uruguay y Brasil como rivales) serán los objetivos de una temporada llena de desafíos pero 

que en tierra estadounidense se viven con mayor calma. La última parada de este viaje inolvidable parece estar en el Mundial 2026, donde el equipo de Lionel Scaloni está cerca de confirmar su clasificación, y se espera que Messi también diga presente.El sexto Mundial de Messi, esta vez ya sin la mochila de saber cuánto pesa la Copa que levantaron Maradona y Pelé. Un deseo para pedirle a Papá Noel, pero recién dentro de doce meses. ■ 
balcón y el mensaje “Feliz Navidad 
a todos”.En un video también se ve a CR7 sumergirse a una piscina con agua helada ante la mirada de la argentina Georgina Rodríguez, su esposa, quien aparece vestida con look esquimal para hacerle frente a los 8 grados bajo cero.Además de Cristiano Júnior, de 14 años, el futbolista y Georgina tienen a otros cuatro hijos: Alana Martina (8), Eva María y Mateo (7), y Bella (2). Luego de esquiar, y en la víspera de la Navidad, visitaron una casa que ofició como hogar de Santa Claus, o Papá Noel, una tradición que es muy popular en esa región dada la cercanía con el Polo Norte. En el video se observa la intimidad de esa visita, con los chicos interactuando con elfos y el mismísimo Papá Noel, con quien charlan, juegan y hasta bailan. ■

Lejos del parate competitivo en la mayoría de las ligas europeas en estas fechas, la Premier Lea- gue intensifica su calendario con el tradicional “Boxing day” de la Premier League, convertido en una cita festiva y solidaria en los campos de Gran Bretaña.En menos de semana y media serán tres las jornadas que se completan en Inglaterra, en plena ebullición por el gran momento de su líder, el Liverpool, en la era post Klopp, con Ame Slot en el banco de suplentes, y, sobre todo, por el decaimiento inesperado y llamativo del vigente campeón, el Manchester City del español Pep Guardiola, en plena crisis.Es una situación nueva para el ex entrenador del Bayern Mú- nich y Barcelona acostumbrado a ganar año tras año y a imponer su autoridad en cada competición. Hoy, desde las 9.30 (hora argentina) el City abre la decimoctava jornada de la liga inglesa recibiendo al Everton, con el lastre de nueve derrotas, dos empates y una sola victoria en los últimos doce partidos, que le ha costado caer de la parte alta de la tabla de la Premier, quedar eliminado por el Tottenham de la Copa de la Liga y, también, poniendo en riesgo su clasificación en la Champions League.
Liverpool es la contracara del 

City y transita con gran autori
dad la competición. Con un partido menos su ventaja sobre el escolta, Chelsea, es de cuatro puntos. El rendimiento ha sido impensable para el plantel de Ame Slot, tanto en Champions como en la Premier. No ha habido transición tras el adiós de Klopp sino de franca mejoría y panorama de éxito.Este jueves, en su despedida de Anfield en 2024 y con Alexis Mac Allister disponible, espera al Leicester que carece de margen de error.También jugará el Chelsea de Enzo Fernández, recibiendo al Fulham, y el Aston Villa de Emiliano Dibu Martínez, visitando al Newcastle.

Los partidos de hoy. Manchester City -Everton (9:30), Bournemouth -Crystal Palace, Chelsea -Fulham (12.00), Newcastle -Aston Villa, Notting- ham Forest -Tottenham, Southampton -West Ham (todos a las 12), Wolverhampton -Manchester United (14:30) y Liverpool -Leicester (17). Los partidos van por ESPN o Disney + ■
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Tenis

Revés. Jenson Brooksbyfue campeón de su paísSub 18. Hoy ni siquiera tiene rankingy regresará en enero en el challenger de Canberra, reutersEl estadounidense llegó al 33° lugar del ranking mundial en junio de 2022. A los 2 años lo diagnosticaron y luego sufrió con las lesiones y una suspensión.La lucha de Brooksby para superar el autismo y sus ganas de volver
SACRAMENTO, EEUU. ESPECIAL Y APJenson Brooksby llegó al circuito profesional e hizo mucho ruido. Cuando en agosto de 2018 ganó el Campeonato de Estados Unidos Sub 18 y obtuvo un wild card para el cuadro principal de Flushing Mea- dows el mundo del tenis posó los ojos en él y el californiano no tardó en demostrar que quienes le auguraron un futuro brillante no estaban equivocados.Llegó a estar 33° en el ranking en junio de 2022, con apenas 21 años, y en enero de 2023 bajó en la segunda ronda de Australia a Casper Ruud, por entonces tercero en el mundo. Sin embargo, dos operaciones en las muñecas y una sanción por perderse tres controles antido- ping en un período de 12 meses lo alejaron de las canchas tras aquel paso por Melbourne (perdió en la tercera ronda con Tommy Paul). Ninguno de esos obstáculos, igual, fue tan difícil de superar como el que se encontró cuando tenía apenas 2 años y lo diagnosticaron con un trastorno severo del espectro autista.“Es algo que ya no quiero tener que guardarme para mí. Obviamente es un tema personal que, incluso con gente con la que te sen

tís muy cómodo -en mi mente, al menos durante mucho tiempo-, no era algo para soltar sin más como parte de una conversación. Pero siempre pensé en ello y... al final, simplemente quería hablar de e- 11o”, reflexionó en una entrevista mientras se prepara para volver a competir en enero.“Sólo quiero que la gente me conozca por lo que soy plenamente y eso es sólo otra parte de mí. Pasé mucho tiempo sin jugar y tuve que pensar mucho”, agregó.Michelle Wagner, una analista de comportamiento especializada en trastornos de autismo, comenzó a trabajar con Brooksby cuando tenía 2 años y nueve meses, poco después de su diagnóstico, y acompañó su tratamiento hasta que tuvo 6. Aseguró que el progreso que logró el jugador -que hoy “se encuentra en el extremo más leve del espectro”, según explicó- es “inusual y único”, dijo.El estadounidense, de 24 años, contó que durante los primeros cuatro años de su vida no hablaba y apenas se relacionaba con su entorno más cercano. Y que llegó a pasar 40 horas por semana con terapeutas para aprender a comunicarse verbalmente, vestirse solo o preparar una mochila para ir al cole

gio y “para mejorar esa habilidad y su forma de desenvolverse en situaciones sociales”, contó Wagner.“Estaba claro que necesitaba una intervención intensiva. Presentaba algunos desafíos a nivel de comportamiento y estaba retrasado con respecto a su grupo de edad”, explicó.Brooksby ve su trastorno como una “gran fortaleza en los momentos de presión” en la cancha porque ello le permite “enfocarse realmente bien en dos o tres detalles específicos durante un largo período de tiempo”. Aunque reconoce que también puede hacer que el tenis “sea un poco más duro”. Es que puede llevarlo a tener estallidos de rabia o a actuar impetuosamente si va perdiendo un partido o si está descontento con cómo ejecutó un golpe o con algún aspecto de su táctica.Eso ocurrió en marzo de 2022 durante un encuentro que le ganó en tres sets a Federico Coria por la primera ronda del Masters 1000 de Miami. Tras perder un punto en el tercer set se enojó y lanzó su raqueta contra el suelo que rebotó e impactó contra la pared del fondo de la cancha y estuvo a centímetros de lastimar a un alcanzapelotas. El 
ball boy reaccionó con velocidad y 

esquivó el golpe. Y tras sellar su victoria, en lugar de festejar, se quedó sentado cabizbajo durante unos segundos en la silla.Su equipo de trabajo, en especial su entrenador Paul Kinney, siem-
DAVYDENKO, EN EL RING

El ruso Nikolay Davydenkofue 
tercero en el ranking en 2006, ga
nó 21 títulos -entre ellos el Mas
ters de 2009 frente a Juan Martín 
del Potro- y hacía mucho que no 
se sabía demasiado de él. Ahora 
sorprendió al mundo metiéndose 
en uno de esos debates eternos 
que la mayoría elude si no tiene la 
opinión de que debe haber igual
dad de premios entre los hom
bres y las mujeres. Davydenko se 
mostró contundente y sus pala
bras provocaron unagran polémi
ca. "Los tenistas trabajan el triple 
que las jugadoras, especialmente 
en los Grand Slam, por lo que veo 
muy injusto que reciban el mismo 
premio. Los hombres tenemos 
que luchar mucho más para ga
nar un torneo importante", sen
tenció. Y, de paso, le pegó a Sere
na Williams. "Ganó Grand Slams y 
sólo perdió 10 juegos en alguno 
de esos torneos", disparó. 

pre está atento a comportamientos de ese tipo y ya tiene identificados algunos “signos de incomodidad” de Brooksby, como tocarse la ropa o el pelo o inclinarse hacia adelante con las manos sobre las rodillas.Ese viaje con el autismo y lo mucho que tuvo que trabajar para mejorar su diagnóstico fue quizá clave para superar los duros momentos de las últimas dos temporadas marcadas por las lesiones y una severa sanción.Los problemas empezaron en los primeros meses de 2023. Tras alcanzar las semifinales en Auck- land, Brooksby llegó a la tercera ronda del primer Grand Slam del año y ante el noruego Ruud celebró la mejor victoria de su carrera y la segunda ante un top 5 (había vencido a Stefanos Tsitsipas en ludían Wells 2022). Y aunque en su siguiente partido perdió con su compatriota Paul, luego semifinalista, su paso por Australia ratificó que era una de las grandes promesas del tenis de su país.Sin embargo, en marzo tuvo que operarse la muñeca izquierda para reparar un tendón que estaba “dislocado al 100 por ciento” según explicó. La lesión lo molestaba desde hacía dos años. Esperaba regresar en dos meses, pero en mayo apareció el mismo problema en la muñeca derecha y ello lo forzó a pasar de nuevo por el quirófano. Y cuando se recuperó, la Agencia Internacional de Integridad del Tenis (ITIA, segú sus siglas en inglés) le propinó un nuevo golpe.El 5 de julio la ITIA lo suspendió provisoriamente. Y a fines de octubre confirmó la sanción de 18 meses que lo obligaría a estar alejado de las canchas hasta el 4 de enero.Brooksby apeló argumentando “diversas circunstancias y fallos de comunicación” para explicar su supuesta “negligencia”. Además, en su descargo ante la ITIA, Wagner explicó cómo el autismo afecta su toma de decisiones como un adulto y conduce a lo que ella denomina “una falta de funcionamiento ejecutivo”. Es decir, muchas veces él tiene problemas para entender las consecuencias de sus acciones.La agencia aceptó “reevaluar” su grado de culpa y luego acordó una reducción de la sanción que le permitió volver a jugar en marzo. Sin embargo, por nuevas molestias físicas en un hombro y porque eligió tomarse un tiempo para armar su nuevo equipo y prepararse bien para el regreso, recién pisará de nuevo una cancha en enero.Sin ranking jugará el challenger en Canberra y luego viajará a Melbourne para disputar Australia con el ranking protegido (que podrá utilizar porque lo pidió cuando estuvo lesionado, antes de la sanción).En esa “nueva carrera” Brooksby tiene un objetivo muy simple. Y él lo dice: “Convertirme en un mejor jugador”.»
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Automovilismo, snowboard y basquetbol

Colapinto no estará en la 
Fórmula 1, pero la categoría 
ya lo tomó como propioEl argentino aparece en una foto animada de una cena navideña con el resto de los pilotos del año pasado.

Juntos. La imagen de Franco Colapinto (al lado de su plato hay un mate) le sirve salsa al tailandés Albon.
PARÍS, FRANCIA. ESPECIALFranco Colapinto forma parte de la familia de la Fórmula 1 y aunque no integrará la grilla que iniciará 2025, desde que llegó a la categoría fue 

un antes y un después, tanto para la gente de adentro como para los de afuera.En la época de las Fiestas y los saludos, la F1 lo hizo de diferentes maneras, pero una de ellas llamó 
la atención por su tinte argentino: se trata de una foto animada en una cena navideña con todos los pilotos de los equipos entre los que se puede ver a Colapinto sentado en la mesa al lado de su compañero de 

2024, Alex Albon, con un buzo de Williams y, como no podía faltar, con un mate.Se los puede ver a los ex coequi- pers en una punta mientras Cola- pinto sirve una salsa en el plato del tailandés. Además aparece el resto de los pilotos comiendo, cantando, abriendo sus regalos y armando el árbol de Navidad.Entre los más destacados, Lewis Hamilton observa un buzo de Ferrari, la escudería que defenderá a partir de la temporada próxima; Fernando Alonso arma el árbol con la ayuda de Lance Stroll; Max Vers- tappen luce una corona junto a Lando Norris -campeón y subcampeón, respectivamente; y Charles Leclerc anda en bicicleta.Hace unos días ya se lo había visto al pilarense en otro spot de Williams recibiendo un regalo de James Vowles y en otra jornada en la que en la categoría llaman secret 
Santa (algo así como el amigo invi
sible en Argentina). A quien le tocó recibir el regalo de Colapinto fue Yuki Tsunoda, de Racing Bulls, que cuando lo abrió encontró un paquete de yerba. “Es una taza de café, creo. ¡Café, sin ninguna duda! Yerba mate... ¿qué es esto? ¿Es café? ¿O es 
matchá?”, dijo el japonés hasta que entendió de qué se trataba.Además de la foto animada de la cena con todos los pilotos del gran 
Circo, la cuenta de F1 también publicó un video que arranca con Colapinto hablándole a la gente. “Muy feliz Navidad, deseo que puedan pasar tiempo con sus familias, que reciban muy lindos regalos; espero que sean tan bonitos como los que tengo yo”. También aparecen Albon, Pierre Gasly, George Russell, Esteban Ocon y Lando Norris. ■

Libreta de 
polideportivo

Handball
Navidad lejos de casa

Argentina pasó la Navidad concentrada en Ciudad Real mientras se prepara para el Mundial de Croacia, Dinamarca y Noruega que comenzará el 14 de enero. En la ciudad española Argentina permanecerá hasta mañana cuando viaje a Doha donde disputará dos amistosos ante Qatar.

Rodolfo Jung

Rugby
Pasado de Pumas

Las tres franquicias argentinas del Súper Rugby Américas confirmaron sus planteles y en las tres hay jugadores que vistieron la camiseta de Los Pumas. En Pampas estarán Elíseo Morales, Joaquín Moro y Justo Piccardo; en Dogos, Pedro Delgado; y en Tarucas, Diego Fortuny.
Una rider y estrella suiza 
murió por una avalancha
ST MORTIZ, SUIZA. ESPECIALY AFPLa suiza Sophie Hediger, multi- campeona de snowboard, murió a los 26 años en esta ciudad producto de una avalancha, informó Swiss Ski.La atleta, que nació en St. Moritz y era una figura global en su especialidad, logró dos podios en la Copa del Mundo, participó en los Juegos Olímpicos de Invierno de 2022 y era miembro del equipo nacional de snowboard.El lunes la policía cantonal de Grisones había anunciado la muerte por una avalancha de una mujer que practicaba snowboard en un fuera de pista. Pero no comunicó la identidad de la víctima.Según el diario suizo Blick, la joven fue sorprendida por el alud cuando descendía junto a otra per

sona por la pista llamada Black Diamond.“Para la familia de Swiss Ski una sombra negra se cierne sobre el periodo navideño con la trágica muerte de Sophie Hediger” lamentó Walter Reusser, el presidente de la entidad.“Estamos atónitos y nuestros pensamientos están con la familia de Sophie, a quienes les expresamos nuestro más sentido pésame”, añadió.En la pasada temporada Hediger obtuvo sus dos primeros podios en la Copa del Mundo.St. Moritz es un complejo turístico alpino exclusivo situado en el valle de Engadina. Fue sede de los Juegos Olímpicos de Invierno en dos ocasiones y, además, tiene un circuito de bobsleigh y un estadio de patín. ■

EFE

Ni la Navidad frenó a la NBAEn un Madison Square Garden acondicionado para las Fiestas, New York venció a San Antonio por 117 a 114. Pese a la derrota brilló Víctor Wembanyama al ser el primer jugador en la historia que en Navidad señala al menos 40 puntos y cinco triples y 10 rebotes.

Hockey
Ascensos y descensos

Culminados los dos torneos Metropolitanos quedaron definidos los dos ascensos y descensos de caballeros y los dos de damas. Entre los hombres subieron San Martín y Ban- field y bajaron Santa Bárbara y Ciudad B y entre la mujeres lo hicieron Ferro y Banco Nación ySICy Vélez.
Boxeo
Elogio a Usyk

El presidente ucraniano Volo- dimir Zelenski elogió a su compatriota Oleksandr Usyk tras el triunfo ante Tyson Fury. “Demostró que, como todos los ucranianos, no renunciaremos a lo que es nuestro”, aseguró tras comparar su pelea con la guerra que su país mantiene con Rusia.
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Teatro

Siempre fueron compañeros. Ella tiene 72 y él 84. Se ríen de los preconceptos y se saben amados por el público. Guillermo rodríguez adami
Soledad Silveyra y Luis Brandoni

En contra de toda grieta y juntos 
por primera vez en las tablasA pesar de conocerse hace muchísimo tiempo, sólo hicieron dos películas juntos. Ahora subirán a escena en el Liceo, con la obra “¿Quién es quién?”.
Entrevista
María Ana RagoEspecial para Clarín

S
on muy diferentes; pero la combinación resulta buena. El es de menos palabras; ella, de más. Incluso, a alguna pregunta dirigida a Luis 
Brandoni, contesta Soledad Sil

veyra en su nombre (y hasta se le escapa alguna infidencia de su compañero de obra). Y él asiente, dando conformidad a la respuesta. Ella anda medio insegura -está buscando el tratamiento adecua

do para aliviar sus dolencias-, con algún temor a caerse, por eso pide ayuda para bajar del escenario. Él - aunque sería justo decir que es incansable, porque no para de trabajar- está un poco cansado, porque además de los ensayos, por estos días dan una entrevista tras otra.La escenografía está montada y Soledad Silveyra y Luis Brandoni terminaron de ensayar recién. Puntuales, sentados alrededor de una de las mesitas de la platea del teatro Liceo, donde el 8 de enero estrenarán ¿Quién es quién?, y será 
la primera vez que estén juntos so
bre un escenario. Podría haber sucedido antes, pero sucede ahora, cuando él tiene 84 años, y ella, 72. Nunca habían coincidido sobre las tablas, pero en cine trabajaron jun

tos en dos ocasiones: Hay unos ti
pos abajo (1985), una película de suspenso ambientada en la última dictadura militar, y en El retiro (2019), una comedia dramática sobre la conflictiva relación entre un padre jubilado y su hija. Ambos filmes fueron protagonizados por Brandoni y Sólita tuvo participaciones especiales.Producidos por Tomás Rottem- berg y Juan Manuel Caballé, y dirigidos por Héctor Díaz, ¿Quién es 
quién?-de la autora francesa Au- drey Schebat- es una obra que cuenta la historia de un matrimonio que lleva muchos años de convivencia y que, mientras espera la llegada de una pareja amiga, mantiene diálogos muy particulares.La idea fue de Sólita. Le acerca

ron el libro, le gustó y dijo: “No hago la obra si no está Beto”. Ella se 
muestra sensible y en más de una 
ocasión se le piantan lagrimones 
de emoción. Él está atento y aunque habla menos, no pierde detalle de la conversación e interviene para completar las ideas de ella o hasta para corregirle algún furcio.
-¿No se había dado la oportuni
dad antes de hacer teatro juntos? 
Sólita: Nunca. ¿Podés creer que no? Con tantos años de profesión los dos... Yo empecé muy chiquita, a los 12 años, y llevo 60 años de profesión. Beto me debe pasar. Sólo nos encontramos en dos películas que hizo Beto, en las que yo hice unas actuaciones especiales. En televisión, nunca. Es curioso.
Brandoni: La verdad es que es muy 

curioso que después de tantos años de profesión, en los que los dos hicimos televisión, cine, teatro..., no se haya dado el caso. Siempre me gustó como actriz y tenemos una buena relación personal, así que fue eso lo que me decidió.“Me tentó la idea de trabajar con Soledad”, dice Brandoni para explicar por qué descartó otro proyecto que iba a encarar, para quedarse con este. “Cuando la leí y le dije que me gustó, realmente me había gustado. Después empecé a tener algunas sospechas sobre la eficacia de la obra. Y ahora, después de más de dos meses de ensayos, estamos muy convencidos de que está muy bien la obra y tiene posibilidad de éxito”, asegura el actor.“Lo mejor que tiene es que los 
matrimonios se van a identificar”, suma Sólita, quien imagina a los espectadores dándose codazos durante la función a modo de pase de factura, cuando se vean reflejados en los personajes. “Cada codazo va a ser como un 'esto es para vos1”, acota Brandoni.

¿Quién es quién?es una pieza para dos actores. Es decir que están solos en el escenario, soportando el peso de todo el texto y haciendo una obra que ellos mismos definen como “difícil”, por la dinámica que exige sobre el escenario. “Tiene un final muy curioso”, aporta Beto. “El personaje de él dice que la obra termina de una manera y el mío dice que de otra” cuenta Sólita. “Y en el público, cada uno va a tener su opinión” cierran la idea.
-¿Es una comedia? ¿El público se 
va a reír?
Sólita: Con Beto es imposible no reírse. Con mi personaje no tanto, porque soy como la estratega. Yo lo veo a Beto y me río. Es más fuer
te que yo, he tenido que dejar va
rias veces el escenario en los ensa
yos para ir a hacer pipí, porque me muero de risa. Es un desafío para mí adaptarme a la enorme gracia que tiene este hombre.Brandoni la escucha serio, como desmintiendo con su expresión ser portador de tanta comicidad. “Siempre nos caímos bien. Además pasamos momentos muy duros, que compartimos”, repasa Soledad y rememora el tiempo en el que Brandoni fue secretario general de la Asociación Argentina de Actores. Y trae el recuerdo de una foto, que cree conservar, en la que “es
tamos todos juntos del brazo, radi
cales, peronistas, demócratas, pro
gresistas, de derecha, de izquierda... Todos contra la dictadura. Qué hermoso sería que pudiéramos estar juntos todos ahora y no viviendo esta grieta tan dolorosa”.Y a propósito de eso, cuenta que actualmente recibe llamados de gente que le dice: “Vos, que sos un 
actriz popular, qué hacés trabajan
do con ese señor (Brandoni)”. Y él, irónicamente acota que no es del pueblo, sino de la oligarquía gana-
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Ensayo. Componen a una pareja en la obra que dirige Héctor Díaz.
dera. “Nacido en Dock Sud”, aporta un dato real con el que refuerza la ironía. “Hay gente tan enferma, que también quiere meter la grieta en el teatro”, cierra Sólita.
-Luis, ¿cómo te repercute lo que 
cuenta Sólita, sobre los comenta
rios que le hacen sobre vos?
Beto: Lo que pasa es que a mí me dicen cosas por la calle, pero no son de esa naturaleza, sino todo lo contrario.
Soledad: Además, el mundo de las redes, donde aparecen esos comentarios, es mínimo al lado de la realidad. Yo tengo 500.000 seguidores y ayudan las redes, pero no es la realidad.Son casi imparables. Brandoni protagonizó (tanto en la Argentina como en España) Parque Lezama, obra de Herb Gardner que bajó de cartel este año, después de doce años, y de la que en abril del 2025 filmará la película. También dirigió una nueva versión de Made in 
Lanús. “Y ahora me metí en este lío”, bromea Beto. Soledad estrenó este año La fuerza del cariño; antes hizo Pasta de estrellas.Soledad padece una neuralgia de Arnold -afección caracterizada por la aparición de un dolor en el nervio occipital, aunque algunos médicos dudan de que ese sea el diagnóstico correcto-, que la obligó a parar por unos meses. Pero a pesar de no haber solucionado su problema, vuelve a apostar al teatro. “Cuatro neurólogos, quince osteópatas, cuatro infiltraciones y el dolor persiste. Ahora estoy con otro tratamiento”, dice.
-¿No pensaron en el retiro?
Sólita: Somos como Mirtha Le- grand, el trabajo nos mantiene vivos. Mientras pueda, voy a trabajar, hasta el final.
Brandoni: La jubilación no es algo que a uno lo pueda conmover...Sólita no había pensado en ser actriz cuando era niña; pero a los 12 años sí sabía que quería trabajar, no importaba de qué, porque “en casa hacía meses que estábamos con arroz en caldo” y ante la oferta 

de actuar, aceptó. Y eso la hizo dejar la escuela cuando terminó tercer año. “Soy ciclo básico”, afirma y aunque se reconoce “dura para la matemática”, dice que tiene el propósito de, algún día, terminar el secundario.Vivió de chica frente al Teatro Colón y hace poco tiempo tocó el timbre del 5to.C, porque quiere ver cómo está ese departamento en el que vivió de niña y atravesó tiempos “muy duros”. Y dice que pronto podrá cumplir el deseo de ver su “casa de niña”.Luis reconoce como un hito que marcó su pasó de la infancia a la adolescencia, el día que se mudó
u
Vos que sos una actriz 
popular, ¿quéhacés 
trabajando con ese 
señor?”, dice Sólita que 
le preguntan en la calle

de Dock Sud al barrio de River, cuando cumplió 13 años. “¡Qué conquista era el pantalón largo, mamita querida!”, recuerda Luis. “Ahora esa casa que fue de mi viejo se está vendiendo. Me dijeron que está impecable, igual que cuando vivíamos nosotros”, cuenta. Cuando terminó el secundario, apareció su vocación por la actuación e hizo la carrera en el conservatorio.Desde hace once años, Brandoni está en pareja con Saula Benavente, productora, guionista y directora audiovisual e hija del pintor Saulo Benavente. Y desde el año pasado, Soledad está de novia con José Luis Vázquez, un argentino que conoció en Brasil, ya que es dueño de una posada allí. La exmujer de José es Corina Minujín, “que es la tía de Juan y prima de Marta Minujín”, cuenta la actriz.Brandoni tiene dos hijas, Florencia y Micaela, fruto de su largo ma

trimonio con la actriz Marta Bianchi. “A mí Beto siempre me gustó como hombre”, confiesa Sólita, pero no logra incomodar a Beto que la escucha estoico, aún cuando la actriz empieza a responder por él el comienzo del noviazgo con Saula Benavente. “No me olvido más. Era el cumpleaños de Claudio Segovia. Lo vi a Beto y me di cuenta de que la estaba mirando a Saula. Y me dije: ‘Sólita, perdiste”’. Y logra sacarle una carcajada a Brandoni.
-Mirtha Legrand le dijo a Sólita: 
"Qué raro estar de novia siendo 
grande".
Brandoni: ¿Y qué más querés? Es un estado ideal.
Sólita: ¡Qué más querés!. Igual, a mí me cuesta decir “de novia”.Tienen seis nietos cada uno. Los de Sólita tienen entre 9 y 16 años, y aunque habla de todos con enorme cariño, señala a Mi- los, de 13, “el primer abanderado de la familia”, y del que además está orgullosa porque entró al colegio Carlos Pellegrini.Los de Brandoni ya son grandes; una de ellas, Catalina, fue hace poco a un ensayo y le llevó un regalo a Sólita. “Algunos ya tienen 30 años. Lamentablemente, ya no quedan nietos muy chicos”, dice y aclara que se casó muy joven. Y ahí interviene Sólita, casi como si esta cronista no estuviera entre ellos, y arranca una breve charla de café:
Sólita: Pero vos tenés un matrimonio anterior al de Marta (Bianchi).
Brandoni: No, no. Mi matrimonio fue con Marta, más de 30 años.
Sólita: ¿Pero no tenés un hijo de un matrimonio anterior?
Brandoni: Tengo un hijo, pero no es de un matrimonio.
Sólita: ¿Pero lo reconociste? 
Brandoni Sí, sí. Por supuesto. Lleva mi apellido.
Sólita: Este hombre es un caballero, es lo más.Luis responde que es un hijo con el que mantiene vínculo y vuelve al presente y a la obra, para retomar la charla sobre ¿Quién 
es quién?Pero apenas advierte que después de esta tendrá otra entrevista, medio en broma, medio en serio, dice: “No quiero hablar más de mí”.
-La obra se llama "¿Quién es 
quién?" ¿Quiénes quieren ser 
ustedes para el público? ¿Qué 
huella quieren dejar?
Brandoni: Los actores tienen una aspiración en su vida: dejar un buen recuerdo. Y en eso estamos. 
Sólita: Ay, lloro... Y hay que ser humildes, no creérsela nunca. El éxito no te puede cambiar como per- sona y mucha gente se marea. Creo que acá tenés dos ejemplos con los que no ha pasado eso. Y que la gente te reconozca y te quiera, como nos pasa, es lo más lindo que hay. ■

¿Cuánto midió 
la gala navideña?Por la noche de eliminación,“GH” mejoró un poco el encendido.
Fue un lunes diferente, también la televisión abierta. Es que la Navidad logró que el movimiento habitual de la audiencia modifique algunos resultados del rating. De todos modos, como era de esperar, lo más visto de este 25 de diciembre resultó la segunda gala de eliminación de Gran Herma
no (a las 22.30, por Telefe).La eliminación de Axel, un ratita antes de la medianoche, hizo que el reality tuviera un rating similar al de otros lunes, cosa que no logró la mayoría de los programas. GHpromedió 16,6 puntos, algo más del doble de lo que consiguió lo más visto de El Trece, 
Los escalones del millón (a las 21.45), que marcó 6,7 puntos y quedó en el quinto lugar del día.El ciclo conducido por Santiago del Moro llegaba a la gala en día especial (suele ir los domingos, pero por la Nochebuena se pasó al lunes) con mucha expectativa, por la placa generada dentro de la casa: esta vez había cinco nominados, cuatro de los cuales integraban el grupo de los "resistidos", encabezado por Furia.Furia (Juliana) es la más polémica del grupo, pero, al mismo tiempo es sin dudas la más televisiva, la que entendió que se trata de entretener más que de gustar. Y no para con sus puestas escénicas de alteración de estados de ánimo, charlas a la cámara, rituales de madrugada. En la casa, había 17 (de los 21 que quedaban) que deseaban que se fuera ella por el voto de la gente.Pero primero “el supremo”, como llama Del Moro al público, rescató a Agostina, luego a Carla y finalmente a Catalina, todas miembros del grupo de Furia. La tensión creció cuando el duelo enfrentó a Furia con Axel, el “bue

Furia vs Axel. El gran duelo y los cómputos del "supremo".

no” (tildado por varios como “el vago”) que representaba al grupo mayoritario. Y el clima de rareza para muchos se puso peor cuando el conductor anunció que quien debía abandonar la casa era Axel. Furia, como era de esperar, montó su sketch de desahogo y gratitud a todas las cámaras que la tomaban.La tabla del top five de este lunes navideño tuvo a Telefe en los primeros cuatro lugares, con 
Gran Hermano liderando, y seguido por Escape perfecto y sus 13 puntos, La casa en vivo con 11,5 y Telefe noticias con 8,1. Luego, sí, aparece El Trece con el programa de Guido Kaczka.En cuanto a los más exitosos de cada una de las siete señales, en Elnueve lideró Bendita con 2,5, en América LAMcon 2,2, en la Televisión Pública Noche de mente con 0,4, en Net encabezó CineNet con 1 punto (más del doble que lo que cosecho la pantalla estatal) y 0,1 para Bravo con la repetición de Avenida Brasil.

Los promedios generalesTelefe se quedó con el día por una diferencia de 3 puntos sobre El Trece. Los promedios generales ubicaron a Telefe en el primer lugar, con 7,1 puntos. El Trece se colocó en el segundo lugar, con 4,1. Y el tercer puesto le correspondió a Elnueve, con 1,8. Más abajo se ubicaron América (1,5), Net con 0,4, TV Pública (0,3) y Bravo TV, que registró un promedio general de 0 puntos.Al cierre de esta edición, restaba ver si la vara del rating subía un poquito, aunque se sabe que las galas de eliminación de Gran 
Hermano suelen medir más que los tradicionales debates de GH de los martes. ■
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Libros, autores y géneros 
que dominarán la escena 
literaria en2025La primera novela de Felipe Pigna, lo nuevo de Samanta Sehweblin y mucho más. Títulos para tentarse.

El mundo a través de las páginas. Y la apuesta de las editoriales con numerosas propuestas, e. garcía medina
Maximiliano KronenbergEspecial para ClarínTras un 2024 para el olvido, las principales editoriales del país prevén que el próximo año será completamente distinto y por eso ponen todas sus esperanzas en las novedades y lanzamientos de libros de distintos géneros que ya tienen entre manos.Clarín se metió en la “cocina” de las editoriales, cuyos respectivos catálogos pronostican un 2025 a pura lectura.Planeta comienza el año con todo: el 22 de enero hará un lanzamiento mundial con Alas de Onix, de Rebecca Yarros: la tercera entrega de la saga Empíreo tras Alas de 
sangre y Alas de hierro como parte de esta saga juvenil, con Violet Sorrengail como protagonista.En la categoría romance, uno de los principales “tanques” de la industria editorial irá a la carga con las nuevas novelas de Agustina Buena, la autora juvenil revelación 2024, y de Mar Petryk. También publicará títulos inéditos de Rebecca Yarros en español y de la serie Peca
dos, de Ana Huang, y nuevos libros de las bestsellers españolas, cuyos títulos aún se mantiene en misterio.Los más chicos podrán disfrutar del lanzamiento de la colección de Destino Infantil, con los primeros seis títulos de grandes autores ar

gentinos como Ana María Shua, Osvaldo Soriano, Jaquelina Romero, Liliana Cinetto, Gabriela Larral- de y Sofía Lewicki, con ilustraciones de Miguel Rep, Ernesto Guerrero, Laura Aguerrebehere, Roberto Cubillas, Héctor Borlasca y Lu Feí- to. Hay más publicaciones en Planeta: en ficción estarán las novelas de Viviana Rivera y Magda Tagta- chian, ambas del género romántico-histórico, y los nuevos libros de Mariana Eva Pérez y Erika Halvor- sen. Florencia Canale propone una novela que “será un boom”, anticipan en la editorial, sin revelar el misterio. ¿El plato fuerte? La primera novela de Felipe Pigna, cuyo título aún se mantiene en reserva.Más títulos: Los rusos (de Juan Fom); Boomerang Na turae (primer libro no-ficción de Mariana Komi- seroff), la nueva novela de Cynthia Matayoshi, otra de Cecilia Ferrei- roa, Ana Montes y un divertido diario traducido por Matías Battistón, una novela vincular de Sofía Bal- buena; una antología de cuentos de Fabián Casas; Pedro Mairal con su flamante novela; la segunda novela de Eliana Madera, otra de Juan Sklar y Paula Maffía. Todas, bajo el sello Emecé. Se suman la segunda novela de Paloma Fabrykant y la novela autobiográfica Terminal 
2020, de Osvaldo Baigorria. También habrá novedades de Irvin Ya- lom y Santiago Kovadloff.Planeta publicará más títulos bajo el sello Seix Banal: la nueva no

vela de Guillermo Martínez, las tres obras más relevantes de Andrés Rivera (La revolución es un sueño 
eterno, La sierva, El farmer) y las bibliotecas de Angélica Gorodis- cher y Yasunari Kawabata.Habrá relanzamientos por los 90 años del nacimiento de Abelardo Castillo, los 20 años de la muerte de Juan José Saer y el centenario del nacimiento de Haroldo Conti, con una antología a cargo de Juan José Becerra. Susanna Tamaro, Helene Flood, Heather Morris, Aoyama Mi- chico y Mieko Kawakami, entre otras, se suman al catálogo con novedosas propuestas literarias.Tusquets -otro sello editorial de Planeta- se las trae con el nuevo libro de Camila Sosa Villada, dos obras inéditas de Aurora Venturi- ni y novedades de Leila Sucari, Luciana de Lúea y María Lobo. En tanto, Gustavo Álvarez Núñez hará su desembarco con una novela para “melómanos y corazones rotos”. Respecto a autores extranjeros, llegarán títulos de Fernando Aram- buru, Almudena Grandes, Oliver Guez, Eric Vuillard, y otros.En el caso de Penguin Random House, en materia de literatura argentina, ya están en las gateras las nuevas ficciones de Eduardo Sa- cheri, Samanta Sehweblin, Gloria V. Casañas, Juan Sasturain, Sergio Olguín, Federico Andahazi, Mauricio Kartun, Gonzalo Heredia, Cazzu, Alejandro Parisi, Roberto Chuit Robanovich (premio Clarín 

Novela2024). A ellos se suma la segunda novela de Daniel Balmace- da.Llegarán a las librerías, también, 
Amistad de Mariano Sigman y Ja- cobo Bergareche, Afriquita y yo de Laura Ramos, un libro de Historia argentina de Pacho O’Donnell, Gor- 
don de Marcelo Larraquy, Menotti de Ezequiel Fernandez Moeres y una novedad de Bernardo Stama- teas. También habrá novedades de Isabel Allende y María Oruña, el bestseller japones El café de la lu
na llena y Tras la puerta de Freída Macfadden, la autora de La asisten
ta.

Material inéditoEterna Cadencia también espera un 2025 cargado de nuevos libros: habrá material inédito de Sylvia Molloy, también saldrá Amigos, el intercambio epistolar entre la autora y sus amistades más cercanas: José Bianco, Victoria y Silvina Ocampo, Enrique Pezzoni, Edgardo Cozarinsky, Adolfo Bioy Casares, Héctor A. Murena, Severo Sar- duy, entre otros.También, reeditará el clásico Cla
ses. Literatura y disidencia tras la despedida de Daniel Link de la Facultad de Filosofía y Letras de la UBA luego de más de 30 años como titular de la cátedra Literatura del Siglo XX. Se trata de la primera parte de una trilogía ensayística junto con Fantasmas. Imaginación y so
ciedad y Suturas.En cuanto a novelas, Eterna Cadencia lanzará Búfalos salvajes, lo nuevo de Ana Paula Maia, (traducido por Mario Cámara), que combina novela negra, terror, profecías bíblicas y la conexión entre humanos con animales en torno al a explotación, y se suma a las obras de la autora disponibles en el catálogo: De ganados y de hombres (2015), 
Así en la tierra como debajo de la 
tierra (2017), Entierre a sus muer
tos (2019) y De cada quinientos un alma (2022).En el rubro ensayos estará Ensa
yos II, el segundo volumen de la estadounidense Lydia Davis, (traducido por Eleonora González Ca- pria). En su obra, Davis explora un aspecto de su vida en el que coinciden la práctica profesional y los intereses personales: la traducción y el aprendizaje de lenguas extranjeras. La autora trabaja con textos de Proust y Flaubert.Por supuesto, Eterna Cadencia saldrá a la carga con dos grandes clásicos: Idilio y otros cuentos, de Guy de Maupassant, con selección, prólogo y traducción de Jorge Fon- debrider, y Sensatez y sentimien
to, la primera novela de Jane Aus- ten, a 250 años de su nacimiento, con prólogo y traducción de Eleonora González Capria, que narra los avatares de la familia Dashwood, con atención hacia las dos hermanas mayores que actúan con posturas opuestas: Elinor representa el sentido común y la razón, y Ma- 

rianne actúa impulsada por el sentimiento y la emoción.Más autores se suman al catálogo: saldrá a la luz el libro que por primera vez reúne todos los cuentos del escritor entrerriano Diego Angelino, con prólogo de Martín Kohan. Su obra fue elogiada y premiada por Juan Carlos Onetti, Julio Cortázar, Rodolfo Walsh, Jorge Borges y Adolfo Bioy Casares, entre otros.Por primera vez, Eterna Cadencia traducirá la célebre The Rose 
Garden, de la irlandesa Maeve Brennan, a cargo de Jorge Fonde- brider. Además prevé más lanzamientos durante el año en curso.Algo similar ocurre con la editorial Blatt & Ríos, que aguarda un 2025 con una catarata de nuevos libros de autores como Nicolás Teté, losi Havilio, Olivia Gallo, Daniel Tevini, Agustina Adamoli y Derian Passaglia, entre otros. También lanzará primera obra de la escritora colombiana Natalia Jiménez Silva, y prepara la reedición de la biografía de Osvaldo Lamborghini, de Ricardo Strafacce, La libertad total (de Pablo Katchadjian) y Cartas a la 
madre(de Charles Baudelaire). Como ocurre cada año, Aldo Giaco- metti estará a cargo de la traducción de una nueva novela de Lee Child. También habrá más sorpresas durante el transcurso del año.
Un título finalista del Herralde Beatriz Viterbo anticipa su colección 2025 con Migratorias, dirigida por Irina Garbatsky. También aguarda con ansias el regreso de Fernando Chulak con la publicación de su reconocida novela Los 
fíeles, finalista del Premio Herralde de novela 2024, que integrará la colección Ficciones de la editorial. En tanto, Lila Zemborain presentará 
Cédula de Identidad, la segunda parte de su trilogía en la que le escribe cartas a su abuela fallecida hace 30 años como respuesta (y reflexión) a las postales que había enviado.Por último, José Amícola publicará Autobiografía comoautofigu- 
ración, un texto híbrido que transita entre la creación estética y la crítica en el que el autor recupera experiencias y lecturas para repasar sucesos de su vida. El libro será publicado dentro de la colección SGQ.Ampersand ya tiene su plan editorial 2025 diagramado con la llegada de nuevos títulos en las colecciones Scripta Manent y Lector&s.
El regreso de los elefantesDesde febrero hasta mayo, se suman al catálogo Cario Ginzburg con 
Una historia sin final, un ensayo sobre las tensiones entre texto e imagen; Filippo Ronconi con Los 
orígenes del libro, la historia de las metamorfosis del libro antes del códice. En tanto, Ida Vítale saldrá con la autobiografía literaria La ley 
de Heisenberg. También, José Emi-
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lio Burucúa y Nicolás Kwiatkowski lanzarán el segundo volumen de 
Historia natural y mítica de los ele
fantes, previsto para mayo.Por su parte, La Crujía dispone varios lanzamientos como La vida, 
la novela y el amor, un ensayo de 
Federico Jeanmarie: se trata de un libro sobre “cómo escribir novelas nos ayuda a vivir”, según palabras del autor. También, lanzará Raúl, una novela de terror y suspenso de 
Camilo Cabo sobre un niño que se convierte en adolescente; Leccio
nes de Cine, un ensayo de Andrés 
Di Telia en el que participan reconocidos directores que fueron invitados a disertar en la Universidad Di Telia como Lucrecia Martel, Mariano Llinás, Pedro Costa, James Benning, Joáo Moreira Salles, entre otros; Tiempo de hablar y escu
char, un ensayo escrito por Jime- 
na Dib y Marina Elbeiger; y Los rui
dos vienen de la cocina (segunda parte) de Maia Debowicz.Habrá más lanzamientos dentro de la colección Ser Escritor, un libro sobre herramientas de escritura de Luis Mey, y herramientas de escritura para talleristas, de 
Cynthia Edul. En ambos casos, aún no está el título elegido. Manual pa
ra la gestión de la comunicación en 
organizaciones, de Eugenia Etkin, es otra de las novedades.Por otro lado, Editorial Fiordo espera un 2025 con mucho entusiasmo, ya que prevé varios lanzamientos que darán que hablar. Habrá mucha ficción con la publicación de López López, la primera novela de Tomás Downey, al igual que 
Agua negra, que marcará el regreso de Joyce Carol Oates al catálogo.Además, en ficción se espera el lanzamiento de la colección Late
ral, que saldrá al rescate de clásicos modernos que habían quedado en el olvido, entre ellos, el libro de cuentos La senda del solitario, de 
O. Henry, y El optimista, una novela de E.M. Delafield.

Fiordo prepara los regresos de 
Amina Cain, con su libro de cuentos Criatura, y el de Riva Galchen con Invenciones americanas. Ambas autoras disponen varios títulos en su catálogo.En Adriana Hidalgo, por su parte, ya están preparando Una peque
ña parte del universo, un libro que reúne una serie de textos inéditos y algunos muy poco conocidos de 
Hebe Uhart, compilados por Pía Bouzas y Eduardo Muslip; Luz y os
curidad, primera novela de la autora japonesa Minae Mizumura que permanecía inédita en español; el esperado volumen 2 de Te
nerlo que se tiene, la poesía reunida de Diana Bellessi; y Filosofía pri
mera, de Giorgio Agamben, entre otras novedades.

Editorial dosmanos presentará en marzo la novela Puro flash, de 
Martha Luisa Hernández Cadenas, y la nueva reedición de Electróni
ca, de Enzo Maqueira, corregida y ampliada por el autor. ■

El curioso éxito del 
villancico navideño que 
canta Mariah CareySu tema “All I Want for Christmas Is You” sigue en la cima de los rankings y no para de marcar récords.
Allí Want for Christmas Is You(To- do lo que quiero de Navidad sos vos) de Mariah Carey encabeza el célebre Billboard Hot 100 por decimo
séptima semana en total. La canción le da el reinado más largo de su carrera en la lista, superando las 16 semanas en el puesto número uno con su One SweetDay, en 1995-96.El villancico que nutre el Hot 100 por tercera semana consecutiva en esta temporada navideña, también se posiciona como un éxito en los 66 años de historia de la popular lista, después de las 19 semanas de reinado de A Bar Song (Tipsy), de 
Shabooze y Oíd Town Road de Lil 
Ñas X con Billy Ray Cyrus, en 2019.

All I Want for Christmas Is You se lanzó originalmente en el álbum Merry Christmas de Carey en 
noviembre de 1994y, a medida que el streaming fue creciendo y la música navideña se volvió más interesante en las listas de reproducción de esos servicios, llegó al top 10 del Hot 100 por primera vez en 
diciembre de 2017.Con campanitas como introduc-
Personajes

El colectivero que canta como 
Luismi y es éxito en TikTok
Hugo Robles tiene 50 años y hace 14 que es chofer de la línea 45, que conecta Remedios de Escalada con Retiro. Se hizo viral en las redes sociales por cantar, de una manera bastante similar, canciones de Luis Miguel.Arriba del asiento del conductor tiene pegada una foto del astro global cuando era muy joven. De repente, al grito de “¿Quieren escuchar algo?”, pregunta a los pasajeros si les gustaría oír una canción. La gente dice “¡Síiii!” a coro y el chofer empieza a afinar como el cantante mexicano.Según contó a Clarín, durante la pandemia, cuando toda la población tuvo que mantenerse distanciada entre sí para evitar el contagio, él hacía los viajes y veía por el espejo retrovisor las caras de “tris-

Un éxito inoxidable. Se lanzó en 1994 y se transformó en clásico.
ción y el tilín insoslayable en los hilos musicales dignos de estas fechas, hay gente en las redes que la considera “una de las canciones navideñas más emblemáticas de todos los tiempos”.El tema alusivo quedó entre los cinco primeros por primera vez en la temporada navideña de 2018 

Un personaje popular. Este año fue invitado a los shows del astro.
teza y miedo” de los pasajeros.“Entonces se me ocurrió proponerles una canción para alegrarles un poquito la mañana y les canté Color Esperanza, de Diego 

y por fin lideró las fiestas de 2019 (durante tres semanas), 2020 (dos), 2021 (tres), 2022 (cuatro) y 2023 (dos). All I Want for Christmas Is 
You se convirtió en el número 19 
del Hot 100 N° 1 de Carey, el mayor número entre solistas y a uno del récord general de 20 de The 
Beatles. También convirtió a Ca

Torres”, recuerda.Sólo una vez probó ir a clases de canto, pero no duró ni un mes. Hoy sigue haciendo su recorrido y también sube publicaciones de 

rey en la primera artista en ocupar el puesto número 1 en la lista en cuatro décadas distintas (décadas de 1990,2000,10 y 20).Mientras tanto, dos éxitos navi
deños originales, lanzados en la década de 2010, llegaron al top 10 del Hot 100 por primera vez: Ariana 
Grande con Santa Tell Me, de 2014 y 
Underneath the Tree, de Kelly Clarkson, de 2013. Ambas canciones alcanzaron previamente el puesto número 11 la temporada navideña pasada. En particular, Santa Tell Me 
se convierte en la canción navideña lanzada más recientemente que logró el top 10 del Hot 100.
Un ranking fundacionalLa Billboard Hot 100 es una gran lista de éxitos musicales de los 100 simples más populares en Estados 
Unidos.La publicación de la lista se realiza semanalmente a través de la revista Billboard, y también vía Internet. La clasificación se hace en base a ventas (físicas y digitales), streaming y la difusión radial en los Estados Unidos.Billboard produce el Hot 100 hasta nuestros días, y esta sigue siendo la principal medida de popularidad y ventas en los Estados Unidos.

All I Want for Christmas Is You, de Carey, obtuvo 48 millones de reproducciones (un aumento del 13% semana tras semana) y 28,7 millones de reproducciones en radio (un aumento del 12%) y además vendió 11.000 descargas. El 6 de diciembre se lanzaron simples de la canción en vinilo, ¡casete! y CD. ■ 

él mismo cantando: en TikTok ya 
suma más de 64 mil seguidores.Aquellla primera vez terminó de cantar y una señora le confesó en voz alta que ese pequeño gesto “le había cambiado el día”. Desde entonces, no dejó de cantar.Fanático mal de Luis Miguel, tuvo la oportunidad de presenciar sus shows. Una fue en 2023 cuando, por hacerse viral, le regalaron entradas para que pueda ver el espectáculo. La segunda, en marzo de este año. Los mismos pasajeros 
que lo acompañan día a día deci
dieron comprarle una entrada, “mediante una vaquita entre e- llos”, y se la dieron como regalo de cumpleaños. Pero su leyenda suburbana hasta tocó el corazón de los organizadores del Luis Miguel 
Tour2024. La productora Fénix Entertainment Group, enterada de la devoción de Robles y su impacto viral, le regaló dos entradas 
para los conciertos recientes en el 
Campo Argentino de Polo. “Me hi
cieron muy feliz” dijo. ■

Entrevista: Violeta Falco
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Streaming Horóscopo

SterlingK. Brown ya tiene serie 
propia: cómo será “Paradise”Protagonizada por el Randall Pearson de “This is Us”, se estrena el 28 de enero en Disney+. Una producción que ya tiene expectantes a los fans.

ARIESLos aciertos laborales son importantes y los disfruta. Exige resultados rápidos y trata de darle tiempo a proyectos actuales.
TAUROObserva la realidad desde otro punto de vista y expresa ideas. Es tiempo de iniciar un debate con propuestas que interesan a todos.Uno de los personajes más nobles y amados de This is Us salta al protagonice con una serie que ya tie

ne expectantes a los fans de aquel 
drama familiar conmovedor creado por Dan Fogelman.El querido Randall Pearson -en realidad el actor Sterling K. Brown- 
, quien brilló como el hijo adoptado 
por Jacky Rebecca (Milo Ventimi- glia y Mandy Moore), pasa a ser ahora el protagonista de Paradise, una ficción mezcla de drama y thri- 11er que estrenará Disney + el 28 de 
enero.La historia promete enigma, ojos bien abiertos y calidad. En una serena comunidad habitada por algunas de las personas más prominentes del mundo, la tranquilidad 
estalla cuando se produce un espe
luznante asesinato, lo que desencadena una investigación de alto riesgo.Xavier Collins (Brown), jefe del 
Servicio Secreto de la Casa Blanca, es rápidamente investigado por la muerte del presidente, al que descubre junto a su cama. La gran pregunta de todos es: ¿Quién mató al 
presidente?Cuando Xavier encuentra al muerto una mañana y se descubre que es la última persona que lo vio con vida, las autoridades lo interrogan y parecen dudar de su relación con el comandante en jefe. Necesitarán someterlo a una prueba de
Telones y pantallas

Duelo y tristeza: el posteo 
de la novia de Liam Payne
Kate Cassidy, la novia del Liam Payne, señaló este miércoles que, además de una celebración, la Navidad puede ser un momento de 
“duelo y tristeza”, tras la muerte del cantante británico el 16 de octubre al caer de un tercer piso en un hotel de Palermo.La joven de 25 años, que salía desde 2022 con el antiguo miembro de One Direction, instó en una publicación en Instagram a ser amables con el prójimo y envió su amor a 
quienes “sienten dolor”.“Como las festividades aquí, me doy cuenta de que es un momen

Xavier Collins. Así se llama el personaje de Brown en la nueva serie.
polígrafo, también conocida como 
detector de mentiras.

Drama también creado por Dan Fogelman, cuenta en su elenco con figuras como James Marsdeny Ju- 
lianne Nicholson, Sarah Shahi, Ni- cole Brydon Bloom, Aliyah Mastín y Percy Daggs IV. Sterling se pone, 
además del traje principal, el de 
productor de la serie junto a Fogelman, John Requa, Glenn Ficarra, John Hoberg, Jess Rosenthal, Ste- ve Beers y 20th Televisión.

El lanzamiento de los tres prime
ros episodios será el mismo día, mientras que para ver los restantes cinco habrá que esperar (cada

to de felicidad y alegría, pero tam
bién de tristeza y dolor para mu
chos”, escribió.“Sean amables con quienes les rodean en esta época del año, pues estas vacaciones pueden traer sen
timientos diferentes a todos”, apuntó.Durante el funeral privado de Payne el mes pasado, Cassidy compartió su pesar por el fallecimiento de “su mejor amigo” y “el amor de su vida” así como la pérdida de “la mejor parte” de ella misma.Liam Payne, que se hizo popular mundialmente con la banda juve- 

semana la plataforma irá soltando 
uno). El rodaje comenzó en febrero de 2024, en locaciones en Los Ángeles, y en los foros de fans de This 
is Usya celebran que haya algo que al menos los una a esa amada serie familiar.En la misma plataforma (Dis
ney + ) hay otra serie que buscan los 
"huérfanos" de Thisis Us, Tracker, con el protagonice del actor que hacía de Kevin en el melodrama familiar (el hermano de Randall, a cargo de Justin Hartley). Ahora, Brown, nacido en Misuri, Estados Unidos, 48 años y elegido en 2018 
como una de las personas más in

Mensaje en las redes. Kate Cassidy, la Navidad y la pérdida.nil masculina One Direction surgida de un programa de talentos en 2010, murió a los 31 años de múltiples traumas y hemorragias, al precipitarse de un tercer piso de un hotel en Buenos Aires.Los rastros de alcohol, cocaína y 

fluyentes del mundo de acuerdo al 
ranking de la prestigiosa revista Ti
me, tiene sobre su espalda un rol 
menos tierno y conmovedor que 
el que lo catapultó en This is Us.El íntegro Randall de aquella historia sobre los “tres grandes”, los trillizos Pearson, emocionó en sus seis temporadas por su personali
dad sensible y altruista. Responsable y un poco neurótico, es uno de los pilares de su clan, se esfuerza constantemente por ser una fuente de estabilidad para todos los que lo rodean, pero de vez en cuando la 
presión se le vuelve en contra y su
fre ataques de ansiedad.En 2018, Brown se convirtió en el 
primer actor afroamericano en ga
nar un premio Globo de Oro en la 
categoría de Mejor Actor en una se
rie de televisión-drama, y el primero en ganar un Premio del Sindicato de Actores a la Mejor Actuación de un Actor Masculino en una serie Dramática.

“Paradise es una exploración de 
cómo las apariencias engañan y có
mo las decisiones del pasado pue
den tener consecuencias devasta
doras en el presente”, vende exultante Brown, ya amigo de Fogelman. ¿Y si luego de esto se viene un spin-off de This is Us? ¿Y si su personaje Randall termina teniendo una ficción propia? El radiopasillo suena más a deseo de los fans que a posibilidad. ■ 

antidepresivos que se encontraron tras su autopsia, así como los múltiples conflictos que salieron a la luz, hicieron patentes las sombras de la vida del cantante que se ocultaban detrás de los focos de la fama. ■

GÉMINISPropone diferentes alternativas para establecer contactos laborales. Las relaciones sociales toman impulso y se fortalece.
CÁNCERLas primeras impresiones son importantes y coinciden con sus ideas. Tiene un panorama de la realidad y reflexiona con certezas.
LEOIntercambia ideas con colegas y progresa en sus proyectos. Se deja seducir por iniciativas novedosas que podrán ser exitosas.
VIRGOConcéntrese en la búsqueda de buenas oportunidades laborales y económicas. Ponga en práctica sus habilidades intelectuales.
LIBRABuena oportunidad para el cambio que esperaba, la iniciativa es adecuada. Frente a las perspectivas laborales toma decisiones.
ESCORPIOMejora el diálogo y observa los cambios que se dan en la realidad. Acelera las decisiones y afianza la propuesta que debe formular.
SAGITARIONecesita revisar sus proyectos y salir de temas comunes. Renovarse es fundamental para acercarse a los mejores resultados.
CAPRICORNIOSus reclamos son escuchados, dele tiempo para la resolución. Acepte consejos, mejorarán las relaciones sociales y laborales.
ACUARIOSume consignas al trabajo, la urgencia acelera las actividades. Desarrolle a pleno su pensamiento y compártalo con colegas.
PISICISIdeas creativas ganan el terreno buscado. Vuelve accesibles sus objetivos y recupera la confianza en las relaciones laborales.



48 Clasificados CLARIN - JUEVES 26 DE DICIEM BRE DE2024

Clasificados Clarín
¡DEPTOS j 1 ALQ.OF ¡AUTOMOTORES 15 VENTA| ¡SALUDOS 58 OFREC.| ^UCITACIONE^ | LICITACIONES

INMUEBLES
ZONA ) J

AUTOMOTORES 15 VENTA

COMPRA ) R15

TODA^^^^^^"

TODAS Compro Auto Abono Contado 
A Titular y/o Consigno Sr Sala 
15.4915-1873 Gorriti 4522 CABA

AGRONOMÍA R15
AUTOMOVILES 
NACIONALES 
E IMPORTADOS

CHACARITA

COGHLAN

PARQUECHAS

PATERNAL

SAAVEDRA

VILLA ORTUZAR

VILLA URQUIZA

VENTA

| HONDA

HONDA Fit 07 aut Vtv Nov 2025 
con Abs 11-3520-8507

¿QUERÉS 
UN CRÉDITO 
PORQUE 
QUERÉS 
UN AUTO?

RUBRO14

R77 LICITACIONES

R58 MENSAJES, SALUDOS, 
AGRADECIMIENTOS, 
SOCIALES

Pilar
Concesionario Oficial

Servicio 
Técnico 

con turnos
® 11 26532903 
Q (0230) 4668866 

www.hondapilar.com.ar

AGRADECIMIENTOS

GRACIAS x haberme escuchado, 
San la Muerte Te quiero mucho K.G.

GRACIAS San Ceferino Namucura 
por ayudarme Universidad JM

GRACIAS , Divino Niño Jesús

O
SEGUÍ BUSCANDO

TUS AVISOS EN

clasificados.clarin.com

FE DE ERRATAS: CORRIGE AVISO PUBLICADO 23/12/24 EL PRESUPUESTO OFICIAL ES CON 
IVA INCLUIDO

"SANTA FE - CLOACAS - REHABILITACIÓN ESTRUCTURAL
COLECTOR GENERAL - SISTEMA NO DESTRUCTIVO"

LICITACIÓN PÚBLICA NACIONAL E INTERNACIONAL N° 1464 
Presupuesto Oficial: $ 22.407.627.122,00 IVA INCLUIDO 
Mes Base: Noviembre 2024
Garantía de Oferta: $ 224.076.271,00 IVA incluido
Forma, fecha y lugar para la presentación de ofertas: Indistintamen
te, a opción de los oferentes, hasta las 16:00 hs - 17/01/25, en la
Oficina del Dpto. Licitaciones Públicas, Salta N° 1451, Rosario, O hasta 
las 12:00 hs- 20/01/25 en la sede de Aguas Santafesinas S.A. Ituzaingo 
N°1501, Santa Fe - Sala de Reuniones 1er. Piso
Cada propuesta será presentada en un “PAQUETE” conteniendo DOS 
SOBRES
CERRADOS, Sobre Nro.1 “Antecedentes y Documentación”, Sobre 
Nro.2 “Propuesta Económica”.
Lugar y fecha de apertura de ofertas: 20/01/25 -12:00hs, en la sede 
de Aguas
Santafesinas S.A. Ituzaingo N’1501 Santa Fe - Sala de Reuniones 1er. 
Piso.
Pliegos y Consultas: En www.aguassantafesinas.com.ar
Reunión Informativa: Se desarrollará mediante la aplicación gratuita 
ZOOM. Para 
incorporarse a la mencionada reunión los interesados podrán acceder 
con el link que será comunicado oportunamente mediante Circular 
Aclaratoria.

SAN 
FERNANDO
MUNICIPIO

SECRETARIA DE OBRASE

INSFRAESTRUCTURA PUBUCA

LICITACIÓN PÚBLICA Ne 62/2024

OBJETO:

"ADQUISICION DE BALDOSAS"
SECRETARIA DE OBRAS E INFRAESTRUCTURA PUBLICA 

DE LA MUNICIPALIDAD DE SAN FERNANDO

OFRECIDO
ALQUILER

DEPARTAMENTOS

V.URQUIZA 2amb Luminoso Único! 
$ 400 Informes: 11-5478-2634

Segui buscando tu propiedad en

clasificados.clarin.com

R04 VACACIONES

COSTA ATLANTICA

M.DE AJO Hotel "El Pino" a mts Mar 
mejor pileta Hab doble $30. c.¥¿ 
pensión $60.Wasp.221-351-0355 
www.pinohotel.com.ar

Clarín
Clasificados

EL VALOR 
DE LA PALABRA.
Seguí buscando tu propiedad en

clasificados.clarin.com

OFRECIDO
ALQUILER ) R09

VERDULERIA y CARNICERIA alquila 
Super Camacua 295. 1128880816

Countries & 
Urbanizaciones

ENCONTRALO TODOS
LOS DOMINGOS EN

Clasificados

SERVICIOS 36 PEDIDO

EMPLEOS

R36
PEDIDO

44 OFREC.

SERVICIOS

CHOFERES, PERSONAL 
DE TRANSPORTE, AUTOS 
Y ABASTECIMIENTO

Q/l/l \ PROFESIONALES  Y 
■ / EMPLEADOS VARIOS

LEGALES

R76) EDICTOS JUDICIALES

Valor del Pliego: 100.000,00.

Adquisición del Pliego hasta: 15/01/2025 15:00 hs

Fecha de Apertura: 17/01/2025 09:00 hs

CONSTITUCION 1046 2o PISO-SAN FERNANDO

OFICINA MUNICIPAL DE CONTRATACIONES

CHOFER TAXI a cargo II5452-7612

CHOFER taxi a/c CABA II57822228

CHOFERES para Cabify didi o uber 
1162205112 reg cat D

AVISO LUPA
La tipografía tiene un 

cuerpo 50% más grande. 
Clasificados renueva sus 

diseños para que tus 
avisos se vean tan bien 

como este

Subí tu currículum a

www.empleos.clarin.com

R37)
PEDIDO

LEGALES

ABOGADO jubilación 1550152499

R47 SALUD Y BELLEZA

SALUD

OFICIOS Y 
OCUPACIONES VARIAS

MASAJISTA Relajantes Villa Crespo
*** 10 a 20hs 4854-9280 *,t

CUIDADO DE PERSONAS

SEÑORA 00 Eva 45 I a s 1160246107

SEÑORA BELEN sola 4568-3497

SEÑORA Eda 32añ 11-6115-8466

SEÑORA Velu 35añ 11-6115-8466

— \ ASTROLOGÍAYTAROT,R55 TERAPIAS
/ ALTERNATIVAS

Volkswagen anuncia el Acto de Adjudicación N9 566 de sus planes de Autoahorro, 
el día 13 de Enero de 2025 en VOLKSWAGEN S.A. DE AHORRO - Av. De las 
Industrias 3101, portería 4 - General Pacheco - Provincia de Buenos Aires.

Día 13 de Enero de 2025 en Volkswagen S.A. de Ahorro:

09:00 h - Sorteo de todos los grupos.

Día 14 de Enero de 2025 en www.autoahorro.com.ar:

12:00 h - Información de Ganadores por sorteo y licitación de todos los grupos.

Publicación de resultados: 15 de Enero de 2025

Presencia el Acto de Adjudicación vía streaming 
escaneando el código QR o ingresando en nuestro 
canal de YouTube AutoahorroVW Oficial.

COSTURERO /A s-nec 1163677970

DURLERO ofic c/herr 1152286325

LAVAAUTOS C/Exp. 1164964858

LAVADORES de autos. Con o sin ex
periencia Av. Cabildo 4460 CABA

VIOLADORES Masculinos, de 24 a 
55 años, incorporación inmediata. 
Spor banco. Zonas de trabajo: 

guitas, Escobar, Don Torcuato, 
Pilar con o sin analítico. CABA con 
analítico excluyeme. Presentarse de 
lunes a viernes 9.30hs excepto fe
riados. Ecuador 380 Balvanera o 
Rep. de Israel 3748 Villa Lynch. 
WSP 11-2374-9155. Enviar CV 
cvsvigilancia@gmail.com

Subí tu currículum a

www.empleos.clarin.com

ASTRO LOGIA Y TAROT

AMARRE VUDU TODO LO PUEDE 
Retornos Inmediatos 1164684740

ESPIRITISTA
DON ABELARDO]
Poderosos Trabajos de Vudu 
Atraigo en 72hs a la persona 
Amada o Deseada Rápido y 
Seguro. Domino el Alma y 

Voluntad. Por Más Alejado que 
esté, Volverá Rendido/a a tus 
Peticiones!! Florecimientos 

Impotencia Sexual Corto 
Daños Sanaciones. Discreción
[©011-6450-2473

ESTIMADO CUENTE:

Te recordamos que solo es posible abonar las cuotas de tu plan a través de las entidades 
expresamente autorizadas y detalladas por Volkswagen S.A. de APFD tanto en tu cupón de pago como 
en el menú "Formas de Pago" de nuestro sitio web. Asimismo, Volkswagen S.A. de APFD es la única 
empresa facultada legalmente para reintegrar los haberes netos del plan de ahorro previo, no 
contando con intermediarios a tal efecto.

Si tenés dudas sobre la autenticidad del contacto recibido para el pago de cuotas u otros conceptos de 
tu plan o para percibir el reintegro de haberes netos, por favor comunícate con Atención al Cliente.

Centro de atención al Cliente:
CABA y GBA: 0800-555-8922
Interior: 0810-555-8922
serviciosalclienteautoahorro@autoahorro.com.ar
Lunes a Viernes de 9:00 a 18:00 h

Volkswagen S.A. de Ahorro para Fines Determinados 
Maipú 267 Piso 11 - CABA

Autoahorro 
Tu Plan

http://www.hondapilar.com.ar
clasificados.clarin.com
http://www.aguassantafesinas.com.ar
clasificados.clarin.com
M.DE
http://www.pinohotel.com.ar
clasificados.clarin.com
http://www.empleos.clarin.com
http://www.autoahorro.com.ar
mailto:cvsvigilancia@gmail.com
http://www.empleos.clarin.com
mailto:serviciosalclienteautoahorro@autoahorro.com.ar
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COLECCIÓN DE ARREDOArredo lanzó su “Colección Circular”, innovación en materia de sus- tentabilidad. Son productos creados a partir de fibras recuperadas del proceso de producción de la marca. Incluye artículos funcionales y de decoración: manteles, neceseres, cortinas de baño, almohadones, tote bags. Para su desarrollo, Arredo se alió con Fibran Sur.

MÁS NESGARÉNestlé, líder en el mercado de café, amplía su portfolio en el segmento de tostado y molido con dos nuevos productos bajo la marca Nes- café: Nescafé Dolca Tostado y Molido (blend con un tueste intenso, cuerpo alto y persistencia media), y Nescafé Tostado y Molido (un café 100% puro y de origen responsable, pensado para el consumo diario).

BGH CLIMATIZACIÓNBGH revoluciona la climatización con su nuevo Silent Air Inverter 3DC: más eficiente, silencioso y ecológico. Cuenta con flujo de enfriamiento instantáneo, con control de aire preciso y giro de 180° para una cobertura completa. Combina eficiencia energética, mínimo nivel sonoro y un diseño para mejorar la climatización del hogar.

COCA-COLA ARGENTINAEn el marco de su campaña “Juntos en Todas”, Fundación Sí y Coca- Cola Argentina refuerzan su compromiso con la educación a través de una donación destinada al programa “Residencias Universitarias”. Además, Coca-Cola Argentina celebra las Fiestas con experiencias que invitan a compartir y despertar la magia de la temporada.

SUSANA BALBO......Winemaker s House & Spa Suites (Chacras de Coria, Mendoza) ofrecerá una experiencia culinaria única para recibir el Año Nuevo con menú de 4 pasos a cargo de Flavia Amad. Apasionada por la cocina regional, la chef elaboró propuestas que rinden homenaje a las tradiciones, con un toque moderno y fresco. Reservas: +54 9 261570 7097.
MAGNYCRECELuego del anuncio en marzo de este año acerca de la toma de representación de las motos indias TVS en Argentina, la compañía logró triplicar en 8 meses las ventas. En este marco de expansión, Magny, empresa de capitales nacionales, concreta ahora la incorporación de la marca internacional Kove y una nueva marca Nacional, IKA.

VILLAVICENCIOCelebrando 120 años de historia, Villa vicencio da un importante paso hacia la sustentabilidad con el lanzamiento de etiquetas biodegrada- bles que refuerzan su compromiso con el medio ambiente. En su protección del planeta, la marca conserva 60.000 hectáreas de la Reserva Natural Villavicencio y usa materiales R-PET en los envases.

GRUPO CEPASLíder en el mercado de bebidas y reconocido por su trayectoria en el desarrollo de aperitivos, vermouth y bebidas a base de hierbas de alta calidad, Cepas presenta Leyenda Perro Negro. Vermouth premium elaborado en pequeñas partidas que rinde homenaje al legado de la Casa Gancia y a la legendaria conexión entre Argentina e Italia.

PUROCACAOPara estas Fiestas, Purocacao lanzó propuestas de edición limitada para darle color y sabor a la mesa familiar: pinos de chocolate y bombones navideños. Como todos sus productos, esta propuesta está elaborada con una exclusiva selección de cacaos orgánicos y agroecológi- cos de origen 100% americano. www.purocacao.com/tienda.

MASTELLONEHNOS.La empresa argentina líder en innovación láctea Mastellone Hnos. lanza su 12° Reporte de Sustentabilidad. Consolida los principales logros alcanzados en 2023, destacando iniciativas concretas que reflejan su compromiso con la economía circular, el bienestar animal, la innovación y el impacto positivo en comunidades donde opera.
BODEGA NORTONNorton presenta una nueva etapa para su vino más emblemático, Gernot, con una etiqueta renovada que honra su legado histórico y celebra sus casi 130 años de viticultura argentina. Refleja la continua evolución de la bodega, subraya la conexión profunda con el terruño mendocino y el legado de Gernot Langes-Swarovski, quien adquirió la bodega en 1989.

DISFRUTA los mejores beneficios

MASSEYFERGUSONLíder mundial en la fabricación y distribución de maquinaria agrícola con 55 años de historia en Argentina, Massey Ferguson celebra la apertura de Agrocosecha, su concesionario oficial en Maipú, en el acceso este de la ciudad de Mendoza. La nueva concesionaria de Massey Ferguson tiene una superficie total de 6.000 m2 y cuenta con un showroom de más de 700 m2.

AHORRÁ MÁS 
QUE NUNCA

EMPEZÁ AHORA

0810.333.0365 365.COM.AR G@(g)

CAFÉ MARTÍNEZEste año Café Martínez sumó 20 nuevas sucursales y cierra 2024 con 228 sucursales operativas en Argentina (208), Paraguay, Uruguay y Bolivia. Se consolida así como líder en el mercado de cafeterías premium con una inversión anual de US$ 5 millones en el sistema de franquicias (203 son operadas por franquicias). La marca proyecta abrir 40 sucursales en 2025.
SANTANDERARGENTINAPotencia a las PyMEs con más créditos y digitalización. Se destacan el incremento de 400% del finan- ciamiento a PyMEs ($ 13,6 billones en líneas de crédito y $ 15,9 billones para inversiones productivas), la simplificación de trámites al centralizar la información financiera de empresas en la plataforma digital LUFE y U$S 500 millones de inversión en digitalización.

LUIGIBOSCAROSÉLuigi Bosca relanza la imagen de su innovador Luigi Bosca Rosé is a Rosé, un vino que marcó un hito al introducir el estilo Provence en los rosados argentinos. Elaborado a partir de la variedad Pinot Noir y Grenache, este rosado mantiene intacta su calidad, delicadeza y perfil aromático, pero ahora con una nueva etiqueta y packaging.

ECO DE LOS ANDESLa marca de Eco Aguas y Bebidas Saludables celebra sus 30 años y abre las puertas de su planta, en la localidad mendocina de Tunuyán, para que la comunidad y turistas puedan disfrutar de la experiencia de recorrer a partir de enero el sitio donde nace el agua Eco de los Andes -agua de alta montaña- reconocida por su origen y calidad.

LEVITÉ: NUEVO SABOREn el verano, es clave refrescarse de la mejor manera. Con un 90% de agua mineral natural Villa del Sur y jugo de frutas, Pomelo Rosado Le- vité es la nueva bebida con un sabor vibrante y natural, ofreciendo una experiencia única de hidrata- ción. Una combinación equilibrada de dulzura y acidez, con una nota distintiva de frescura.

MEDICU&CHATBOTMedicus, líder en medicina prepaga en Argentina, lanza Chengo, su nuevo chatbot impulsado por inteligencia artificial (IA). Transforma la manera de acceder a planes de salud, optimizando procesos comerciales y acercando soluciones casi en tiempo real. Se accede por WhatsApp (115704-9104) y www.medicus.com.ar

TRAGOS DE VERANOLas Fiestas, el verano y los mejores tragos de la mano de Hibiscus, Amargo Obrero y Terma. De sabores cítricos, notas florales y toques exóticos, entre los tragos con y sin alcohol figuran Hibiscus Spritz (50% Hibiscus, 50% Espumante), Hibiscus Tonic (30% Hibiscus, 70% Tónica), Pico y Pala (30% Amargo Obrero, 70% Gaseosa pomelo).
L'ORÉAL PARISBelén Fiorito (IG @belenfiorito), make up artist de L’Oréal París, comparte tendencias de maquillaje para las Fiestas (ojos metalizados y labios glossy), junto con todos los tips y productos recomendados para recrearlas (labial líquido Glow Paradise Gloss, Blush Paradi- se, iluminador Glow Mon Amour, Le Shadow Stick, entre otros).

CASIO G-SHOCKCasio G-SHOCK presentó los modelos DW-5600RW y GA-2100RW, de la serie Rainbow Brick Wall. Esta nueva serie de relojes reafirma la posición de G-SHOCK como un referente de estilo en la escena urbana, conectando con las tendencias actuales y consolidándose como un icono de la búsqueda de la expresión individual.

COMERCIAL DEGANCIAGancia, marca líder en aperitivos, presenta su nuevo comercial “El verano de los que elegimos creer”, desarrollado en conjunto con la agencia de publicidad Helio. Con la inconfundible voz y el carisma de Pablo Fábregas, invita a disfrutar del verano con una mirada optimista, capturando la esencia de los pequeños momentos.

HONDA: NUEVA ELITE 125Honda Motor de Argentina inicia la comercialización de la nueva Elite 125, la evolución del reconocido modelo Elite con mejoras en tecnología y prestaciones, manteniendo su espíritu deportivo. El scooter está propulsado por un motor de 123,9cc con tecnología eSP, alimentado por inyección electrónica y transmisión automática V-Matic.

LG STORE EN EL ABASTOLG Electronics Argentina inaugura su nuevo local en el Shopping Abasto. Con una importante inversión, y en asociación con su socio estratégico Newsan, el local exhibirá lo último en tecnología LG, incluyendo sus más recientes lanzamientos en televisores OLED y la primera torre de lavado con inteligencia artificial Wash Tower.

http://www.purocacao.com/tienda
http://www.medicus.com.ar
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Claríngrilla n® 20.329 En las columnas marcadas se leerá un pensamiento de Moliere. llf/tr] ofí T3 í H í~\ defina las palabras siguiendo el sentido que indican 
LUClt.1 1111C1U las flechas, escribiendo una letra en cada casillero libre.

Definiciones

1 ►Órgano visual rudimentario de algunos animales inferiores;2►Bebida hecha mezclando ron u otro licor espiritoso con agua, limón y azúcar;3►Hinchado, lleno de aire; 4►Atractivo, sugestivo, prometedor; 5 ► índice de armas y blasones;6►Oficina de palacio para el reparto de la vianda; 7^Galería que cerca el patio principal de una iglesia, convento, etc.;8►Emperador romano del 37 al 41 d.C., famoso por su crueldad y por su extravagancia (12-41 d.C.); 9^ Engañar a uno valiéndose de su inexperiencia o candor; 10^Comunidad autónoma uniprovincial española formada por tres islas mayores: Mallorca, Menorca e Ibizay dos menores: Tormentera y Cabrera; 11 ► Perturbado, inquieto, trastornado; 12►Mujer que es miembro del senado; 13 ► Entristecer, afligir, aquejar a alguien;14^Animal que tiene su desarrollo embrionario en el interior del cuerpo de la madre; 15 ►Temor morboso a permanecer en casa; 16►Resolución adoptada en una cosa dudosa; 17^Causar inquietud, turbar el sosiego de uno; 18 ► Décimo mes del año; 
19 ►Bruma, nube muy baja, que dificulta la visión según la concentración de las gotas que la forman; 
20 ► Espacio de tierra entre montes o alturas;
21 ►Preposición que expresa en general prioridad o preferencia.
Las palabras se forman con las siguientes sílabas a-a-a-a -al-an-ar-ba- bau - bia - bla - bre - cacar - ce - che - c¡ - claus - co - de - do - do - do - do - e - em - fia - fo - gu - in - in - la - le - lí - lie - lo - lomo - na - nie - o - oc - pa - pon - quie - ra - ra - rar - res - rí - rial - ro - sau - se - se - sión - tar - te - te - te - tra - tro - tu - va - vi - vi - yen.
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Sudoku Complete cada tablero (subdividido en nueve cuadrados) de 81 casillas (dispuestas en nueve filas verti-

N- 7.022
cales y horizontales) llenando los casilleros vacíos con los números del 1 al 9, de modo que no se repita 
ninguna cifra en ninguna fila vertical ni horizontal, ni en cada cuadrado. Las soluciones, mañana.

Básico Avanzado

6 8

5 3 7

1 5 2 7 9

1 5 3

2 9

2 6 8

7 2 3

8

6 1 5

6 5

5 4 3 9

6 1 9 3

5 1

9

2 6 7

3 1

6 1 8

7 4

Soluciones
Sudoku N2 7.021

Básico

Claríngrilla N2 20.328
Que hablen de uno es feo, pero peor es que 
no hablen. Oscar Wilde. Escritor irlandés.

8 5 4 3 2 9 1 6 7 ▼ ▼

7 1 3 5 8 6 9 2 4 1 Q U E V E D O

6 2 9 1 7 4 5 3 8 2 U L T E R 1 O R

9 3 E S T R O M B O

E Á P
5 A D V F N T O

2 9 1 4 6 3 7 8 5 6 R O 11 1 O G N F
1 6 8 9 3 5 4 7 2 7 1 R F R A D O
9 4 2 6 1 7 8 5 3 8 E M R R E A D O
5 3 7 8 4 2 6 1 9 9 N O V í S | M 0

Avanzado 10 D 1 A R Q U í A

11 E M B R U J A R

1? II R F T F N S F
1 7 4 5 6 8 9 2 3 13 N A R A N 1 A 1
5 8 6 2 9 3 4 7 1 14 0 R O F O R A
4 9 2 3 1 7 5 6 8 15 E C C E H O M O
3 6 7 8 4 5 1 9 2 16 S । N T A G M A
8 1 5 6 2 9 3 4 7 17 F A L | B L E S
7 2 1 4 3 6 8 5 9 18 E N D U L Z A R
9 4 8 7 5 1 2 3 6 19 O P U L E N T O
6 5 3 9 8 2 7 1 4 20 P E D A N T E

Solución Autodef ¡nido
Horizontales. Mo, Misisipi, pesen, b¡-, amara, curase, por, nevó, ¡epa!, In, similar, sil, Ta, sacarosa, ro, ene. Verticales. Pos, hípico, Isar, sé, urémico, pisar, pila, semanal, Re, minase, Atón, op., revirase, IPA, -ón.

Precio de los opcionales
Autos de Colección 2 $ 9.999,90 - Revista Ñ $ 10.000,00 - Arquitectura $ 2.800,00 - ELLE $ 6.000,00 - Preescolar Genios $4.000,00-
Arquitectura con DNI $ 3.300,00 - One Shot Especial Restas $19.999,90 - Relanzamiento Cocina en Casa N‘ 1 $ 19.999,90 - Magali Ta
jes $ 9.999,00- Genios $ 2.700,00 - Jardín de Genios $4.000,00 - Relanzamiento La Casa de Peppa Pig Caja $ 19.999,90 - Relanza
miento La Casa de Peppa Pig Pack 3x2$ 19.999,90- Relanzamiento Colección Rgurines de Oro La Granja de Zenón Caja Contene
dora $ 11.999,90 - Relanzamiento Colección Figurines de Oro La Granja de Zenón $ 4.999,90 - La casa de muñecas de Gabby $ 
9.999,90  - La casa de muñecas de Gabby Casa Contenedora $ 19.999,90- Cocina Total N’ 2 $ 24.999,90 - Cocina Total Ed. Esp. N’7 $
29999,90-Especial Kawaii Opcional Genios $5.000,00-
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“Dejar de lado los caprichos y dar más transparencia y equilibrio”

En los años ‘40, ante los pésimos y tendenciosos arbitrajes la AFA, se debió contratar jueces ingleses.La medida tuvo mucho éxito y el público aplaudía sus arbitrajes. Probablemente se debería recurrir hoy a igual medida para darle más credibilidad a los fallos, que “definen” partidos.Y, porqué no, aplicarla para quienes ocupan altos cargos en el Gobierno nacional. En un año fueron eyectados varios ministros que fueron reemplazados por ignotos funcionarios, cuyos antecedentes rápidamente descubre el periodismo.Necesitamos profesionales probos (figurita difícil) para continuar ejecutando los objetivos del Gobierno. Dejar de lado caprichosos intentos para designar jueces y miembros de la Corte, de intentar desprestigiar o ningunear la figura de la vicepresidencia.Se ha hecho mucho más de lo que se esperaba, pero hace falta más transparencia y equilibrio para lo que viene.
Tomas Iramain
iramaint@gmail.com

La polémica por el control de 
alcoholemia a diplomáticos Total locura el conflicto y las derivaciones que ha ocasionado el intento de controlar el alcohol en sangre de alguna persona que conducía un auto vinculado al cuerpo diplomático de Rusia. Y sorprende las declaraciones y actitudes adoptadas por la embajada de dicho país. Es de elemental sentido común entender que ese control se hace en beneficio de todos los habitantes, ya que la posibilidad que un conductor alcoholizado genere un daño a terceros, se acrecienta mientras más alcohol circula por su sangre.Un embajador, sea de Rusia o sea de cualquier país del mundo, conduciendo en estado de ebriedad, puede causar el mismo daño que cualquier otra persona, cualquiera sea su ocupación conduciendo en dicho estado. De tal manera que no hay lugar para absurdas ofensas diplomáticas por haber detenido para controlara un automóvil que porta una patente especial,Es muy fácil entender que esos controles son para beneficio y cuidado de todos, incluyendo embajadores que puedan cru

zar una calle como cualquier ser humano.
Gustavo Oscar Colla
gustavo.colla@yahoo.com

"El diccionario criollo de 
la política dio un giro"Ha sido tal la degradación política, social, cultural y económica en la que los K nos sumergieron, que sólo hablábamos con un diccionario limitado. Cada crónica, cada diálogo y cada conversación comenzaba con las palabras crisis, hiperinflación, pobreza, indigencia, corrupción, despilfarro, déficit, inseguridad, precios cuidados, precios justos, la Patria es el otro y el Estado presente.Un año después de esa catástrofe, el diccionario criollo se ha renovado por completo.Ha sido tal el cambio, que poder escuchar hoy palabras como superávit, crecimiento, baja del dólar, fortaleza del peso, equilibrio económico, crédito, prosperidad y tantas otras, representan una bocanada de aire fresco después de décadas de ahogo kir- chnerista. Dicen que el primer paso no te lleva adonde querés, pero al menos te saca 

de donde estabas. Enhorabuena.
Sebastián E. Perasso
rugbydidactico@hotmail.com

El reactor Carem en el 
Plan Nuclear argentinoYa había alertado sobre la insensatez de frenar el desarrollo argentino del reactor atómico Carem por ser cuna de conocimiento y fuente indiscutida de soberanía. El Carem puede ser instalado para generar energía en diferentes nodos de la red eléctrica nacional proporcionando estabilidad a la misma, y también protección frente a contingencias en grandes centrales y también frente a conflictos armadosEl despliegue de pequeños reactores en diferentes puntos del país evitarían ese riesgo y darían servicio a esas regiones a un costo más económico, dado que se evita la transmisión por largas distancias. Felicito al Gobierno y a sus asesores la incorporación del Carem en el Plan Nuclear Argentino.
Pablo Gay
pabloagay@hotmail.com

Vivir la poesía y saber contarla
TÍTULOPoeta chileno 
AUTORA. Zambra 
EDITORIAL Anagrama 
COSTO $29.500

La brillante pluma de Alejandro Zambra atrapa desde las primeras páginas de su novela Poeta chileno a quienes hayan vivido o al menos pasado cerca de una adolescencia bordeada, visitada o tomada por la lectura o la escritura de la poesía, en un modo febril propio de esa etapa de la vida: “A Gonzalo no le quedó más re
medio que apostarlo todo a la poesía 
(...) movido por la nerudiana espe
ranza de llegar a escribir algo tan ex
traordinariamente persuasivo que 
Carla ya no pudiera seguir rechazán
dolo". Quienes no lo hayan vivido también se enamorarán de esta historia divivida en cuatro capítulos de encuentros, desencuentros y reencuentros entre una pareja primero y después entre un padrastro y su hijastro, chilenos y unidos por la poesía. Los míticos poetas trasandinos también tienen su espacio -no siempre como mitos- así como las reflexiones acerca de la tarea del poeta, planteadas ya desde el epígrafe de Fabián Casas: “Una técnica que sirve para escribir debe servir también para vivir”. Dalia BerEspecial para Clarín
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ACTUALIZADAS Por Maitena

Pasiones Argentinas

H
ace poco, Juan José Campane- 11a le decía a Viva que extrañaba la sensación de estar en una sala de cine llena de gente riéndose a carcajadas. Hay dos formas de ver por qué pasa esto. Una, por el imán de las plataformas de streaming que te ata al sillón de casa. Otra, porque faltan buenas propuestas de humor, no sólo en la pantalla grande. La polémica por el sketch del pesebre en Olga, como dijeron varias voces inteligentes en X, debería haber sido por mal escrito y mal actuado y no tanto por el presunto carácter ofensivo del gag. Más allá de esto, el humor se mueve hoy en campo minado: tanto mirar dónde se pisa que casi nada causa gracia. En puntas de pie solo funciona el ballet.Cuesta encontrar de qué reírse hoy, más allá del ingenio exprés de los memes. La TV abierta es una tundra de realities, magazines, noticieros y enlatados turcos. “Bendita”, el clásico de Beto Casella, es una isla saludable que llega al humor por la colectora del programa de archivo, pero yo extraño aquella centrali-

Morir de risa, eso que 
ya no pasa

Horacio Convertinihconvertini@clarin.com
dad de los capocómicos, de las comedias, que hoy circulan en los reels de Instagram como el santo y seña de una época perdida. Desde Olmedo hasta los uruguayos de “Hiperhumor”, desde “Todo x 2 pesos” hasta el incorrecto Yayo en “VideoMatch”. A cambio tenemos la trinchera del stand up, donde esforzados comediantes (algunos con gran talento) se proponen hacer reír en un difícil cuerpo a cuerpo con el espectador. Lo logran Agustina Aguí- lar, Ezequiel Campa, Pepe Várela, entre otros.En el libro “Volver a pensar”, el doctor en Fi

losofía Tomás Balmaceda rescata la increíble historia de una tribu de Nueva Guinea, los Fo- re. A principios de los 60, esta gente llevaba 40 años muriendo de ataques incontrolables de risa, al punto que habían quedado al borde de la extinción. El mal se llamaba “kuru”. Intrigada por el fenómeno, la antropóloga Shirley Lindenbaum se fue a vivir con los Fo- re y puso el foco en su rito funerario: se comían a los muertos tras prepararlos cuidadosamente como un plato gourmet. Con el tiempo se descubrió que el problema estaba ahí.

Cuenta Balmaceda que los tejidos que consumían tenían una proteína dañada que afectaba a las personas sanas. Hubo que convencer a la tribu de modificar sus rituales mortuorios y recién en 2012 se produjo la última muerte por kuru.Todavía recuerdo las carcajadas que me provocó “La fiesta inolvidable”, aquella comedia de Blake Edwards con el genial Peter Sellers interpretando a Hrundi, un actor indio al que le sale todo mal. Fue en un cine de Boedo hoy convertido en templo evangélico. La película ya tenía sus años y yo era un adolescente que vagaba entre los westerns, las películas de Bruce Lee y las “prohibidas” de Isabel Sarli.La escena del rodaje, en la que el bueno de Hrundi arruina una filmación, fue lo más parecido a morir de risa que yo haya sentido en mi vida. No creo que vuelva a suceder, por la pérdida de la ingenuidad que traen los años y porque el humor anda de capa caída. Sólo me quedaría viajar a Nueva Guinea y arriesgarme al kuru, pero mejor paso.
CRIST Control de alcoholemia YO, MATÍAS Por Sendra

TIRA Y AFLOJA Por Erlich*

mailto:hconvertini@clarin.com

